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Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ Ф·ЕдЕРАЦИИ 

Парламептсвие обозре
ватели «РГ» Роберт МИ
ПАСОВ, Ольrа БУРКАЛЕ
ВА к АлександР ЛИНЬ
КОВ Ьередают из Болъ
шоrо Кремлевскоrо двор

ца. 

(Дневное и вечернее 

заседания 17 апреля) 
дневное заседание продол

жИло обсуждение замечаний 
и nредложений к статьям 
действующей Конституции. 
И вновь - столкновения. 
Сергей Шахрай сказал, что 

в случае непринятия поп:gав

ки, исключающей слова 
«СССР», «Конституция 

СССР», «Союз ССР~ может 
возникнуть ситуация, при 

которой . определенные силы 
захотят не только совершить 

rосударственный nереворот, 
но и попытаться силой вос
созда~ бьmший СССР. 

Его оnпонент, придержива

ющийсЯ линии за сохране
ние СССР, Евгений Тарасов 
без разрешения nредседа

тельствующего «оккупиро

вал» трибуну, чем вызвал 

понятное негодование. 

Владимир Исаков, сослав
шись на результаты референ
дума 17 марта 1991 года, 
вновь выступил с призывом 

оставить в неприкосновенно
сти нормы действующей Конт 
ституции. И хотя Р. Хасбу
латов убеждал деnутатов, что 
непринятие поnравок · будет 
расценено в странах СНГ как 
проявление имперских амби
ций, Съезд не внsл голосу 
ра~ума Иотклонил nоправку. 
В большом перерыве жали 

пресс-конференцl'!ю nредста

вители демократических 

фракций. Журналистам было 
недвусмысленно заявлено, 

что Съезд nроявил свою не
деесnособность как высший 
орган государственной вла
сти и изжил себя. По мнению 
депутатов, nодготовленный в 

Российском nарламеяте за
конопроект «0 защите· кон
ституционного строя» наnрав

лен прежде всего на то, что

бы лишить народ права вы
сказать свое мнение no воn
росу о Itоиституционном 

строе и органах власти на 

Всероссийском референду
ме. Принятие Закона «О 
защите конституционного 

строя» не должно быть козы
рем в политической игре. Та
кой Закон не должен стать 
слецствием противоречий 
между Съездом и Президен
том Б. Ельциным и способом 
сохранения мандатов избран

ного два года назад nод кон

тролем .КПСС ·по старым за-

. 

ПЕ5АТЫ ПО ПРОЕКТУ UОВОИ 
КОUСТИТУЦИИ ПРОХОПИЛИ 
OTUOCИTEAbUO СПОКОИПО 
конам деnутатского корпуса 

Политсовет движения «де
мократическая Россия» пред
ложил варианты вопросов 

референдума. 

На вечернем заседании 17 
апреля Р. Хасбулатов обра
тил внимание депутатов на 

то, что необходимо, решая 
важнеишие воnросы, счи

таться с существующими ре

алиями: нельзя иrнорировать 

соглашение о создании СНГ, 
ратифицированное Верхов
ным Советом Российской Фе
дерации. 

Затем Сергей Филатов рас~ 
сказал о собрании предста
вителей фракций, в значи
тельной мере стоящих на 
nозициях сохранения в стать

ях действующей Конститу
ции слов: «Конституция 
СССР», «СССР» . 

Филатов nредложил видо
изменить организационную 

работу Съезда в части nриня

тия изменений и предложе
ний к Конституции. Решено 
18 апреля: рассмотреть весь 
блок документов об СНГ и, в 
частности, ратификацию его 
Верховным Советом Россий
ской Федерации. В случае ее 
одобрения Съездом возвра
титься вновь к сnорным по

nравкам. Кроме того, он 
предложил принять обраще

ние Съезда к народам и 
странам СНГ с призьmом к 
более тесным контактам. 

Депутаты nриняли этот 

nлан. 

Затем с докладом о проек
те Конституции Российской 
Федерации выстуnил Предсе
датель Верховного Совета, 
заместитель Председателя 
l{онституционной комиссии 
Руслан Хасбулатов. Доклад 
опублюtован в «Российской 
газете» 18 аnреля. 

(Утреннее, дневное 
и вечернее заседания 

18 апреля) 
Два воnроса было вынесе

но на субботнее заседание 
Съезда народных депутатов: 
обсуждение npoeК'I'a новой 
Конституции Российской Фе
дерации и о nолитическом 

nоложении Российской Феде
рации в СНГ: состояние и 

пе.рсnективы развития. Де
nутат Андрей Головин nред
ложил заслушать объяснения 
Президента по поводу его 
отсутствия на Съезде. ·вы
ступи.вший сразу же nосле 
этого nредставитель Прези

дента Сергей Шахрай пояс-

нил народiНЫМ деnутатам, что 

Президент не обязан как nо
стоянно присутствовать •. на 

Съезде, так и давать объяс
нения по поводу сооего от

сутствия на нем, что nреду

смотрено конституционной 
нормой. 

После утверждения повест
ки дня n.риступили к ут

верждению проекта Консти

туции. Желающих высту

пить оказалось более 130. 
Дебаты. по проекту новой 

Кощ:титуции проходили от
носительно спокойно. Но, ра
зумеется, не обошлось без 
критики. Представитель 

фракции «Свободная Россия» 
деnутат Федор Цанн-кай-си, 
nредвидя это, в своем вы

ступлении сказал , что nроект 

новой Конституции деnутат 
Юрий Слободкии сочтет, воз
можто, слишком буржуаз

ным. а Анатолий Собчак -
слишком социалистическим. 

Но как бы ни обновляли де
nутаты ныне дейст&ующую 
Конституцию, на его взгляд, 

необ:ходима Конституция, где 
были бы строго очерчены 
контуры гражданского обще. 

ства . Он обратил внимание 
на необходимость принятия 
новой Конституции еще и в 
связи с тем, что многие рес

nублики, входящие в СОС'I'а•в 
Российской Федерации, уже 
nриняли СВQИ Конституции. 
И этот ко~;~ституционный nро
цесс нужно привести в соот

ветст:В·ие на всей те.рритори.и 
России, дабы избежать в бу
дущем возможных nротиво-

речий. 4t 

Как и предпола.галось, 
nрое кт нооой Конституции 
nодвергли критике по той 
схеме, о КIО'l'Орой сказал де
nутат. Исключение, nожалуй, 
составила критик·а деnутата 

Владимира Варова. Он ска
зал, что если человек не ста

нет nолноценным собственни
ком земли, то все его права, 

провозглашенные в новом 

nроекте Конституции, оста
нутся фикцией, поскольку не 
будет той соци·альной базы, 
на основании которой эта 
Конституция будет действо
вать. Выступивший от аграр
ников деnутат Владимир 

Исаков назвал уnоминание 

воnроса о земле очередным· 

«Пристуnом» болезни, имя ко

торой «фетишизм». . Одна•ко 
за этим стоят вполне реаль- . 
ные nолитические силы. На
nример, данные анализа ре

зультатов трех nоименных 

голосований по воnросу nри
нятия за основу статей 11 и 

12 ныне действующей Консти
туции России в редакции, от

крывающей возможности сво
бодного владения и расnоря

жения землей, nодготавлен
ные .и'Нформационно-анали
тической груnпой Президиу
ма Верховного Совета РGС
сийской Федерации, показы
вают, что из 406 деnутатов, 
голосовавших против на мо-

1\!.е:iТ избрания •. 141 делутат 
прина•длежит к · высшему 

эшелону управления (поли

тические и хозяйственные 
руководители ресnубликан

ского, крае~оrо и областного 
уровня); 182 - к ·среднему 
эшелону управления (город

ской, районный уровен~. 
nредседатели колхозов, ди

рекrора совхозов); 46 - к 

нижнему эшелону уnравле

ния и только 16 к рабочим 
и крестьянам, а к работни
кам умственного труда, сре

ди которых и депутат Иса
ков,- 41 деnутат. 

Выступившие nредстави
тели бывших автономных 
республик nодвергли nроект 
Конституции рез кой крити

ltе. Деnутат А. Галазов, • в 
прошлом nе).ilвый секретарь 
обкома Северq-Осетинской 
АССР, неожиданно заявил, 

что одобренный уже Съездом 
и nарафираванный республи
ками Федеративный договор 
и « конституционный зуд» не 
ведут к согласию в обществе. 
Более того, он обвинил ав-tо
ров npoe1tтa нD'ВоЙ Консти
туции в том, что онИ nы
таются уничтожить Федера
цию и создать тоталитарное 

государство с «Царствующим 

президентом•. Единственное 

средство спасения от этого, 

он считает,- осуществление 

в полн·ом объеме Федератив
ного договора, который дол
жен стать главой Конститу
ции. Но в тексте самого Фе
деративного договора уже 

закреплена эта норма, и 

Съезд это уже одобрил. Вы
ступление другого, в про

шлом первого сеRретаря об
кома Кабардино-Балкарской 
АССР, деnутата Кокова, не
намного отличалось от его 

nредшественника . Он обру

шился с критикой на прин
цип территориального деле

ния на земли; который содер
жался в предыдущем прое!t

те Конституции и был заме
нен в обсуждаемом nроекте 
на Федеративный договор. 
Подnисанный в том числе и 
его ресnубликЬй. 

Выстуnивший премьер-ми
нистр Татарстана М. Саби-

,. 

ров nотребовал заключения: 
двусторонних договоров меж:. 
ду Татарстаном и Россией, 
на основе которых Тата'!)
ста·н будет делегировать часть 
пол·номочий Российской Фе- • 
де рации. 

Выступая с заключитель
ным словом, Председатель 
Bepxo!IIНoro • Со8€Та Руслан 
Хасбулатов н-астоятельно nри
звал nредставителей ресnуб

лик в составе · Российской Фе- · 
дерации не усиливать меж

этническую на·rпряженность, 

которая во многом снята под

писанием GРедеративного до
говора . Он подчерюнул, чТ<J 
договор Не может носить дву

сторонний ха.рактер, как 
nредлагает Татаорста'Н, nо
скольку тогда Россия пере

стает быть единым государ
ством. Руслан Хасбулатов от.: 
метил самоотверженную ра

боту Конституционной •ко
миссИи и ее рабочей груnпы, 
которая. работая на.д ПJрое~
том новой КОН'Ституции, по
ста·ралась учесть все, порой 

взаимоисключающие nредло

жения. 

• О принциnиальных nози
циях своего альтернативного 

nрое.кта доложил nредстави

тель фракции «Коммунис·гы 
России• Ви•ктор Зоркальцеа. 
Они, по мнению выстуnаю
щего, дают большую гаран
тию защиты прав и завоева

ний народа и закреnляют 
власть Советов, а также обес
nечивают плавное реформи

рование экономики. Одна.о 
вопрос этот достаточно сnор

ный. Наnример, эксnерт Кон
ституционной комиссии док
тор юридических наук 

Б. Ст~шун считает, что nро
ект коммунИ'СТОв ориентиро

ван на консервацию суще

ствующей социальной струк
туры, КОТ<JIРаЯ включает все

цело экономически и адмИJНи

стративно зависимую от них 

массу остального населения, 

так называемых «трудящих

ел•, нищенский уровень су
ществомния которых под

дерЖИЕается мерами «СОЦИ

альной защиты•. 

Or групnы народных деnу
татов версию новой Консти
туции nредста!Вил Сергей 
Шахрай. В отличц,е от nро
екта Ко1Нституционной ко
миссии, по его мнению, в 

предлагаемом ПIJ)ОеКте nре

дУсмотрен более чет1tий ме
ханизм .сохранения равнове

сия властей законодатель
ной, исполнительней и су
дебной. 
На вечернем заседании 

было прин'ято постаноf!ление, 

в котором одобрены общая 
КОНЦеПЦИЯ - КОНСТИТ)ЩИОННОЙ 
реформы и основные поло
жения проекта Конституци.и 
с nоnравками, · одобренными 
Верховным ·советом. Пред
полагается учесть замечания 

Президента, предложенные 
им к главам 16 и 17 п.роекта 
Конституции. Верховному 

Совету и Конституционной 
комиссии поручено дорабо
тать проект с учетом предло

жений и замечаний и внести 
его на очередной Съезд на
родных депутатов ·РФ, пред
варительно оnубликовав для 

всеобщего ознакомления. 

По вТ<Jрому воnросу по

вестки дня выстуnил ми

нистр иностранных дел Рос
сиИ Андрей Козырев: 

В своем выстуnлении он 

заявил, что Содружество не
зависимых государств- сей
час наиболее приемлемая 
форма сотрудничества быв
ших ресnублик, бывшего Со
юза ССР. 
Оппозиционный блок •Рос

сийское единство» придержи

вается совершенно иного мне

ния: Россия конституционно 
из Союза не вышла. Его нуж
но воссоздавать. СССР -
быть. 
Естественно, что подd\'!ное 

начисто отвергается из дру

I'ОГО лагеря, активных сто

ронников Президента . И мож
но ожидать, что сегодня, 20 
аnреля, депутаты вновь скре

стят шnаги в словесных ду

элях. 

В nерерыве мы встретились 

с деnутатоr.,: Умаром Темиро
вым. 

- Да , огорчительно, что 

такое случилось - рухнул в 

одночасье Союз. Можно толь

но сожалеть.- сказал У. Те
миров.- Но это уже история. 
Де-факто СССР нет. И наш 

Съезд должен де-юре nри
знать это, как бы многим де-

. nутатам ни хотелось. Каждо
му из нас в этой ситуации 
требуется проявить макси

мальную выдержку и сnо

койствие, благоразумие, нако· 
нец. . 
Nеnродуманными шагами 

мы можем наломать слиш

ком много дров. Я же всегда 
говорил и буду говорить: да

вайте во всем вн'Имательно 
. разберемся, обсудим без на
дрьrвных криков. Толь·ко noc· 
ле этого примем решение. И 
не надо сnешить. Ведь мно
гое расставит по своим ме

С'Рам время. Уверен, что ког
да сnадет наш политический 
пыл, улягутся эмоции в об
ществе, то экономика, как 

это и должно быть, будет иг
рать главенствующую роль, 

все вернется на круги своя. 

Не могут республики бывше
го Союза жить .nорознь. Дг, 
СССР не возродится, но это 
будет качественно совершен
но иное образование. 

Думаю, что у большей части 
нашего Съезда хватит вы
держки, благоразумия, осто

рожности даже в выстуnле

ниях, чтобы не наруiUИть 

хруnкое согласие, nока что 

имеющееся в Содружестве. 

Обсуждение no второму во
nросу перенесено на nоне

дельник. 

Митинr в защиту реформ 
ля. Наша Родина тоже пере
живает страстное время, nос

ле которого, я уве-рен, насту

пит воскресение России». 

сиональную. О том, что пора 

дать землю ~рестьянам. Во 

многих выстуnлениях про

звучали предложения в бли
жайшее время провести об
щероссийский рефере'Н\дум о 
земле и Конституции. 

Филатов и многие другие. 
От Российского движения 

демократических реформ 

выступил А. Киселев. Он об
рушился с резкой критикой' 
в адрес nарламента. 

Вчера в Москве состоялся 
митинг, организованный Дви
жением демократических ре

форм, «Живым кольцом», 

движением «Военные за де
мократию» и рядом других 

общественных организаци.й, 

которых сnлотила оборона 
российского Белого дома в 
дни августовского nутча. 

На всем nротяжении сво

его пути - от Белого дома к 

Манежной звучали nризывы: 

«Ельцин. Гайдар! » , «Мы nобе-

д им! •. Люди собрались, чтобы 
nоддержать Президента Ель

цина и экономичес1tие ре

формы правительства. С три
буны митинга сопредсе,1а
тель ДР Глеб Якунин ска
зал: «Сейчас страСтная неде-

Сейчас каждый из нас дол
жен nоддержать nравитель

ство Ельцина и стать провод
ником реформ на местах. 
Звучали nризывы о переуст

ройстве а•рмии и превраще
нии ее наконец в профес-

Выстуnили также nредсе

датель Крестьянской nартии 
Юрий Черниченко , актер 
Театра на Таганке Леонид 

На митинге присутствовало 
около 100 тысяч человек. 

Валентина ЧЕРНЕГ А. 
Фото 

Владимира СОРОКИНА. 

.. 

Новое тв 

СОВЕЩАНИЕ В ДОМЕ СОВ~ТОВ РОССИИ 
18 аnреля в Доме Советов России состоялось совещание 

председателей Верховных Советов республик в составе 
Российской Федерации, а также Советов краев, областей, 
автономной области и автономных округов. 
Рассмотрены воnросы реализации Федеративного дого

вора, обсужден ход работы шестого Съезда народных де
путатов. 

Выстуnая на совещании. ПредседателЪ Верховного Сове
та Р. И. Х;:u:булатов оценил nодписание Федеративного 
договора ~к крупное nолитическое событие в жизни Ро'с
сии. положившее начало кардинальной децентрализации 
системы государственной власти. 
Состоялся: обмен мнениями по воnросам реализации до

говора и контроля за его выnолнением . 
Пресс-цептр Верховвоrо Совета России 

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСТ АВИТЕЛЯ 
МИД РО~СИИ 
В России приветствуются: выраженная президентом 

Франции Ф:· Миттераном готовность к оказанию практи
ческого соде(!ствия в поддержке науки в России и других 
государствах СНГ, расширении сотрудничества в области 
фундаментальных наук и инициатива nрезидента по соз

данию в этих целях специального международного фонда. 
Такие идеи ·идут в русле бесед, состоявшихся у Б. Н. Ель
цина с Ф. МИттераном в ходе их встреч в Париже в фев
рале 1992 года. Уверены, что такая инициатива найдет по
зитивный отклик в научных кругах России. 

Российская• сторона заинтересована в совместной nред
метной проработке предложения nрезидента Франции. Его 
реализация могла бы стать дополнительным полезным 
вкJIIадом в предnринимаемые усилия по поддержке россий
ской науки, ее дальнейшей интеграции в мировое научно
технологическое пространство. 

УГОВОР КА ГРАНИ ФОЛА 
Погасить забастовку вологодских аграрников удалось 

главе администрации области Николаю Подrорнову, хотя 
и пришлось народному деnутату оставить заседания 

Съезда и срочно nрибыть в Вологду. После nереговоров 
с руководством забастовочного комитета аграрники согла
сились возобнФвить nоставки мяса и молона в областной 
Центр, приостrно"вленные 15 апреля. 
Аграрники получили гарантии nовышения закуnочных 

цен и пятидесятиnроцентных скидок nри закуnке удоб
рений, выnускаемых череnовецкими предприятиями «Ам
мофос» и «АЗОТ.». ·правда, тогда придется смириться с ро
стом бюджетного дефицита области. Устранить дефицит 
бюджета администрация надеется благодаря nостУ,nлени
ям от налога с· )lобавленной стоимости. 

'ВОЕНКОМАТ С ДОВОДАМИ СОГЛАСЕН 
Призывники ' с Камчатки должны nроходить службу 

-rолько в частях, дислоцированных на полуострове. С та
ким требовани~ выступили родители будущих солдат на 
встрече с nредставителями горвоенкомата. Они аргумен
тировали это, например, тем. что недобор личного состава 
в некоторых частях на Камчатке составляет 50 nроцентов, 
в то время как здешних юношей отnравляют за тридевять 
з~мель. Кстати, и в горвоенкомате считают. что, если оста
вить ребят слуЖ'Ить здесь, это поможет решить в армии 
многие дисциплинарные и кадровые проблемы. 

В 60й ИДУТ КАЗАКИ ... 
Попытку силовыми методами «отрегулировать» цены на 

иркутском городеко~1 рынке предприняли вчера атама

ны и рядовые иркутского казачьего войска. В составе 
большого круга - а это около двухсот человек - они оце
nили центральный павильон и потребовали от продавцов 
яблок, груш и других теnлолюбивых nлодов по крайней· 
мере вдвое снизить стоимость товара. В случае невыnолне
ния этого услов11я: до 26 апреля казаки пообещали nосту
nить с непослуш:ными тю~. как Иисус Христос nостуnил с 
торговцами в Храме... · 
В конфликт оnеративно вмешалась милиция, к месту 

nроисшествия было подтянуто дежурное подразделение 
ОМОНа. Казаки ,,nосчитали свою задачу выnолненной и 
строем nокинул11 ~рынОI~. Теперь слово за властями Ир-
кутскm 1 

... И' ТАКСИСТЫ 
Пустыми при.k~вками и нарядами милиции у входа 

встретил вчера nосетителей Центральный рынок Новоси
бирска. ТоргоЕJЛЯ сорвана в результате бесчинств такси
стов, которые ворвались в субботу в зал и снесли товар с 
прилавJtоВ nродавцов из южных ресnублик. Водители nо
nыталщ:ь затем повторить акцию на других рынках, но 

были встречены нарядами милиции и автоинсnекции. Ор-
1'6НЫ правопорядка взяли nод охрану также гостиницы, 

центральный реС'l'оран, аэроnорт, друrие места пребыва
ни. nриезжих с :Кавказа. 
Беспорядки начались сразу nосле nохорон водителя, в 

убийстве которого nодозревается рабочий кооnератива, 
состоящего из Ю!ГУшей, В аnреле это уже третий случай 
гибели та.ксиста от престуnных рук. 

САМОЛЕТ НА. ЛЮ60й ВКУС 
- Полторы-две т,ысячи штук - такова потребность '!'ОЛЬ
ко стран СНГ в новых самолетах АН-74, nодготовку к вы
nуску которых !iачало Омское аэрокосмическое объедине
ние «Полет». Осваиваемая в рамках конверсии машина 
заменит целую семью выходящих из эксплуатации АН-1 2, 
АН-26, АН-24, других «Аннушек» и «Илов». Самолет мо
жет садиться и ' взлетать с любой ровной площадки -
льдины, песчано-гравийной Jtocы, nоляны в тайге и nред
назначен в nервую очередь для полетов в районах Край
него Севера, Аk~;tтики и Антарктиды. 

ДЕНЬГИ ПАРТИИ -ДЕНЬГИ НАРОДНЫЕ 
5 миллионов рублей снято со счета Новгородской орга

низации комnаР,.ии РСФСР и постуnило в Фонд социаль
ной поддержки населения. Однако не все согласны с та
ким решением властей. 3578 рублей из бывшей партийной 
кассы намерен получить ветеран войны и труда, в недав
нем nрошлом член КПСС Владимир Дербас. Свое наме
рение он объясняет тем, что именно такую сумму начи
ная с 1956 годji выnлатил в качестве членских партийных 
взносов. 

АВАРИЯ НА МОСКОВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГЕ 
Два вагона э.цектрички сошли с рельсов вчера утром в 

районе Москв~I-Пассажирской-Ярославской. Дежурный по 
Московско-ярославскому отделению Михаил Логачев со
общил, что было оnеративно налажено движение автобу
сов от станции Лосинаостровская до Москвы, а от Лоси

ноостровской до Александрова электрички ходили со все
ми остановками. Движение электропоездов было налаже
но в 11.00. 

КОМСОМ'QЛЬЦЫ ЕЩЕ ЖИВЫ 
В выходные дни в n«'селке МендеJ!еево nод Москвой 

состоялся XXIII восстановитеJiьный съезд ВЛК<i'М. Со
бравшиеся (около ста делегатов из России, Беларуси, 
Украины, Молдовы и Прибалтики) заявили о необходи
мости немедленного восстановления деятельности КПСС 
и nотребовали отс~авки nравительства и Президента Рос
сии. Прозвучал призыв к молодежи бороться за nобеду 
~оциализма и восстановление СССР. 
Заметное 9живление на Jtомсомольском форуме вызва

ло появление Егора Лигачева, nочетного гостя съезда. с 
уnоением раздававшего автографы. В своем выступлении 
он посетовал ·на прессу, ушедшую, по его маению, от про
блем возве)1ичивания честного труда и занявшуюся про
пагандай легкой наживы и чистогана. Все беды нашей 
страны, заявил Лигачев, исходя'!; из антикоммунистиче
ского характера реформ. «Буду всячески nомогать 
влксм.,- пообеЩал бывший идеолог и куратор сельско-
го хозяйства. • 
Судя по всему, за судьбу комсомола теnерь можно не 

беспокоиться:. 

8 Облаетпой фестиtstм.ь 
яюбитехьсхи:JС театроts от
хрылея 11 Ноtsгороде. Моло
дые дароtsан.ия иа Борови
чей и Старой Руссы, О"у
л.ов11:и и Крестец, из мн.о
zи:JС район.н.ы:JС и сельс"и:JС 
дollf.Oб JСультуры tsын.если 

па суд арител.ей notsыe 
сnехта~ли, · nредставиЛи 
свое tsuдeн.ue мира и про
исход~щих в н.ем событий. 

8 Две выставки, посвя· 
щен.н.ые 90-л.етию со дн.я 
рождения зн.аменитоzо nи
сател.~ Вен.иамuн.а KatJepu
кa, уроженца . Псхова, оr
хрытьi. в месrн.ой детской 
библиотехе. На noлoтna:JC 
:JСудожн.и"а Владимира Лы
сюка и па ред"их фотогра
фиях иа библ.иЬтечкоzо ар
хива запе•Lатл.ен.ы "аверин.

ские места . Пс~ова .. 

(«Российская rазета»- ИТАР - ТАСС) . 
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КТО ЗАЩИТИТ rPAЖliAUИU .A 
единиц осуществляется мест-' 
ное самоуправление. Явля
ются ли субъектами самоуп

равления поселки, населен

ные пункоrы или же районы? 
При нашем административ
но-территориальном делении 

не<>бход.имо четко опреде
лить, где именно основное 

самоуnравляющееся звено. ОТ САМОУПРАВСТВА МЕСТПОИ ВЛАСТИ? А кто же защитит граж

данина от возможного само

управства ме<:'l;ной админист
рации? По КонституiЩи не
законные действия ~тного 
самоуnравления может при

ОС'rановить высшее долж

НОС'rное лицо ресnубли ки или 
области, а окончательное ре
шение выносител высшим 

судом республики. В Jtрайнем 
случае «С жалобеми и nро

тестами на неКонституцион
ность nравоnрименительной 
практики любое физическое 
или юридическое лицо• мо

жет обращаться все в тот 

же Конституционный суд 
(ст. 106(в), правда, по оnре

деленному :кругу вопросов. 

Защищает гражданина так
же парламентский уполномо
ченный no правам человека. 

Осознавая чрезвычайную 

а~туальность nринлтил Кон

ституции Российской Феде

рации, вместе с тем nонима

ешь, что проект, nредстав

ленный Конституционной ко
миссией, вызывает некоторые 
вопросы и требует доработ
ки. Уже nервый раздел, как 
отмечают многие, слишком 
многословен. Прочитав этот 
раздел, я так и не поняла, 

какое же будет наше госу
дарство? В ст. 1 сто и.мену
ется «суверенное, лравовое, 

демократическое, федера
'J\ИВНое и социальное» .. Ст. 8 
ПОJ!'Ностью nосвящена со

ЦИ8.Jiыrому государству, а 

ст. 3 говорит и о «социаль
ном рыночном хозяйстве». 

· Все это у рядового гражда
нина вызывает насторожен

ность. Если Конституция 
стреми'J\СЯ снова нарисовать 

nроект светлого будущего, то 
зто у нас уже было. Также 
возникает воnрос: какими га

рантиями в условиях тяже

лейшего кризиса будет обес
nечивать наше государство 

заявленные социальные пра

ва граждан: на труд (ст. 36), 
на медицинскую rюмощь 

(ст. 37), на жилище (ст. 40)? 

Подобные нереализуемые 
обещания могут только nо
дорвать доверие к Конститу

ции. Сейчас очевидно: либо 

·в ВЕРХОВНОМ 

СОВЕТЕ РОССИИ 

Очередной удар 

ло бюджету 
И в горячие налряжениые 

дни работы VI Съезда народ
ных депутатов Верховный 
Совет находит время, чтобы 
решать неотложные воnросы. 

Один из них - о минималь
ном уровне оплаты труда -
рассматривалсл на заседании 

nарламента в минувшую суб

боту. 
Предполагается установить 

минимум зарnлаты в 900 руб

лей. О подобной сумме гово
рител и в Указе ПDезидента. 
Много это или мало при тех 
Сложившихея на ·сегодня це
нах? 

Как разъяснил выступив
ший на заседании nредседа
'J'ель Комиссии по социальной 
политике Михаил. Захаров, 
ранее расчет минимальной 

зарnлаты делалел из 70 про
центов прожиточного мини

мума. Так вот - 900 рублей 
лишь 60 процентов от него. 

Предполагается убрать сУ
ществующую разницу между 

минимальной зарnлатой и 
пенсилми. Сравнять их на 
той же сумме 900 рублей. Ко
миссия предлагает ввести в 

действие закон или с 1 мая , 
или с 1 июня. Оттягивать со 
сроками больше нельзя. 
Представитель Правитель

ства министр Александр Шо

хин не согласился с необхо
димостью уравнивания пен
сий с минимумом оплаты 
труда. Поскольку если реаль
но смотреть, то средний раз
мер ленсии в стране около 

полутора тысяч рублей. 
Александр Шохин nризнал . 
что исполнительная власть 

nросто не успевает выполнять 

решения. И предлагаемое 
введение закона с 1 мая труд
новыполнимо. Министр так
же указал на ряд других не

гативных моментов, которые 

могут возникнуть при реа

лизации подобного nроекта. 
Неубедительными признал 

доводы министра, назвав их 

демагогическими, nредсе

датель Комиссии по бюдже
ту, планам, налогам 11.. ценам 
Александр Починок. Эти вы
воды он сделал из того, что 

'Указ Президен:rа , на кото
рый ссылался в своем вы
стуnлении А. Шохин, преду
сматривает обыкновенное 

увеличение окладов работни
кам бюджетной сферы. Но 
не уровень минимальной зар
nлаты. Поэтому она как бы
ла , так и останетел тогда 

равной 342 рублям. А зна
чит, эта в роде бы незначи
тельнал для рядового жите-. 

ля деталь бумерангом ударит 

no предприятиям, еще более 
nопадающим под налоговый 
npecc. Хотя в последнее вре
мя Правительство заявляло 
о его смягчении. Более того, 
в Указе не говорител об ис
~очниках финансирования 
rде же Правительство соби
рается брать средства, если 

до сих пор не утвержден 

бюджет как второго кварта

па, так и всего 1992 года? 
Между Правительством и 

комиссиями Верховного Со~ 
вета возникли серьезные раз

ногласил по законопроекту, 

nри этом no ключевым по

ложениям. Глава парламен
та Руслан Хасбулатов nред
ложил компромисс: не зани

маться на данном заседании 

выяснениями, кто nрав, а ре

шить вопрос в рабочем по
рядке за , столом nерегово

ров. Чтобы в понедельник 
можно было на заседании 
Верховного Совета nринять 
окончательно согласованный 
законопроект. Парламента
рии не настаивали и решили: 

>rак тому и быть. 

Александр ЛИНЬКОВ, 
парламентский 
обозреватель. 

Раз.мышления о проекте новой Конституции · России 
мы будем иметь право на 
частную собственность, ли
бо на гарантируемую го
сударством койку в общежи

тии. Если же мы объединим 
то и другое, то полуЧJИм оче

редную декларацию. 

Глава о гражданстве вызы
вает недоумение. Ст. 18 гла
сит: «Каждый в Российской 
Федерации имеет право на 
тражданство, и все равны 

'Независимо от оснований его 
приобретения». Вроде бы 
очень демократический под
ход. Но что же получается 

реально? В статье не ска
зано, кто явщ1етсл граждани

ном России, а не трлько име
ет nотенциальное nраво, ко
торое надо nодтверждать. 

Сейчас мы no1 nаспорту граж
дане СССР., Это значи~. что 
все бывшие советские граж
дане могут быть гражданами 
любой из бывших советских 
республик, однако в реаль:

ности это уже не так! 

В нашей Конституции 
нельзя записать, как в дру

гих странах. «Гражданин по 

праву рождения», так как у 

многих жи:гелей России ме
сто рождения в других рес

nубликах. Тем не менее за
щитить гр!>жданство России 

тем или иным способом не
обходимо. Предлагаю зап.и
сать в статье о гражданстве: 

«Граждане бывшего СССР, 
постоянно проживающие на 

территории Российской Феде
рации на день принятия Кон
ституции, являются автома

тически гражданами РФ. 
Преимуществеввым правом 
приобретения гражданства 
пользуются проживающие на 

территории бывшил. респуб
лик СССР и емигравты, вы
ехавшие из России». 
В разделе «Гражданское 

общество» (ст. 58(1) гласИт: 
«Земля, недра, воды, атмос-

. ферный воздух, животный и 
растительный мир и другие 
природные объекты являют
ел достоянием народов, про

живающих на соответствую

щей территории, и не могут 
исnользоваться в ущерб ин
тересам этих народов». Что 

означает понятие •шароды, 

nроживающие на данной 
территории»? В nроекте нет 

такого понятия. Каitовы гра
ницы этих территорий? Это 
может быть населенный 
пуНJКТ и целый континент. 

Хочется, чтобы в нашей Кон
ституции не было общих, об
текаемых и неконкретных 

понлтий. 

ЭКСПРЕСС -ИНТЕРВЬЮ 

Далее из этой статьи сле
дует, что нельзя наносить 

ущерб интересам этих наро

дов (а соседних, значит, 
можно; а если это не наро

ды, а nросто граждане Рос
сии и жители какого-либо 
населенного пункта?). Созда
ется впечатление, что госу

дарство nолностью снимает 

с себя ответственность за 
землю, недра, воды, атмос

ферный воздух и т. д. Сле
дующий пункт, правда, гла
сит (ст. 58(2): «Природные 
ресурсы nодлежат охране и 

исnользуютел рационально». 

Только кто охранл(>Т и кто 

несет ответственность? 

Федера'I'ивная структура 

· Нашего государства по новой 
Конституции значительно уn

рощается и децентрализует

ся. Субъектами Федерации 

на~ядУ с республиками ста
новятся края и области, они 

получают значительные npa- · 
ва и nриобретают самостоя

тельность. Все зто очень от
раДНJО. Но возникает воnрос, 
на чем же будет держаться 

единство нашей Федерации, 
в которой невероятмое коли- · 
чество субъектов; президен
ты респуUлик ·и гуUернаторы 

«Аграрниками>> когда-то 
... 

называли депутатов-помещиков ... 
Михаил · 

ЗАХ РОВ, 
председате~ь Комиссии 
ВС России по социальной 
политнце: 1 

~ Н рq11деляю мпепие де
nутатов, fl_ь,ступающих за то, 

чтобы собствепниrсами зе.мяи 
стали все •полевь'е проидво

дители~. , Со времеп римского 
права попятие собственкости 
па 11емл,q включало в себя 
три ал.емепта: право владеть 
землей, т. е. •держать~ ее в 
рухах, право пояьзоваться 

земле~ ~:- е. вьцJ)ащивать на 
пей продухцию, и право рас

поряжатъ.ря ·земл.ей, т. е. ре

шать ее оудьбу, в том числе и 
вопросы р.родажu. Против пе
редачи земли сельскохозяй

ствеппым: лроизводителям вы. 
ступают те, кто · сейчас фак
тически р6яадает всеми пере
числеппыми тремя правами. 

Это крепостпики, nредстави
тели КОЛ.ХОЗitО-СОвХОЗНЫХ и 

zосударс~енпых структур в 

сельском · хозяйстве. Все зна
ют, хак сегодпя можпо полу
чить у пиа:· земяю - ne без 
помощи взяток... На первом 
этапе, возм.ожпо, следует оп
ределить пекий испытатеяь
н.ый срок, и тем, кто до~Щ.зал, 
что может эффективпо вла

деть и использовать зежлю, 
передать ее в собствеппость. 
Н полаиiю, что если ne 
Съезд, то ·Верховн.ый Совет 
должен · взять па себя реше· 
ние вопроса о передаче зем· 
яи в частН.ую собственность. 
Может быть, в качестве пер
вого шага Верховн.ый Совет 
дол.жеп пойти па то, чтобы уза
конить про_~ажу земли тем, 

кто хочет использовать ее в 

качестве приусадебн.ого или 
садового участка, дачи ... 

Николай 
ГАЛИЛЕЙ: 

- Н работаю па земле Ро· 
стовской области, Судите са
ми, что творится с сельским 

хозяйством России. Эффек
тивн.ое фермерское хозя.йство 
можпо вести лишь из расчета 

ne мепьше 80 га па человека, 
а в животповодстве - 130 га. 
Средн.ерайонн.ая же норма у 
пас - 19 га па каждого чле· 
па семьи, достигшего 18 лет. 
8 пашем район.е земли па че
ловека получается чуть боль
ше, около 21 za ~tизлишек~ 
уже nрин.адл.ежит райопн.ой 
админ.истрации, и опа сдает 

ezo пам в аренду. С ~tnуля~ 
хозяйствовать не н.ачпешь, 
пужпы первопачальпые вяо

.жен.ия. Ни колхоз, пи сельсо
вет бапку за вас ne поручат
ся, а без этого ·кредита пе по
лучить. Цептральный бапк 
дает пашему бапку депыи 
под 20 процептов, н.аш •на-. 
кру'tивает» свои 2-3 про· 
цепта. Размер zодовоzо креди
та - 300-500 тысяч, а сей
час один. трактор ДТ стоит 
300 тысяч. Теперь, допустим , 
вы собрал.и урожай по 25 
цептперов с 20 га - 50 тонн.. 
ЗаработаJШ 150 тысяч - и 

все, ваше фермерство прого

рело. С животноводством де
ла обстоят ne лучше. Qовсю
ду режут скот, потому что до
рого кормить. Одним сл.овом, 
как быяи мы батраками, так 
и остались. Хозяева те, у rсо
го деньги, а денег теперь пи у 

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУЛЬ ТУРА 

кого пет, кроме бан.тrов,- вот 
опи и творят всю политику. 

Правительство бешепыми це

пами аадавило сеяьское ' хо
зяйство России. Если еще под· 
пять цепы ка топпиво - не

трудно представить, что бу· 
дет. Булки по 70 · рублей 
осенью - зто наша реаяьпая 

перспектива, причем крестья

пина осепью в очередн.ой раз 
выдурят, как это было с уро
жаем-90. Так что па м.естах 
в жизни идут не peфopJtF.Ы, а 
развал сельского хозяйства. 

Михаил 

МОЛОСТВОВ: 
- Хотя я по образовапию 

философ и депутат от •ас
фальтового~ Санкт-Петербур· 
га, по охало 30 лет после ла
герей провел в сельской мест
ности северо-запада России и 
изучил аграрпый вопрос в 

России от l,!лехсапдра ll , 
•Земл.и и воли~ до Столыпи
н.а. Чисто теоретически част

пая собствен.н.ость па землю с 
правом пасл.вдования и про· 
дажи, т. е. семейкое фермер· 
ство,- н.ормальн.ая юриди·~е
ская форма оптимальн.ого хо· 

зяйствовапия на земле, От· 
шлифованпая во всем м.ире. 

Но ках практичесrси перейти 
х этому в России'! Это очень 
сложно, прежде всего уч.иты· 
вая оzром.пое сопротивлен.ие 

агропромышле1iного компл.ек· 
са. На Съезде сегодня неволь
но вспоминается, что в Госу
даретвенпой думе России аг· 
рарниками пазывали депута
тов-помещихов ... 

Андрей ШАРАПОВ, 
обозреватель •Pf•. 

краев как главы местной ад
министрации, избираемые на
селением, nолностью незави

симы от фе)lеральных вла
стей. Скрепляют все эти субъ
екты только Конституция и 

законы, гарантом соблюдения 
которых является Конститу
ционный суд. В этих усло
виях, очевидно, роль Ко~сти
туционного суда должна 

быть очень заметной в Фе
дерации, а его структура раз

ветвленной и более обшир
ной, учитывая реальные раз
меры нашей Федерации. 

· На основе изучения nроек
та Конституции возникает 
сомнение, что у федераль
ной власти есть достатоЧ!НО 
серьезные рычаги; чтобы р.о
биться исполнения федераль
ных законов всеми субъек
тами Федерации. 

Для rражданина нашей 
Федерации самая главная 
власть, куда · мы обращаемся 
по всем насущным вопро

сам,- это местная· власть. 

Поэтому местное самоуправ
ление для каждого челове

ка - жизненно важная ин

станция. Ст. 117 nроекта Кон
ституции гласит: «Местное 
самоуnравление гарантирует

ся ... •. Но не ясно, кто лвли
етсл гарантом. Не определя
ется также, в границах ка

ких именно территориальных 

Конституция, даже самая 

идеальная, конечно же, не 

может nолностью регламен

тировать всю политическую 

жизнь страны. Но она опре
деляет основные nринцилы и 

структуру политической вла
сти. гарантирует основопола

гающие nрава граждан и об
щества и обязанности госу
дарства. Хорошо бы уже 
иметь '!'акую Конституцию, 
но для этого необходимо как 
минимум желание участни

ков процесса принлтия зако

нодательных решений догово
риться, а не перессориться. 

Р .ОСИПОВА. 

в КУЛУАРАХ СЪ ЕЗДА 

До и после 

избирательной кампании 
В краткой беседе с жур

налистами нице-лрезидент 

России А. Руцкой оценил ре
зультаты работы этих дней 
Вместо поnравок к Основ

ному Закону нужно было об
суждать именно Конститу
цию, считает вице-президент. 

Действующая Конституция, 
в которую загонлют допол

нения и изменения, все боль
ше наnоминает собрание вы
резок из газет различных 

направлений. Отклонение же 
поправок по земле явилось 

умышленным шагом. 14 ап
реля вице-nрезидент встре

чался с депутатами-аграрн'и
. ками, где он изложил комл-

леке мер по агрqлромыЦI

ленной реформе и предло
жил на следуЮщий день 
вновь встретиться. Но при
шли только два nредседате

ля колхоза и три деnутата. 

Однако на любое действие 
есть противодействие. Вице
преЗидент заверил, что у не

го имеется механизм реали

зации намеченного. Удручает 
другое ~сказал Olf - депута

ты закончат Съезд и разъ
едутся. Они ничего не ре
шат. Если бы они в nредвы
борную кампанию говорили 

то же, что nроизносят сего

дня, то вряд ли они были 
бы избраны. 

'1', •(• t"'J 'rт;• • 

И 'ОПJ~ТЬ ссыnки на народ 
Представители фракций, 

входящих в коалицию под-~ 
держки реформ, - Б. Дени
сенко, А. Шабад, Л. Понома
рев, С. Юшенков, В. Шейнис 
и другие провели пресс-кон

ференцию. Радикальное кры
ло коалиции успех реформ 
связывает прежде всего с 

укреплением президентекай 
Iзласти. Двух мнений здесь 
быть не может: или Прези

дент или Съезд. Последний 
доказал свою несостоятель- 

ность, и деnутаты должны 

признать это. Не решен один 
из основных вопросов на се

годня - воnрос о земле. Де
путаты-аграрники заблоки
ровали nо11равки к Конститу
ции. Решить эти вопросы 

можно сейчас только одним 
путем - обращением к наро
ду. 

Более умеренную позицию 
занимают «Левый центр» и 
объединенные социал-демо- · 
краты и республиканцы. Они 
не поддерживают nроект Кон
ституции С. Шахрая, не со
гласны с тем, что Съезд как 
орган власти должен прекра-

тить свое существование. 
Представители . коалиции 

заявили о том, что они не 

проводят пропрезидентскую, 

nроПравительственную поли
тику, как это пытаютел nред

ставить н~которые. Прежде 
всего они за реформы. 
Удастел ли провести рефе

рендум? n~огноз#ровJть это 
ceroдJiSJ. ;- .очень трудно. Бо
лее того, tфИВЪiчка ссылать

ся на народ была хорошо ус
воена и на съезде бывших 
союзных деnутатов. Сейчас 
этим же злоупотребляют рос
сийские. 
Буквально на пять минут 

nосле пресс-конференции ко
алициИ к журналистам при
шли М. Челноков, Ю. Сидо
ренко и Е. Тарасов, которые 
начисто отвергли все рефор
мы . Правительства, лредска
зав, что оно продержител еще 
несколько месяцев и уйдет, 
оставив nосле себя разруху. 
И опять -ссылки на народ, 

на его мнение. 

Александр ЛИНЬКОВ, 
парла.ментский 
обозреватель. 

САМОЕ ВРЕМЯ ЗАВЕСТИ ПАР ЛАМЕНТСНУIО ПОЛИЦИЮ 
Все съезды народных депу

татов Российской Федера
ции, да и многие заседания 

Верховного Совета России 
отличаютел повышенным на
калом политических страстей. 
Слишком часто наши народ

ные избранники выстуnают 

в безапелл~Ционном и обли
чительн6м тоне, беспощадно 
критикуют, разносят своих 

оппонентов и. даже позволя
ют прямые оскорбления в ад
рес друг- друга. Такие явле
ния вызвань) не только ре

альной остротой политиче
ской борьбы. в нашем обще
стве, но, к сожален-ию, при

сущи нашеЦ nолитической 
культуре, когда д:аже наро

читая грубость выдается 
подчас за подлинную «На>род

ность». Отсюда nренебрежи
тельное отношение ряда де

путатов .к Qбщеnризнанным 
нормам парла11tентаризма, что 

передко усугубляет и без то
го наnряженный х&рактер 
многих дебатов . . 
Впрочем, не будем идеали

зировать прак:гику зарубеж
ных парламентов. Там тоже 
случается, что деnутаты те

ряют контроль над собой и 
допуск&ют грубое нарушение 
парламентского регламента. 

Одн•ако в этих случаях не
замедлительно вступают в 

действие соответствующие 

процедуры, nризванные обе
спечить упорядоченный и 
конструктивный характер 
парламентсхих дебатов. К 
примеру, если тот или иной 
деnутат неоднократно высту

·nает не no существу обсуж
даемого вопроса, то nосле 

третьего предуnреждения 

nредседательствующего он 

может быть лишен слова. 
Особенно суров парламент

ский регламент многих стран 
к депутатам, допустившим · 

оскорбительные выражения, 
что nовсеместНо квалифици
руется как грубое нцрушение 
порядка. Так. регламент се

нат!! США сnециально ого
варивает, что делутаты не 

имеют п'рава оскорблять в 
своих выстуnлениях не толь

ко друг друга, но ~ штаты, 

входящие в американскую 

федерацию. В сяою очередь 
согласно регламенту Наци
онального собрания Франции 
депутату заnрещается не 

только призывать к н.асиль

ствентным действиям, но и 
оскорблять nарламент, его 
руководство, а также nрези

дента страны, nремьер-мини

стра, членов правительства и 

других официальных лиц. 

Вообще регламенты многих 
демократических стран с раз

витыми традициями nарла

ментаризма nредусматрива

ют такую дисциплинарную 

меру, как удалеf!Ие депутата 

из зала заседаний в том слу
чае, когда он совершил по

добное грубое нарушение по
рядка. При этом парламента
рий может быть удален на 
срок от нескольких дней и 
до конца текущей nарпа
ментекой сессии. В случае 
нсподчинения _ депутата тре

бованию прсдседа'Гельствую
щего - nокинуть зал засе

даний - тот вправе при
звать парламентскую nоли

цию: в ряде зарубежных 
высших з1:1конодательных ор

гЭ~Нов функционирует такая 

особая служба правопорядка. 
Так, в «Праматери всех пар

ламентов» - британском -
издавна существует пост nар

ламеятекого пристава, кото

рый вместе со своим штатом 
nодчинен непосредственно 

спикеру nалаты общин. С 
друГой стороны, согласно 
регламенту парламента Ита_ 
лии nредседательствующий в 
ситуациях, когда в зале за

седания беспорядки носят 
злостный характер, вnраве 
вызвать регулярную nоли

цию, 

Весьма стротие правила 
введены в регламентах зару_ 

бежных парламентов и в от
ношении nредставителей 
nрессы и общественности, 
nрисутствующих на откры

тьrх заседаниях. Им созданы 
сзмые благоприятные усJiо
вия для того, чтобы непо
средствеНIНО следить за ходом 

парламеН'J\СКИХ дебатов. В то 
же время есл.и на галереях 

для nублики и прессы возни
кает сильный шум, раздают
ся аnлодисменты или выкри

ки, то председательствующий 
полномочен отдать расnоря

жение о немедленном удале

нии из зwха нарушителей 
порядка. 

В регламентах зарубежных 
nарламентов со.и;ержится ряд 

других немаловажных норм. 

Так, деnутатам британского 
парламента заnрещено в .хо

де заседаний читать газеты. 
К тому же деnутаты должны 
в своей одежде nридержи
ваться официального стиля, 
и мужчинам в обязательном 
nорядке предписаны Пиджа

ки и галстуки. Показательно, 

что в зарубежных регламен
тах специально оговорена 

форма обращения депутатов 
друг к другу. Так. в Велико
британии и в США парла
ментарии не называют фа
милий своих коллег, а обра
щаются к ним, как к «ува

жаемым деnута'l'Вм• от та
кого-то округа или штата. 

Очевидно, что такал кажу
щаяся мелочь также играет 

важную роль в nоддержании 
взаимоуважительной атмо
сферы в депутатском корпу
се. 

В обесnечении неукосни
тельного выnоЛIНения парла

ментских процедур ведУЩая 

роль принадлежит председа
тельствующему или деnута

ту, замещающему его на 

nредседательском месте. По
скольку .оц обладает широ
кими nолномочиями решать 

многие процедурные воrrросы 

no своему усмотрению, имен
но сnикер должен быть безу
пречен в неуклонном следо

вании регламенту. В силу 
этого к выборам сnикера де
nутаты относятел с особым 
вНJИманием, поскольку этот 

nост должен занимать чело

век, который обладает не 
только большим па"ламент
ским опытом, но и в силу 

своего хара1<тера сnособен 
добиться согласил и взаимо
действия различных nарла
ментских фракций. От спи
кера требуется предельно 
уважительное отнОIUение к 

своим коллегам-де!ТУ'I'атам и 

в то же время: решительное 

пресечеt1ие всех нарушений 
парламеН'J\Ских riроцедУр. В 
соотве'J\СТВИИ с зарубежной 

лрактикой парламентаризма 
сзм спикер, как правило, не 

принимает участил в па.рла

ментских дебатах, но он, бе
зусJiовно, остается одной из 
ключевых фигур в законо
датель~rом процессе. 

Парламентская демократия 
nредусматривает не только 

сроки лол.ЖJмочия сnикера, 
но и важные nрава деnута

тов. Так, в Национальном со
брании Франции для того, 
чтобы выразить деnутату по
рицште или Уд8.Jiить его из 

зала заседаний парламента, 

nредседательствующий дол
жен nолучи~ь- nоддержку 

большинства депутатов. Со
гласно регламенту бундеста
га ФРГ депутат, удаленный 
с заседания, имеет nраво до 

начала . следующего пленар

ного заседания подать в 

nисьменном виде обоснован
ный протест, который обяза
тельно должен бьrть рассмот
рен на этом заседании. За
тем бундестаг выносит реше
ние по этому воnросу без 
обсуждения. 

Подобные ларламентские 
процедуры, аnробированнъrе 
во многих за\i)убежных лар
ламентах, несомненно, содей
ствуют эффе:ктивности за
конодательной, работы,вначи
тельно понижают уровень 

конфликтности в депутат
ском корnусе и позволлют 

даже при самых острых nо

литических баталиях сохра
нить авторитет высшего 

представительного органа. 

Николай САХАРОВ, 
кандидат исторических 

наук. 

Официа~ьпыЦ oт;~;e.JI 

з д к · о н 
Росс~йской Федерации 

О досрочном введении · в действие 
Закона РСФСР 

«0 государственных пенси11х в РСФСР• 
Статья 1; Ввести в дейст

вие Закон РСФСР «О госу
дарственных пенсилх в 

РСФСР» в полном объеме с 
1 мая 1992 года вместо ранее 
намеченного срока - 1 ию
ля 1992 го.1а , за изъятием, 
указанным в статье 3 настоя-
щего Закона. · 
Статья 2. Повысить мини

мальный размер ленсии по 
старо ти nри общем трудо
вом стаже, давном требуемо: 
му для назначения полнои 
ленсии, до 800 рублей в ме
сяц. 

Статья З. До стабилизации 
экономического nоложения 

в Российской Федерации и 
его улучшения временно 

оnределить максимальный 
ра'Змер пенсии по старости 

при общем трудовом стаже, 
равном требуемому для на
значения полной пенсии, на 
уровне двух минимальных 

размеров пенсий вместо трех, 
а nенсии, назначецной в· ('ВЯ
зи с nодземными работами, 
работами с вредными усло
виями труда и в горлчих це

хах (пункт «а:о статьи 12 3а
_кона РСФСР .:0 государст
венных пснсиях в 

РСФСР») --2: на уровне двух с 
половиной минимальных раз

меров ленсии вместо трех с 

половиной. 
Указанное nравило не рас

простраt:Iяется на граждан, 
для которых Закон РСФСР 
«О государственных nенсиях 
в РСФСР» вве,~ен в полном 
объеме до 1 мал 1992 года. 
Статья 4. Пенеионерам по 

старости, работавшим после 
назначения ленсии в каче

стве рабочих (мЛадшего об
служивающего персонала) и 

мастеров, неза вИсим о от . ме
ста работы. а также бригади
ров в растениеводстве и жи

вотноводстве в государствен

ных предприятиях сельсхо-

. го хозяйства, начиrляется 
надбавка к пенсии в размере 
10 рублей за каждый полный 
год указанной работы до 
1 марта 1991 года, но не свы
ше 40 рублей в общей слож
ности, если no их заявлению 
в этот период им не выпла

чиналась пенсия. 

' Статья 5. Разрешить исчис
лять, по желанию граждан, в 

1993 гоДу средне.меСJ!F,Н);tiЙ за
работок для назначения или 
лерерасчета ленсии , в, •соот

ветствии с Законом РСФСР 
«О государственных пенrиях 

в РСФСР» за 12 nоследних 
месяцев работы (С)!)УЖбы) на
чинал с января 1992 года ne: 
ред обращением за пенсиеи 

или ее nерерасчетом. , 
Статья 6. Осущеrтвлять ин

дексацию пенсий в соответ
ствии: с За коном РСФСР . «Об 
индексациИ денеjкных дохо
дов и сбереже.ний граЖдан в 
РСФСР» начиная с августа 
1992 года. если индекс nотре
бительских цен за май и 
июнь 1992 года составил 106 
или более процентов. 
При nовышении мини

малыrых размеров пенсий в 

централизованном порядке 

все ленсии увеличиваютел 

проnорционально повыше

нию их минимальных разме

ров. 

Статья 7. В связи с nовы
шением стоимости жизни и 

изменениями в уровне номи

нальной оплаты труда уста
новить, что заработок, из ко
торого исчислена nенсия, 

увеличивается: для пенсий, 
назначенных или nересчи

танных в 1971 году и ранее 
этого года, в 11.2 раза; в 
1972 году - в 10.9; в 1973 го
ду - в 10.6; в 1974 году - в 
10,3; в 1975 году - в 10,0; в 
в 1976 году- в 9.7; в 1977 го..: 
ду - в 9,4; в 1978 году - в 

Запрос 

9,1; в 1979' году - в 8,8; в 
19!30 году - в 8.5; в 1981 го
ду - в 8,2: в 1982 году - в 
7,9; в 1983 году - в 7,6; в 1984 
году - в 7,3; в 1985 году - в 
7,0; в 1986 году - в 6,7; в 
1987 году - в 6,4; в 1988 го
ду - в 6,1; в 1989 году - в 
5,8; в 1990 году - в 5,5; в 1991 
году - в 2,9 раза. 
При исчислении среднеме

сячного заработка для назн~
чения пенсии nосле 1 мал 
1992 года суммы, учитывае
мь.Iе в составе заработка, пе
ресчитываются по коэффи
циентам, указанным в части 

nервой настояuцей статьи, со
ответствующим году их на

числения (nолучения). В та

хам же nорядке nересчиты

вается среднемесячный за
работок граждан, ленсии ко
торым установлены в nериод 

с 1 января по 1 мая 1992 го
да, с учетом сумм, nолучен

ных до начала 1992 года. 
Статья 8. Внести в Закон 

РСФСР «О государственных 
nенсиях в РСФСР» (Ведомо
сти Съезда народных депута
тов РСФСР и .Верховного Со
вета РСФСР, 1990, N2 27, ст. 
351; 1991, N2 17, СТ. 508; 1991, 
N2 17, ст. 509; 1992, N2 5, ст. 
179; 1992, Nv 11, ст. 531) сле
дующие изменения и допол

нения: 

1. Статью 7 изложить в сле-
дующей редакции: 
· •Статья 7. Повышение nен
сий В СВЯЗИ С рОСТОМ СТGIИМО
СТИ жизни и увеличением 

минимальных размеров nен

сий 

Пенсии подлежат индекса
ции в связи с повышением 

стоимости жизни в установ

ленном Законом nорядке. 
При nовышении минималь

ных размеров пенсий в цент
рализован~ом nорядке все 

пенсии . увеличиваются про

порцианальна повышению 

их минимальных размеров». 

2. Последний абзац пункта 
«б» статьи 12 Закона исклю
ЧИ\'Ь. В конце предыдущего 
абзаца пункта «б» точку за
менить точкой с запятой. 

3. Доnолнить статью 103 
частью четвертой следующе
го содержания: 

«Порядоit увеличения за

работка в связи с nовышени
ем стоимости жизни и изме

нениями в уровне номиналь

ной оплаты труда устанав
ливается Законом» . 

4. Статью 130 Закона после 
слов «в остальной части -- с 
1 января 1992 года», изло

жить в следующей редакции: 
«При зтом до 1 мал 1992 

года ленсии выплачиваютел в 

сумме не свыше минималь

ного размера ленсии по ста

,рости, предусмотренного 

частью nервой статьи 17 За
кона, н'е считая надбавок к 
НИМ». 

5. Изложить часть вторую 
статьи 131 Закона в следую
щей редакции: 
«Перерасчет ленсии произ

водится по документам, 

имеющимся: в пенеионном де

ле. исходя из того заJЭаботка, 
из которого исчислена лен

сия. Порядок увеличения ~а
работка в связи с nовышени
ем стоимости жизни и изме

нениями в уровне номиналь

ной оплаты труда устанав

ливается Законом». 
Статья 9. На('тоящий Закон 

вводится в действие с 1 мая 
1992 года. 

Президент 
Россцйской Федерации 

Б. ЕЛЬЦИН 
Мос.ква, Дом Советов 

России 
3 аrrреля 1992 года 
NQ 2654-1 

правительственное решение, Несмотря на 

бензин хозяйствам Ставрополья отпускается 
по повышенным ценам 
На бензин fjеrионально ус

редненную цену в разгар ве

сенней nосевной вьш:Ужденно 
ввел на Ставрополье глава 
краевой администрации Ев
гений Ку:щецов. В соответст
вии с принлтым им решени

ем баки :колхозных и совхоз
ных автомобилей сегодня 
заправляются, как отмечают 

местные средства массовой 
информации, чуть не по про
шлогодней цене марочного 
вина -от nяти до семи руб
лей за литр в зависимости от 
марки бензина. 

nринятие такой ценовой 
вилки - действительно вы
нужденное. Дело в том, , что 
nри nравительственном реше

нии не отПускать цены на 
энергоресурсы до JtOHЦa nо

севной концерн о:Роснефте
продукт• все же сорок nро

центов бензина постановил 
отгружать на места no «отпу
щенным:. ценам. Так, бензин 
АИ-92 от Новогорьковско
r;о nредприятия no обеспече
нию нефтепрою•ктами посту
пил в сельскохозяйственные 
районы Ставроnолья по цене 
13 рублей 42 коnейки за литр, 
что более чем в семь раз до· 
роже того, сколько он стоит 

по фиксированному лрейску
ранту. «Взвинченными» ока-

зались цены на бензин А·76, 
nоступивший в край из объе
динения «Рязаньнефтеnро
дУХТ»,- nочти 191 рубль за 
литр при фиксированной сто
имости в nределах рубля. 
Большая часть колхозов и 

совхозов, судя по поступаю

щим из районов сообщениям, 
наотрез отказалась оплачи

вать бензиновые счета по 

столь высоким расценкам, 

выкупая только те 60 nро
центов топлива, что остались 

в прежней цене. В обстанов
ке сокращения «рынка сбы
та» акционерное обще,~:Тво 
сСтавропольнефтепроду к т» 
нашло, чем донять сельчан: 

оно ввело распорядок, прц 

котором :каждые три тонны 

входящего в 60-процентную 

вилку дешевого бензина мож
но приобрести лишь в том 
случае, если в обязательном 
nорядке сразу же nокупается 

две тонны дорогого. 

Как результат - больше 
стало лазеек для разно! . ро
да махинаций. Чтобы хоть 
как·то оградить село от при

близившихся · к беспределу 
фунансовых тягот, и полви

лось решение главы краевой 
администрации -- продавать 

бензин по усредненной цене. 
(ИТАР- ТАСС). 
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Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало в М 81-90) 

Заседание 
двенадцатое 

Предсецательствую щ и й. 
Доnолнительные надо рас
сматривать. 

По ведению у Вас? По
жалуйста, первый микро
фон. 
Депутат (не nреДставил

ел). Уважаемый председа

тельствующий, уважаемые· 
деПутаты! .8ы . знаете, тре
тий Съезд мне уже не ве
з~. Все мои поправки ука
зываются в конце блока, и 
до них просто не доходят. 

Моя поправка касается 
векоторого изменения пунк

та 3 постановления о пра
воном обеспечении эконо
мической реформы. Может 
быть, Владимир Филиппо
вич зачитает? 
Председательствую щ и й. 

Подождите, дойдем до кон
ца, если там что-то есть, 

вернемся. 

Деnутат. Нет, это к nункту 

2, очень небольшал nоправ
ка. 

Председательствую щ и й. 
Хорошо. У нас такая мето
да: если что-то мы не учли, 

потом вернемся к этому 

пункт у. 

Еще по ведению? Первый 
микрофон, пожалуйста. 
Тихонов В. П., Нижневар

товский территориальный 
избирательный округ, Хан
ты-Мансийский автоном-
ный округ. 
Руслан Имранович, здесь, 

сразу после сельхозников ... 
Председательствую щ и й. 

Страница какая? 
Шумейко В. Ф. Аграрный. 

пункт, который мы приня
ли в целом. 

Тихонов В. П. Здесь стра
НИЦЪ! нет. Сразу nосле nо
nравки Абрарова и Анички

на. Здесь сразу начинается 
так: в ноябре - декабре про
вести Съезд по ходу эхоно
мисiесхой реформы. 
Председательствую щ и й. 

Еще не дошли до этого, nо
дождите. Мы остановились 
на поправхе ... 
Шумейко В. Ф. Дополни

тельные предложения, 

страница 1, поправка Смир
нова. 

Председательствую щ и й. 
Давайте поочередно. Хватит 
по этим. 

Шумейко В. Ф. Уважаемые 
народные депутаты! Есть 

предложение: в конце ко 

всем этим поправкам вер

нуться. Давайте · нормально 
подойдем по поправкам. 
Председательствую щ и й. 

Если что-то упущено... Так, 
' ПОЖlлуй'(_С_.I"~. 

Шумейко В. Ф. Народный 
деnутат Смирнов предлага- . 

' ет в приоритетное решеиие 

··· вопросов включить: ~пра
вительству Рое<:ийской Фе
дерации провести в меся'l

иый' срок иидексацию де
нежных вкладов населения в 

ка<Iестве ко~пе~сации по- . 

терь от роста цен». Это уже 
рассматривали. То самое, о 

чем мы с вами говорили. 

Предлагается отклонить. 
Председательствую щ и й. 

Смирнов настаивает? Где 
Смирнов? Не настаивает. По
жалуйста, следующая. 
Шумейко В. Ф. На СJiедую

щей странице предложение 
народного депутата Михай
лова: «Правительству Рос

сийской Федерации во 
исполнение решения вто

рого Съезда народных де
путатов в первом полугодии 

1992 года сформировать го
сударственную молодежную 

политику, которая способ

ствовала бы социальной за
щите молодежи, эффектив
ному развитию м<;>лодежно

го nредпринимательства, 

компле~tеному разрешению 

.молодежных проблем». 
Комиссия, расс.мотрев, 

предлагает отклонить, пото

му что вопрос стоит об эко
номической реформе, о ходе 
реформы и пункт явно не 
вписывается в это постанов

ление. 

Председательствую щ и й. 
Ведь Комитет по делам мо
лодежи рассматривает, если 

я не ошибаюсь, закон о мо
лодежи. Так ведь? Михай
лов. Пожалуйста, второй 
микрофон. 
Михайлов в .. Ю., Желез

нодорожный территориаль
ный избирательный округ, 
Чувашская Республика. 
Руслан Имранович, я со

гласен, если поручение сде

лать Правитель~тву прото
кольно. 

Председательствую щ и й. 
Давайте Верховному Сове
ту и Правительству пору

чим, претокольно запишем 

вот этот пункт. Согласны, 
уважаемые депутаты? (Шум 

в зале). Хорошо. 
Шумейко В. Ф. Народный 

депутат Титкин. «Прави
тельству в месячный срок 
принять «Программу ста
билизации промышленного 
комплекса и восстановления 

единого экономического 

пространства», согласовав 

ее с правительствами стран 

СНГ» . Рекомендация на
шей комиссии такова: Пра
вительству Российской Фе
дерации разработать про

грамму стабилизации nро
мышленного комплекса, 

скоординировав ее с прави

тельс'fвами стран СНГ. То 
есть убрать месячный срок, 
потому что, как мы счита

ем, это нереально. Но в 

nринципе вопрос хороший. 
Председательствую щ и й. 

Хорошая поправка. Ставлю 
ее на голосование. 

Шумейко В. Ф. Без месяч
ного срока, я подчеркиваю. 

Председательствую щ и й. 
Да-да, может быть. 35 дней. 
Шумейко В. Ф. Да, месяч

ный срок тут не годится. 
Председательствую щ и й. 

Опять по ведению? 
Шумейко В. Ф. Надо рас

сматривать. 

Председательствую щ и й. 
Ну потом. Присаживайтесь. 
Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 776 
Проголосовало 
«ПРОТИВ» 15 
Воздержалось 7 
Всего проголосовало 798 
Не голосовало· 3 

Решение принимается. 
Хорошо. Следующая. 
Шумейко В. Ф. НароднЬнt 

депутать~ Абраров и Аничкин 
и еuце 5 депутатов nредлага
ют записать следующий 

пункт: . «Снизить налог на до
бавленную стоимость до 15 
nроцентов, а на щ~одукты 

питания и коммунальные ус

луги для населения - до 5». 
Отклоняем. Это все надо счи
тать. 

Председательствую щ и й. 
Как, депутаты? Мы уж сто 
раз об этом говорили. Дого
ворились? Хорошо. 

Шумейко В. Ф. Далее. На
родный депутат Тихонов: «В 
ноябре -- декабре 1992 года 
Съезду .народных депутатов 
Российской Федерации рас
смотреть ход экономической 
реформы в Российской Фе
дерации». Мы рекомендуем 
принять. потому что ход на

до рассматривать. 

Председательствую щ и й. 
Давайте. .Я:сное дело, что на 
очередном Съезде все равно 
мы будем рассматривать. 
Ставлю на голосование. · Вот 
Редакционная комиссия .ре
комендует нам nринять. По

жалуйста. Прошу голосовать. 
Результаты голосования 
Кворум для принятил 
решения 525 
Проголосовало «За» 806 
Проголосовало 
«ПрОТИВ» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Ii:ринимается. 

13 
13 

832 
4 

Шумейко В. Ф. На страни-
це 4, посмотрите, поправка 
народного депутата Устино

ва. Он nредлагает до nриня
тия закона о Правительстве 
Российской Федерации при
нять указ (постановление), 

определяющий ... Считает, что 
это дополнительно, но мы, 

приняв третий пункт сейчас ... 
Председательствую щ и й. 

Снял, снял. 

Шуме'йко В. Ф. Все. Пере
ходИм на страницу 5. Народ
ный депутат Исаков Влади
мир Борисович предлагает 
три поправки на этой стра

нице. Зачитываю первую: 
«Прави'l,'ельству Российской 
Федерации ДQработать про
ект Государственной про
граммы приватизации. пре- • 
ДУ<:моrрев в ней использова
ние qp Ji!Ыt'$opy т_рудового кол
~~ктива все многообразие 
форм приватизации: аренды 
с правом выкупа, выкупа. 

акционирования. продажи по 

конкурсу и с аукциона. За

креnить в программе nрива

тизации права и ответствен

ность Советов всех уровней 
за ход и социальные резуль

таты приватизации в их ре

гионе». 

Дело в том, что в Верхов
ный Совет внесена програм
ма приватизации, подготов

лена ко второму чтению, по

этому написано: «ОТКЛОНИТЬ». 

Все поправки нужно вносить 
туда,' в программу, для изме
нения закона. 

Председательствую щ и й. 
Так, ставлю на голосование 
первую часть поправки Иса

кова. Пожалуйста, прошу го
лосовать. 

Результаты голосовавил 
Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало «За» 
Проголосовало 

5"-15 
tl7 

«!}рОТИВ» 339 
Воздержалось 53 
Всего nроголосо!'lа;тю 809 
Не голосовал.;• 7 
Отклоняетt.:"-. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

nоправка. «В связи с явным 
дублированием штномочий 
и деятельности конституци

онньiх органов власти и уп
равления упразднить долж

ности представителей Прези
дента РСФСР на местах и 
государственных советников 

Президента РСФСР». 
Редакционная комиссия 

ечень долго голосовала, мы 

дАадцать раз пересчитывали 
итqги, но проголосовали за 

принятие данной поправки. 
Председательствую щ и й. 

Предложить Съезду. 
Шумейко В. Ф. Да, предло

жить Съезду nринять. 
Председательствую щ и й. 

Ставлю на голосование по
правку. 

Шумейко В. Ф. Результа
ты голосования Редакционной 
КОМИССИИ - ОДИН ГОЛОС. 

Председательствую щ и й. 
То есть один голос «nротив»? 
Шумейко В. Ф. Один голос 

«за• перевесил. чтобы nри
нять. · 

Председательствую щ и й. 
Пожалуйста, прошу голосо
вать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 525 

619 Проголосовало «За» 
Проголосовало 
«Против» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Решение принято. 

дисменты). 

143 
65 

827 
6 

(Апло-

Какой там результат, Гри
горий Петрович? 

Дорофеев Г. П. 619 - «за». 
Шумейко В. Ф. Следующая 

поправка народного депута

та Исакова. Я прошу успо
коиться, а то мы так не за

кончим. 

Поправка третья: «Мэру 
гopoii!l Москвы Попову, пред

седателю правительства Мо
сквы Лужкову, членам мэ

рии и правительства Москвы 
представить в м·есячный срок 
декларацию о доходах за 

1991 год и первый квартал 
1992 года». Редакциенная ко
миссия предлагает отклонить, 

дабы не выделять· из всех 
граждан отдельно Попова и 

Лужкова. Любой гражданин 
представляет декларацию. 

Председательствую щ и й. 
Знаете, можно по-разному" 
относиться, но это правило 

должно касаться всех граж

дан Российской Федерации. 
(Шум в зале). Прошу изви
нить, что я прокомментиро

вал. 

Ставлю на голосование. Ре
дакционная комиссия права. 

Это должно иметь отношение 
и к депутатам, и ко всем 

гражданам Российской Феде
рации. 

Результаты rолосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало. «За» 503 
Проголосовало 
«Против» 191 
Воздержалось 79 
Всего проголосовал~ 773 
Не голосовало 4 
Отклоняется. 
Виктор Николаевич, по ве

дению? Пожалуйста, второй 
микрофон. 
Степанов В. Н., Пряжин

ский национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Рееаурлика Карели11. 
Уважаемые народные де

путаты! Предыдущим голо
сованием мы лишили Прези
дента права назначать совет

ников. В то же время мы се
годня приняли решение 

представить в трехмесячный 

срок законопроект о Кабине
те минисtров, то есть, таким 

образом, сегодня лишаем 
Президента каких-то струк
тур, если будет представлен 

премьер-министр . .Я: считаю, 

что к этому вопросу мы 

должны вернуться, по край

ней мере Ifьiслушать аргу
ментацию Президента. 
Председательствующий. Вы 

знаете, я, кстати, думал об 
этом . И хотел вернуться в 
конце обсуждения nроекта 
nостановления. Давайте сей
час будем идти последов~
тельно, принимать или О"J;Вер

гать какие-то поправки. 

похкалуйста, следующая 
~ #.. ''~и'\- tl ....,__ t 1Q " ' · .t; ,. ... 

IJOJJы.~~~ .. "'· . .. " " , ll .. 

Шумейко В. Ф . .Я: прошу 
открыть страницу 6. Фрак
ция «Рабочий союз», депута
ты Тихонов, Ситнов и еще 
шесть депут;1тов предлагают 

включить отдельным лунк

том следуюЩее: •Верховному 
Совету Российской Федера
ции, Президенту Росt:ийской 
Федерации : ц Правительству 
преду61от'ретр И юридически 
закр~n:итt>. · ,;ЩJ~~мxffi~c:t~~н
нoe право ТJ?Уд6&ых ко.Лдек
тиwв на выбор форм хоз.яй
ствования и приватизации в 

ходе экономической рефор
мы: 

- взятия основных произ

водственных фондов госу
дарственнЬiх предприятий и 
организаций всех отраслей 
народного хозяйства в nол
ное хозяйственное ведение 
или в аренду с выкуnом в 

рассрочку оборотных средств 

в коллективно-долевую соо
ственность и правом собст
венности коллективов на про

изводимую продукцию и до

ходы; 

- выкупа предприятия в 

рассрочку в полную собст

венность; 

- акционирования nред

приятия с сохранением конт

рольного пакета акций (даю
щих право голоса) в разме.ре 
не менее 51 процента за тру
довыми коллективами и льго

тами по приобретению ак
ций. 
Предоставить подобные же 

права с учетом · специфики 
деятельности и источников 

доходов трудовым коллекти

вам учреждений здравоохра
нения, образования, науки и 
культуры». 

Почему мы наnисали «от
клонить»? Потому что зто 

предложение затрагивает 

сразу все законы, начиная с 

законов о собс-rвенности, при
ватизации, конкуренции, 

предприятиях и предприни

мательской деятельности. 
Поэтому данную поправку 

рекомендуется отклонить. 

Надо тогда nоправки во 
всех законах делать. 

Председательствующий. Де
путат Тихонов, вы по моти
вам? Надо прислушатt>ся к 
мнению Редакционной ко
миссии . Здесь не надо нам 
ошибки делать. Пожалуйста, • 
nрошу голосовать. Здесь дол
жен быть закон. Мы должны 
принять специальный закон, 
это другое дело. 

РезуЛьтаты голосования 
Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «за» 210 
Проголосовало «nро-
ТИВ» 478 
Воздержалось 69 
Всего проголосовало 757 
Не голосовало В 

Отклоняется. 

Шумейко В . Ф . На страни
це 7 nредложения депутата 
Челнокова Михаила Борисо
вича: «1. Отправить в отстав
ку высшее руководство Моск

вы. Подвести' результаты экс
перимента по созданию мэ

рии в Москве, разрешенного 

Президиумом Верховного Со

вета России. Расформировать 
правительство Москвы, не 

имеющее никакой правовой 
ОСI!ОВЫ. 

2. Отменить дополнитель
ные полномочия Президента, 
данные ему предыдущим 

Съездом. Принять закон о 
Совете Министров России». Я 
бы разделил это. Если гово
рить о Москве, то надо отде
лить пункт 1 и проголосо

вать тогда по блокам, потому 

что оrтальные блоки мы у-же 
nунктом 3 «nогасилИ» . 
Председательствующий. Мо

жет быть, Миха!М Борисович 
отозвал бы свое nредложение, 
учитывая, что мы создали 

комиссию Съезда и поручи
ли ей изучить весь этот блок 
воnросов. Помните? 
Третий ' микрофон, пожа

луйста. Вы настаиваете? Тог
да по Москве сначала. 
Челноков М. Б. Руслан Им

ранович, я по всем трем по

правкам скажу. Вторую по

правку я снимаю, поскольку, 

no существу, она уже откло

нена Съездом . На первой и 
третьей поправках я настаи
ваю. Прошу их поддержать. 

Шумейко В. Ф. Но к треть
ей поправке (о вотуме дове
рия) мы уже nятый ·раз воз
вращаемся. 

Председателъствующий. Хо
рошо, пункт 1, раз настаив·а

ет д€'Путат. По ведению, по
жалуйста, второй михрофон. 
Степавов В. Н. Уважаемый 

Руслан Имранович, уважае
мый Съезд ! Давайте мы заду
маемся над тем, что пытаем

ел сейчас делать. Разве мож
но в отсутствие вы-сшего ру

ководства Москвы, не дав 
слова им, не предъя:вив1 ниче
го, вот так просто ставить 

да·нный вопрос на голосова
рие? Товарищи, я прошу не 
ставить на. голосование этот 

вопрос и, Руслан Им.ранович, 

проголосовать, чтооы по не
му не голосовать. Не имеем 

мы такого права. Мы строим 

правовое государство, това

рищи дорогие . 

Шумейко в. Ф. Мало того, 
и закон существует. 

Председательствующий. .Я: 
хотел сказать, что здесь со

брались разумные люди, ко
нечно, никто не проголосует. 

Больше времени займем, ес
ли будем сnорить: надо или 
не надо. Пожалуйста, Григо
рий Петрович, что рекомен
дуете? (Шум в зале). 
Депутат (не представился). 

Поддерживаем предложение, 
выдвинутое депутатом,- пре

дварительно. П):?овести голосо

вание о nостановке этого во
проса на голосование. 

Председа тельствую щ и й. 
Уважаемые депутаты! I<'ro за 
то, чтобы ,этот вопрос рас
сматривать, nожалуйста, npo• 

· ГОJ'осуйте. • 
Результаты голосования 
I<ворум для принятия 
реш~ния _ 525 
Проголосовало «З~" 146 
Проголосовало 
«ПроТИВ» 556 
Воздержалось 90 
Всего голосовало 792 
Не голосовало 3 
Отклоняется . 
Третья поправка .. : Смьiсл 

какой?. Мы уже .. десять раз 
голосовали. Можно не голо
совать? Контрольная груnпа 
говорит, что можно не голо

совать. Следующая. 
Шумейко В. Ф. Уважаемые 

народные деnутаты! Страни
ца 8. Народный депутат Ха
ритонов nредлагает две nо

правки. Первая поправка: 
«Правительство стремится 
выйти из-nод контроля не -
только Верховного Совета, 
но и главы Правительства». И 
так далее. 

Председательствую щ и й. 
Это мы уже голосовали. 
Шумейко В. Ф. Предлага

ется отклонить. Вторая по
правка. В постановляющую 

часть предлагается в-ключить: 

«Огстранить от · занимаемых 
должностей Бурбулиса, Пол
торанина, Шахрая как поли

тических интриганов, nре

пятствующих усилиям nарла

мента и Президента по дости
жению в ооществе граждан
еною согласия,. , (Шум .в за

ле). Эта поправка написана 
так, что она противоречит де

nутатской этике. Выражение 
«Политических интриганов» 

и подобные недопустимы в 
отношении народных депута

тов . 

Председательствующий. Де· 
путат Харитонов, може,т 
быть, снимете? Ладно? Хоро
Шо? Согласны? А где Хари
тонов? Второй микрофон, по
жалуйста. 
Харитопов Н. М. Руслан 

Имранович. в течение этих 
нескольких дней многие де
путаты. выступая, говорили 

об этих людях... И я думаю, 
что наш экономический кос
мическ-ий корабль вышел на 
орбиту, и nервая стуnень 
долж1щ отпасть. (Смех в за
ле). 

Председательствую щ и й. 
Хорошо, давайте так: кто за 

, то, чтобы поставить этот во
nрос? Пожалуйста, первый 
микрофон. 
Медведев Н. П., Пропетар

екий н~ионально-территори
альныif избирательный ок
РУГ, Мордовская ССР. 
Уважаемые коллеги и ува

жаемый Руслан Имранович! 
Во-первых. все, что прини
мается на Съезде народных 
депутатов в соответствии с 

нашим Основным Законом -
Конституцией, - все долж
но соответствовать конститу

ционным нормам. Это я для 
того, чтобы напомнить на
шим уважаемым народным 

депутатам. 

Во-вторых, я думаю, что 
такого характера вопросы, 

когда даже Редакционная 

комиссия (извините, пожа
луйста, Владимир Филиnпо
вич) nропускает и печатает 
то. что нарушает просто эти-

ку ... Ну нельзя так: сейчас 
методом голосования все на

ши результаты хорошей ра

боты, Руслан Имранович. ка
ким-то образом вычеркнуть. 

.Я: вас прошу учесть два 
момента. Во-nервых, вот то. 
что сказал уважаемый депу
тат Степанов, Председатель 
Верховного Совета Карелии, 
когда мы уважаемого Пре

зидента лишили nрав, не 

касающихся ни Верховного 

Совета. ни Съезда. когда мы 
лишаем его прав назначать 

помощников себе. Ну какое 
наше дело? .. Мы имеем nра
во в условиях разделения 

власти ограничить как-то его 

бюджет . .Я: вас очень прошу, 
уважаемые коллеги: не надо 

в пылу ·страстей и эмоций 
(мы все устали) решать та
кие вопросы методом голосо

вания. Спасибо. 
Председательствую щ и й. 

Хорошо. Мы к. одному из 
этих вопросов вернемся. А 

чтобы снять этот воnрос, я 
· бы предложил решить: надо 
ли ставить этот вопрос на 

голосование? Депутат наста
ивает? Пожалуйста, решайте 
этот вопрос, и пусть исчезнет 

он. У13ажаемые депутаты. кто 
за то, чтобы поставить этот 
вопрос на голосование? Тра

гедии нет. В течение двух лет 
то Ельцину. то Хасбулатову 
говорят такое! .. Уж мы с ва
ми обсоуждали, будь здоров. 
Результаты rолосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 174 
Проголосовало 
«ПРОТИВ» 534 
Воздержалось 76 
Всего голосовало 784 
Не голосовало 9 
Не приняли. Ну и слава 

Богу! 

Следующая поправка. По
жалуйста. 
Шум_ейко В. Ф. Следуюшее 

предложение народного 

депутата Хетагурова: «При
нять решение об увеличении 
заработной платы бюджет
НИ/{ам на этом Съезде». Так 
оно звучит. Отклонить. Вы, 
естественно, понимаете nоче

му. 

Председательствую щ и й. 
Мы же этот вопрос специ
ально рассмотрели. Помните, 
да? Специально. И как раз 
по инициативе Хетагурова. 

И там есть пункты. отража
ющие именно этот аспект. Не 

будет настаивать Хетагуров? 
Хорошо? Или настаиваете? 
Третий микрофон, пожалуй

ста. 

Хетаrуров С. В,, Советский 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
ееверо-Осетинская ССР. 
Руслан Имранович, есть 

решение СъеЗда по этому во
просу - именно на этом 

Съезде такое решение при
нят\>. Позтому предложение 
Редакцион~ой комиссии со
вершенно неуместно. Тем бо

лее что во многих регионах 
этот процесс пошел, в част

НОСТJ:I , }! Кемерове, учителям. 
как, сообщило телевидение, 
увел.ичили зарnлату в четы

ре раза. Сейчас будет идти 
давление на местные органы 

власти. у которых в бюджете 

ничего нет. Мы живем в ус
ловиях консолидированного 

бюджета. .Я: понимаю, что 
·это очень тяжело, но все рав

но Редакционная комиссия 
вместе с qравительством на 
этом Съезде должна дать 
четкое решение по данному 

вопросу, Конечно, не тариф
ные ставки утвердить, но со

вершенно четкий ответ дать! 
.Я: бы считал, что это можно 
было бы сделать в отдельном 
nостановлении. 

ПредседательсТВУJС1 щ и й. 
Хорошо. Давайте тdrда· так ... 
Где Михаил Львович Заха
ров? Сформулируйте для про
токола конкретную запись, 

потому что так увеличИть 
сейчас в решении - сами 
знаете, это же невозможно. 

Михаил Львович, пожалуй
ста, подойдите к третьему 
микрофону. 
Захаров М. Л., Железнодо-. 

рожный территориальный 
избирательный округ, г. Мо
сква. 

Уважаемые народные· де
путаты~ Вам роздан проект, 
которыи касается социаль

ной политики. .Я: думаю, что 
мы к этому проекту должны 

вернуться, конечно, не сего
дня. И там как раз есть и 
Верховному Совету, и Пра
вительству поручение. кото

рое касается вообще общего 
упорядочения оплаты труда 

бюджетной сфере. Не будем 
сnешить. Мы рассмотрим 
этот nроект и- -все с вами ре

шим. 

П~едседательствую щ и й. 
Тогда мы можем протоколь
ио заnисать какой-то срок? 
Что в пределах такого-то 
срока Верховному Совету, 
Правительству решить этот 
вопрос. 

Захаров М. Л. У меня 
большая просьба: рассмот
реть представленныи проект 

по социальной сфере в поне
дельник. 

Председательствую щ и й. 
Понятно? Можно снять? 
Из зала. Да. 

Председательствую щ и й. 
Хорошо. Следующая. 
Шумейко В. Ф. Страница 

9. Народный депутат Надеин 
nредлагает ... 
Председательствую щ и й. 

Уважаемые депутаты, что вы 
стоите у микрофонов? По ве
дению? Что интересует? Сер
гей Николаевич, что? Первый 
микрофон. · 
!(расавченко С. Н. Я хочу, 

чтобы закончили все пунк
ты. У меня есть предложе
ние вернуться потом к од

ной из неграмотностей в том 

пункте, который уже приня
ли. 

Председательствую щ и й. 
Вернемся, вернемся. Вы при
саживайтесь. Что же Вы так 
стоите у микрофона? (Шум 
в зале). Иванилов. Пожалуй
ста. второй микрофон. 
Иван11лов Ю. П., Мытищин

ский сельский территориаль
ный избирательный округ, 
Московская область. 

Руслан Имранович! .Я: хо

чу, чтобы мы отработали 
Регламент. Все бюджетные 
вопрсы надо выносить · со

всем не так, как мы выносим 

все остальное. 

Нужно отработать опреде
ленную процедуру вынесе

ния бюджетных вопросов ... 
Председательструю щ и й. 

Мы так и делаем, nытаемся, 
поэтому и просим не оказы

вать давление в той части. 
Это же не так просто. 
Иванилов Ю. П. Нет , надо 

изменить Регламент. Там оп
ределенное число депутатов 

и так далее. 

Председательствую щ и й. 
Мы это постараемел учесть. 
Шумейко В. Ф. Вот то, что 

сказал Иванилов, как раз в 
предложениях Надеина есть. 
Здесь и поручение Централь
ному банку, и 30 дней, и все 
остальное. Мы и предлагаем 
из-за этого отклонить. Мо
жет, народный депутат На
деин снимет? 
Председательствую щ и й. 

Пожалуйста. Где Надеин? 
Шестой микрофон. 
. Наде11в В. А. Трактороза
водский территориальный 
избирательный округ, Челя
бинская область. 

Первое предложение я сни
маю, поскольку оно вошло у 

нас уже в пункт 1, а второЕ} 
я прошу проголосовать. 

'Шумейко В. Ф. А второе
это «Центральному банку 

принять меры по сокраще

нию сроков прохождения 

платежных документов до 

10 дней», 
Паде11в В. А. Нет, слова «10 

дней» сняли ведь. 
Шумейко В. Ф, Да. ·Пред

лагается включить в пункт 1 
без указания срока. 
Председательствую щ и й. 

. Может быть, не будем так 
уж конкретизировать поста

новление Съезда, давать тех
нологию банковско-финансо

вых операций? Снимаете? 
Спасибо. 
Шумейко" в. Ф. Следующая 

страница 10. 
Председательствую щ и й. 

Минутну, о чем Идет речь? 
Четвертый микрофон. n::>

жалуйста. 
Старовойтова Г. В., Север

ный национально.территори
альный избирательный ок
руг, г. Саюtт-Петербург. 

.Я: приношу извинения де-. 
путату Надеину, потому что 
выступаю не по его ·поправ

ке. .Я: просто давно стою у 
•микрофона. У Руслана Имра
новича, видимо, близору

кость. 

Председательствую щ и й. 
Это уж точно, я и в очках
то плохо вижу. 

Старовойтова Г. В. Уважа
емые товарищи депут~ты! 
Мне кажется. что мы сеичас 
уже переутомились и не

сколько эмоционально ведем 

работу. Видимо. этим обу
словлены некоторые резуль

таты голосования. Мало то
го, что вы лишили несколь

ко мин~т назад Президента 
всех его государственных со

ветников . .Я:, кстати, не явля
юсь государственным совет

ником (справка для тех, кто 
обрадовался ·по этому пово-

• ду). Вы лишили его. скажем, 
Константина Ивановича Ко
беца, его помощи по строи
тельству ·министерства обо
роны. вы лишили его Сергея 
Борисовича Станкевича, nо
мощника по общественным 
связям. Вы лишили этих 

полномочий председателей 
комитетов по делам мате

ринства и детства, по делам 

инвалидов. Вам придется, ко
нечно. объяснять своим из
бирателям. почему вы руко
водство страны лишили всех 

этих структур. 

Председательствую щ и й. 
Изнините. пожалуйста. 
Старовойтова Г. В. Еще од

на минута. Русла~ Имрано
вич. 

ПредседательствУ,ю щ и й. 
Да не минута. Комиссия по 
Регламенту уже делает за

мечание. Извините, пожалуй
ста, Галина Васильевна: 
Старовойтова Г. В. Поз:. 

вольте мне закончить. Рус
лан Имранович. 

Председательствую щ и й. 
Нет, не позволю. потому что 
Вы не по Регламенту высту

паете, уважаемая Галина Ва
сильевна! 

Старовойтова Г. В. Вы за
были, что правительство Мо
сквы, мэр был избран все
ми ... 
Председатео/}ьству ю щ и й. 

Пожалуйста, отключите мик
рофон . .Я: еще раз W~зъясняю. 

что сейчас, после того как 
закончим рассмотрение доку

мента, мы вернемся к этому 

вопросу. Об этом уже было 

сказано и председательству

ющим, и группой Депутатов. 
Восстановим справедливость 

и устраним ошибку. Что ж 
теперь повторять? Ну разве 
можно таким образом зара
батывать себе дивиденды? .. 
Пожалуйста, следующее 

предложение. 

Шумейко В. Ф. Страница 
10. Народный депутат Андро
пов предлагает: «В целях 
обесnечения экономической 
реформы рекомендовать 
Президенту произвести кад
J'ювые изменения в составе 
ПТJавительства Российской 
Федерации и администрации 
Президента». 

Комиссия nредлагает от
клонить это, потому что Пре
зидент сам в состоянии разо· 

браться со своей кадровой 
политикой. '\ 
Председательству ю щ и й. 

А потом мы ВЕЩЬ договори
лись, основной вопрос ре
шили - вопрос о Правитель. 
стве. Так? ' 
Шумейко В. Ф. Снимает. 
Председательству ю щ и й. 

Снимает, хорошо. 
Шумейко В. Ф. Предложе

ние народноvо депутата Ах

сючица: «Установить, что со
здание и деятельность орга

нов государс~венной власти 
и управления, а также долж

ностных лиц в системе госу

дарственной власти и управ
ления Российской Федера· 
ции допускаются только на 

основании Конституции Рос
сийской Федерации и зако
нов Российской Федерации». 
Оно ничего нам совершенно 
не дает, мы его отклоняем. 

Это просто декларация. 

Председательству ю щ и й. 
Депутат Аксючиц, это дей
ствительно декларация. Мо
жет быть, Вы бы сняли? .. 
Хорошо, ставлю на голосова
ние. Прошу голосовать по
правху депутата Аксючица. 
Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало сза:о 250 
Проголосовало «Против,. 481 
Воздержалось . 48 
Всего nроголосовало 779 
Не голосоваЛо 5 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. На страни-

це 11 очень длинное предло
жение от фракции «Про
М:ЬIШЛенный СОЮЗ», Вчера 
мы обсуждали и вроде бы 
согласились уч~сть из этого 

всего поправки nервую, чет

вертую и шестую, остальные 

Редакционная комиссия 
предлагает отклонить. Вроде 
мы достигли r · согласия с 
«Промыщленным союзом», с 
его представителем. 

Председательству ю щ и й. 
Как. уважаемые депутаты, 

согласны? 
Шумейко В. ф. Первая, 

четвертая и шестая. 

Председательс'i'Ву . ю щ ·И й. 
Значит, отклоняются вторая, 

третья и nятая, так? Соглас
ны? А первая учтена: «Пе
реход на свободные цены ... » 
и так далее. (Шум в зале). 
Пожалуйста, третий микро

фон. Согласны? 
Путилов Э. П., Новочер

касский территориальный из
бирательный округ, Ростов
ская область. 
Уважаемый Съезд! Фрак

ция «Промышленliый союз» 
предлагает снять с голосова· 

ния поправки, кроме попра

вок второй и третьей, и 
оформить эти поправки пре

токольно как ;о поручение 

Верховному Совету И Прави· 

T~-!!J>CT_~ 

Председательству ю щ и й. 

То есть вторая иuтретья. · 
Путилов Э. П. :Вторую и 

третью - голосовать. 

Председательству ю п;; и й. 
Вы согласны это оформить 
как поручение? Так? 
Пут11лов Э. П, Нет. Все ПО

правки, кроме второй и тре
тьей, оформить как поруче· 
ние Правительств~ и Вер
ховному Совету:. для про ра
ботки. 
Председательству ю щ и й. 

Хорошо. 
Путилов Э. П. А вторую на

до голосовать с ·двумя заме

чаниями. Первое замечание: 
после слова «Минэкономикю• 
добавить - «частичную ин

дексацию» и уточнить. 

ПредседателЬС'l'ВУ ю щ и й •. 
Провести «частичную индек
сацию»? 

Шумейко В. Ф. Все - шее-
тая, седьмая, восьмая, девя

тая, десятая, одиннадцатая

зто как поручения. 

Председательств у ю щ и й. 
Все это - как поручения. · 
• Шумейко В. Ф. Прошу от
крыть страницу 14. Народный 
депутат Гехт предлагает вне
сти новый пункт: «Верховно
му Совету Российской Феде
рации, Правительству Рос
сийской Федерации рассмот
реть предложения фракции 

сПромышленный союз» о 
стабилизации работы про
мышленности и принять в 

месячный срок необходимые 
корректировки законов Рос
сийской Федерации, nоста
новлений Правительства и 
Верховного Совета». Но это 
частично у наG учтено, в 

пункте проекта, там все 

есть. Дополнительнь\м пунк
тсм можно не принимать. 

Председательств у ю щ и й. 
Пгавильно. 
Шумейко В. Ф. Народный 

деnутат Гехт? Его нет. 
Из зала. Голосовать! 
Председательств у ю щ и й. 

Голосовать? Хорошо, ставлю 
на голосование. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 385 
Проголосовало «протИв» 310 
Воздержалось 63 
Всего проголосовало .758 
Не голосовало 7 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Страница 

15 - депутат Поляков nред
лагает. следующее: «Прези
денту Роесийской Федера
ции, Верховному Совету и 
Правительству обеспечить 
выполнение намеченных мер 

по социальной защите нa
ceJieHИf!, в том числе со вто

рог~ квартала сего года уве

личить зарплату работникам 
бюджетных организаций в 
соответствии с Указом Пре
зидента от 11 июля 1991 го
да». 

Депутат Поляков стоит у 

nервого мюtрофона. Он хо
чет вi:ести пояснения. 

Председательств у ю щ и й. 
Нет, какие пояснения? У нас 
нет пояснений. 
Шумейко В. Ф . Дело в том, 

что мы его предложение от

клонили, потому что здесь 

то же самое: ссылка на указ. 

Председательств у ю щ и й. 
Деnутат Поляков. подожди
те. Значит, так; «Президен
ту Российской Федерации ... 
обесnечить выполнение на

меченных мер по социальной 
защите населения, в том чис

ле со второго квартала сего 

года увеличить зарплату ра

ботникам бюджетных ор
ганизаций в соответствии с 
Указом Президента ... » Во
первых, это было уже. Мы 
отклонили это. Теперь вновь 
поднимается данный во.nрос? 
Уважаемые . депутаты! 

Ставлю на голосование в со

ответствии с Регламентом. И 
не треQ5уйте для себя nриви
ЛЕ'ГИЙ. 
Резу·льтаты rолосовании, 
Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «за• 259 
Проголосовало «Против» 414 
Воздержалось 62 
Всего проголосовало 735 
Не голосовало 7 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. СледУЦ>-

щее nредложение депутата 

Плотникова - внести до'
полнительный nункт: «Вер
ховному Совету в месячный 
срок nривести полномочия и 

структуру органов власти 

Москвы в соответствие с за
конодательством Российской 
Федерации». Мы уже объяс
няли, что по столице готовим 

Путилов Э. П., «Частичную 
индексацию» и уточнить ... 
«Сельскшtозя'йственные и законоnр0ект. Предлагаем: 
промытленные · предприя- -отклонить, все будет в зако-
тия»... , не сказано. 
Шум~йко в. Ф. Предлагаю Пр~дседательств у ю щ и й. 

так: в месячный срок Мин- Даваите проголосуем. 
фину совместно с Минэконо- Результаты голосования. 
мики провести частичную ин- Кворум для nринятия 
дексацию оборотных средств решения 525 
промышленных и сельскохо- Проголосовало сза» 401 
зяйственных предприятий. Проголосовало «против» 324 
Путилов Э. П. Да. Воздержалось 78 
Председательству ю щ и й. Всего проголосовало 803 

Ставлю на голоеование пред- Не голосовало 3 
ложение фракции «Промыш- Отклоняется. 
ленный союз». Вторая по- Шумейко В. Ф. Поправка 
правка. (Щум в зале). депутата Рябухина: провести 
Да, конечно, было бы._ Но внеочередной Съезд народ-

они хотят голоСовать... ных депутатов по итогам по-
Результаты rолосовавия Jlугодия, в проведении эка-
Кворум для принятия намической реформы. Мы 
решения 525 здесь написали: учтено при 
Проголосовало ~за» 437 рассмотрении предложения 
Проголосовало «против 245 народного депутата Тихо-
ВоздержалосЬ 75 нова В. П. Мы уже за это го-
Всего проголосовало 757 лосовали. Нет смысла повто-
Не голосовало 7 ряться? 
Откло~яетсЯ. Из зала. Нет. 
Шумеяко В. Ф. И следую-

щее. Предлагается поставить 
поправку треh.ю на голосо
вание: «Освободить от нало
гообложения прибыль, инве
стируемую в развитие пред

приятий, и ввести JJЬГО'!'НОе 
налогообложение на расходы 
в развитие социальной сфе
ры». Мы уже говорили о том, 

что нельзя, говорили, но де

путат просит голосовать. 

Председательству ю щ и й. 
Ставлю на голосование. 
Результап.t голосования 
Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 365 
Проголосовало спротив• 311 
Воздержалось 70 
Всего проголосовало 746 
Не алосовало 7 
Отклоняется. 
Дальше теnерь. 
Шумейко В. Ф. Дальше. 

Откройте страницу 14. 
Председательству ю щ и й. 

Подождите, первый ... 
Шумейко В. Ф. Нет-нет, он 

снял. 

Председательству ю щ и й. 

Подождите. Первая, четвер
тая, пятая поправки на этой 
странице - nоручения, по

рученческие... Пожалуйста, 
зафиксируйте их в nротоко
лах. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
страница 16. Поправка де
путата Грешневикова: «Пред
ложить Верховному Совету 
Российской Федерации рас
смотреть вопрос о работе 
телевидения и других средОО'в 

массовой информации по 
освещению хода экономи

ческой реформы, работы 
Верховного Совета РФ, а 
также рассмотреть вопрос о 

соответствии занимаемой 
должности руководства Рос
сийс;кого телевидения». 

Председательств у ю щ и й. 
Вообще-то я могу просто для 
информации сообщить, не в 
качестве комментария. Этот 
вопрос у нас в повестке дня 

Верховного Совета стоит - о 
работе всех средств массо
вой информации именно в 
плане осуществления и про

ведения экономической ре
формы. Может быть, депу
тат Грешневиков согласился 
бы . на то, чтобы этот пункт 
предложить как . порученче
ский Верховному Совету и 
Правительству? Все равно 
мы этот вопрос рвесматрива

ем на Верховном Совете. Со
гласен? Согласен, 'спасибо. 

(Продолжение на 4-й стр.) 
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Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало на 3-й стр.) 

Шумейко В. Ф. И nослед
нее nредложение - депута

та Плотникова: созвать в 
июне - июле 1992 года Съезд 
народных деnутатов РФ для 
рассмотрения... Все это уже 

было учтено. 
Председательству ю щ и й. 

Неужели наДо еще в июне? 
Извините за это слово, но мы 
сдохнем,. если вы нас еще 

обяжете к июню подготовить 

СъеЗд. 
Шумейко В. Ф. Он снима-

ет, молодец. . 
Председательству ю щ и й. 

Спасибо. 
Уважаемые деnутаты! Мы 

С вами ДОГОВОрИЛИСЪ О ТОМ, 

что есть необходимость вер~ 
нутьсл и исnравить некото

рую бестактность. Давайте 
на чием. Я: только не знаю, с 
начала или с конца? 
Шумейко В. Ф. С начала, 

страница 5. 
Председательству ю щ и й. 

Давайте, Владимир Филип
пович, ка1t Вы скажете. 
Шумейко В. Ф. Идем с 

конца. Страница 5- допол
нительные nредложения. 

Иса~tов Владимир Борисович 
(мы голосовали) предлагает 

nуюtт: «В связи с явным 
дублированием , nолномочий 
и деятельности конституци

онных органов власти и 

уnравления уnразднить 

должности nредставителей 
Президента РСФСР на ме
стах и государственных со

ветников Президента 
РСФСР». 
Председательству ю щ и й. 

Уважаемые народные де
nутаты, вы мне nозволите 

сказать? Дело в том, что этот 

воnрос изучается Президен
том, и на встрече (я вам мо
гу дать информацию) с гла
J!ами администраций... Здесь 
администраторы есть и деnу

таты, они вам с~tажут, что 

этот воnрос вызывает явную 

озабоченность у Президента 

и он сам намерен принять по 

нему конкретное решение. 

Откровенно говоря, с нашей 
стороны неэтично вот . так 

<;тавить воnрос. 

Что ка<:ается второй ча
сти - о государственных со

ветника-х, согласитесь, это то
же некрасиво. Я: бы nросил 
депутата Исакова снять эти 

nредложения и проявить ува

жение к Президенту. Пожа
луйста, деnутат Исаков. Вла
димир Борисович, я Вас npo-

VЧ.· 
Исаков В. В., 

территориальный 
тельный округ, 

скал область. 

Кировекий 
избира

Свердлов-

Уважаемые коллеги! Бук
вально два слова в обосно
вание этого предложения, 

которое вы nоддержали. В 
течение двух лет _ я, да и, 

думаю, nрактически все 

члены Верховного Совета 
· наблюдают одну и ту же 

~tартину. Рядом, сверху, сбо
ку конституционных орга

нов власти создается огром

ное количество неконститу

ционных структур. И к ве
ликому сожалению, Прези
дент не видит большой раз
ницы между теми и другими. 

В результате деятельност~ 
конституционных органов 

блокируется, останавливает

ся, разваливается. Поэтому я 
думаю, что мы nриняли nра

вильное решение. 
Другой воnрос, · если, допу

стим, такие же должно ти. 

или какие-то другие будут 
введены законом об Админи
страции Президента, который 
должен быть принят Верхов
ным Советом, тогда никаких 
возражений не будет - это 
будут должностные лица с 

. четко оnределенной комnе
тенцией. А nока, я думаю, 
решение nринято nравиль

ное. Единственно, может 

быть, нужна nоправочка -
там неточно названа долж

ность: государственные со

ветники Президента РСФСР. 
Эта должность называется: 
государственные советники 

РСФСР. Действительно, ни 
в Конституции, ни в законе 
такой должности нет. Кста
ти говоря, мы с вами как-то 

не обратили внимания, что в 

середине nрошлого года из

менилось наименование Пра
вительства. Раньше был Со
вет Министров РСФСР. Про
извольно это название бы
ло упразднено без решения 
Верховного Совета, без ре
шения Съезда. Стал он на
зываться: Правительство 
РСФСР. Все nостановления 
начались с первого номера. 

Ну как можно nозволять та
кие вещи? Мы не обращаем 
на это внимания. Поэтому 
моя поnравка была наnрав
лена на nовышение дисцип

лины исnолнительной 
властью и уважение . к зако

ну. Я думаю, что она приня

та правильно. (Аплодисмен
ты). 

Председательству ю щ и й. 
Возможно. 1\llы приняли no
nparJKY (сейчас скажет Нико
лай Тимофеевич) о государ
ственной службе. Наверно, 

там как pa:J и ... 
Рябов Н. Т., Сальский тер

риториальный избиратель
ный окруГ', Ростовская об
ласть. 

Уважаемые к6ллеги! 
Прежде всего хочу сказать, 
чтобы вы не заnодозрили ме
ня в большой любви к пред
ставителям местной админи
страции или к государствен

ным советникам. Я, вы знае
те, внес соответствующие nо

nравки. Но то, что мы дела
ем , не только с точки зрения 

этики . или морали, но и с 

точки зрения закона сомни

тельно. Я наnомню вам, что 

в законе о Президенте Рос
сийской Федерации указы
вается, что Президент вnра
ве в пределах отnущенных 

ему средств создавать сове

щательные органы. в· связи с 
этим я предлагаю nредло

жение, которое сделал на

родный деnутат Исаков, из
ложить в такой редакции: «В 
связи с явным дублировани

ем полномочий и деятельно
сти конституционных орга

нов власти и уnравления рас

сматривать дол»ености nред

ставителей Президента 
РСФСР на местах и государ
ственных советников Россий
ской Федерации исключи
тельно как совещательные 

орrаны». Тем самым мы се
годня даем серьезное преду

nреждение представителям 

этих органов не вмешивать

ся в комnетенцию конститу

ционных органов власти и 

создаем у,словия для того, 

чтобы в установленный по
становлением срок была при
ведена в соответствие вся эта 

номенклатура. Спасибо. 
Председательству ю щ и й. 

Нет, друзья. это недостаточно 
аргументировано. 

Во-nервых, не кажется ли 
вам,- что, если вы все не го

товы сразу отменить этот 

nункт, в таком случае его на

до расчленить на две части? 
Из зала. Надо. 
Председатецрству ю щ и й. · 

Вот смотрите, одна часть ·
это одно, а вторая - все-та

ки явно,. затраrивает преро

гативу Президента. Это раз. 
Еще одно рассуждение. В 

соответствии с поправкой 
Николая Тимофеевича мы 
там заnисали: «Принять в 

трехмесячный срок закон о 
государственной службе». 
Правильно? Следовательно, 
в этом законе должен быть 
конкретный перечень долж
ностей в Российской Феде
рации, положение, описание. 

Поэтому в принциле можно 
было бы обойтись без этого 
пункта. Но, если вы все-та
ки настаиваете, более ло
гичным пред тавляется рас

членить его на две части. 

Если бы вы меня спросили, 
я бы был сторонникоJw~ вооб
ще полностью исключить 

этот nункт. 

Не торопитесь, мы же рас
суждаем, размышляем, не 

давим ни на кого. Я: nросто 
хочу призвать к здравому 

смыслу и логике, больше ни

чего. 

Учитывая, что мы дол»ены 
в трехмесячный срок разра
ботать этот закон, такую 
гонку нам устраивать ни к 

чему, да еще оказывал недо

верие высшему должностно

му лицу государства. Это не 

делает чести Съезду. Вообще 
я бы nредложил снять этот 
пункт. Еслк это не nройдет, 

расчленить его на две части 

и рассмотреть ·no частям. 
Из зала.. По мотивам. 
Предсt;_да.тельству ю щ и й. 

Пожалуйста, по мотивам. 
Как Вы хотите? Так, второй 
мю~рофон, . nожалуйста. 
Степанов В. Н. Уважаемый 

Руслан Имранович, уважае
мые нароДные депутаты, я 
бы поддержал предложение 
Руслана Имрановича о раз
делении этого пункта, но мы 

сегодня действительно торо
nимся. На странице 101 бы
ло nредложение фракции 

«Левый центр• - поnравка 
Волкогонова, Воронцова, Ца
рева. Мы его не проголосова
ли. Здесь предлагалось лик
видировать в месячный срок 
(или уnразднить) все долж
ности и структуры власти, не 

имеющие правовой консти
туционной основы, и в скоб
ках эти должности и струк

туры nеречислены. Может 
быть, в связи с тем, что мы 
трехмесячный срок устано
вили, в трехмесячный срок 
ликвидировать все это и по

том вернуться к этому во

просу и дать nоручение Вер
ховному Совету в связи с 
этим уже на законной осно
ве. Нужны Президенту со
ветники - nусть будут. Кон

ституция позволяет, но все 

должно быть определено в 
бюджете, все должно быть 
оnределено соответствующи

ми законами, с тем, чтобы не 
появлялись у нас должност

ные лица, которые не толь

ко вырабатывают, но и реа
лизуют какую-то внутрен

нюю и внешнюю политику. 

Председательству ю щ и й. 
Да. Тогда, уважаемые депу
таты, я бы вот что предло
жил. Наверное, это сократи
ло бы время. Я бы предло
жил: первый вариант - от
менить этот nункт. Если это 
nредло»еение не nройдет -
расчленить этот воnрос на 

две части. СоГласны вы? 
(Шум в зале). Так, я ставлю 
на голосование первый ва
риант. Предложение Пре.~t
седателя Верховного Сове
та - снять второй пункт во
обще. Уважаемые деnутаты, 
ну прислушайтесь, я nрошу 

вас. Третий микрофон, по 
мотивам? Пожалуйста, ми
нуту. 

Астафьев М. Г., Дзержин
ский территориальнЬJй из.
бирательный округ, г . . Моск
ва. 

Уважаемые деnутаты! Да
вай,.е nодумаем, что больше 
nодрывает авторитет наше

го Президента: этот nункт, 
который мы ввели, или nо
ведение его советнююв. Вот 
налево от меня стоит Галина 
Васюrьевна Старовойтова, 
которая неоднократно в nе

чати публично ... 
Председательству ю щ и й. 

Давайте без nерсоналий. 

Астафьев М. Г . .. .призы~а
ла разогнать Верховный Со
вет. Ну как зто сказывается 
на авторитете Президента? 

Мы с вами читали ... 
Председателъству ю щ и й. 

Это не по мотивам. 

Астафьев М. Г .... докумен
ты, в которых Президент 
лрепоручил свои чрезвычай-

ные полномочия советнику 

Бурбулису ... 
Председательству ю щ и й. 

Это не по мотивам, деnутат 
Астафьев. 
Астафьев М. Г. Так вот. 

Это и роняет авторитет Пре
зидента, а не наши поnрав

ки. 

Председательству ю щ и й. 
Хорошо. Уважаемые деnу
таты, усnокоились? Давай
те nоследователыlо. 
Уверяю вас, что будет са

мым лучшим решением, ес

ли мы отменим этот пункт. В 
течение трех месяцев мы с 

вами будем nринимать закон 
о государственной службе. 
Мы заnисали это в nylii(Te 3. 
Исходя из этого я nредла

гаю исключить второй 
nункт. Прошу ГО-{!осовать и 

поддержать. 

Мы же договорилисЪ сразу, 
что вернемся. Поэтому в 
данном случае в этом нет не

обходимости. 
Уважаемые деnутаты, nро

голосуйте за отмену второго 
пункта из nрипятой nоnрав
ки депутата Исаr(ова. В nрин

ципе хорошая nоnравка, но 

есть еще и логика, и поли

тическа.я nодоnлека. Мы 

должны nровести Съезд в 
духе все-таки объединитель
ных процессов. Прошу голо

совать. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 347 
Проголосовало «Против» 264 
Воздержалось 45 
Всего nроголосовало 656 
Не голосовало 2 
Решение не принято. (Ап-

лодисменты.) 

Не nоддержали. Тогда сле
дующие два голосования 

цредстоят. Пожалуйста, rто 
Регламенту. 
Дорофеев Г. П. Руслан Им

ранович, ко мне nодошли 

несколько депутатов и вы

сказали свои со6бражения 
о том, что большинство де
nутатов не голосовали пото

му, что был нарушен наш 
общеnринятый nорядок, ког
да необходимо первое голо
сование провести, вернуться 

к этому вопросу, а затем 

уже nоставить на голосова

ние те nредложения по это

му вопросу. по поводу кото

рых мы возвращались. 

Председательствую щ и й. 
Хорошо. Уважаемые деnута
ты! Ставлю на голосование 
необходимость возвращения 
к рассмотрению этого воnро

са. Пожалуйста. Пожалуй
ста, nрошу проголосовать. 

Только, ра11и Бога, ну давай
те nосnокойнее. Не так уж 
мы и vстали. Ну что, мы та

кие уж слабаки, что л11?! 
Только что о.тдыхали. До 
двенадцати еще много. Гре

ческие nарламентарии до 

двенадцати работают. 

Результаты голосования 

Кво~ум для лринятил 

решения 525 
Проголосовало «За» 446 
Проголосовало «против • 275 
Воздержалось 26 
Всего nроголосовало 747 
Не голосовало · 2 
Решение не принято. Да-

вайте дадим возможность 
высказаться от микрофонов. 

. Пожалуйста, первый мик
рофон. Очень коротко. Сей

час дам слово, сейчас, Нико
лай Павлович. Хорошо? 
Медведев Н. П. Уважаемые 

народные депутаты, уважае-· 

мый nредседательствующий! 
Сегодня речь идет не о том, 
чтобы голосованием отме
нять что-то, противоречащее 

чему-то. Речь о другом. Мы 
разделили власть, если хо

тим строить nравовое госу

дарство, на три ветви: ис

tлолнительную, законода

тельную и судебную. Если 

рассматривать эти власти на 

уровне России, то, кроме Вер

ховного Совета, нашего Съез
да и уважаемого Президен
та, есть еще у нас Конститу

ционньrй Суд - вот здесь 
судьи во главе с Председате
лем Конституционного Су
да. 

Мы можем такого харак
тера вопросы решать, но 

тогда. если мы действИтель
но считаем, что nротиворе

чат решения или указы 

Президента Российской Фе-. 
дерации нашей Конституции 
или законам, делать так, как 

делали, доnустим, rтри рас

смотрении указа Президента 
о совмещении КГБ и МВД. 

Что мы делали? Мы обрати
лись в Конституционный 
С;уд. И Конституционный 
Суд отменил как противоре
чащий Конституции Россий
ской Федерации указ Пре
зидента. Но когда высшее 
должностное лицо Россий
ского государства - Прези

дент издает указ, а высшая 

законодательная власть, ко

торая находится на одной 
плоскости, на одном уровне 

с Президентом, nросто берет 

на себя ответственность и 
отменяет решение или указ 

Президента,-эrо с точки зре
ния простой логики, тем бо
лее nравовой логики, ни в 
какие рамки не входит. По

этому я хотел бы, чтобы мы 
хорошо подумали и оценили 

результаты нашего решения. 

Можно было бы, Руслан Им
ранович, обратиться в Кон
ституционный Суд и рас
смотреть соответствие неко

торых указов Президента 

Конституции, в том числе и 
по советникам. Это очень 
серьезно. Речь идет не толь
ко о советниках, а о даль

нейшей нашей работе и 
функционировании двух 
главных ветвей власти -
законодательной и исnолни
тельной в лице Президента. 

Председательствую щ и й. 

Уважаемые народные деnу
таты! Я хотел бы вас убе
дить в том, что надо очень 

серьезные изменения сде

лать в этом nункте каким

то образом все-таки или от

менить. Это крайне необхо
димо. Пожалуйста. 
I'уськов Ю. А., Новодвин

ский территориальный из
бирательный округ, Архан
гельская область. 
Уважаемые народные де- · 

nутаты! Есть вот такое пред

ложение. Вспомните высту
nление депутата Травкина. 
О чем он сказал? Мэры, гу
бернаторы исnолнитель
ная власть, Президентом на
значенная на местах. Зачем 
еще представители Прези
дента? Вот эту часть надо 

исключить, это совершенно 

точно, и это явно неконсти

туционно. Что касается со
ветников, го су дарственных 
советников - они должны 

быть, и это никакая не ан
ТИI«)!-Iституционная струк

тура. Советник есть совет
ник, И ничего больше. Спа
сибо. 
Председательствую щ и й. 

Давайте разделим хотя бы 
на две части для начала. Ну 

поддержите тогда! Тогда кто 
за то, чтобы вернуться, в раз

дельном голосовании? Я про
шу вас, ну nоддержите, хоть 

раз nоддержите Председате
ля! (Смех в зале.) Прошу го

лосовать. 

Из . зала. По nорядку. 
Председательствую щ и й. 

Сейчас, минутку. Идет голо

сование. Подождите мину
точку, сейчас nосмотрим ... 
Результаты голосования 

Кворум для nринятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 547 
Проголосовало «ПроТИВ » 114 
Воздержалось 12 
Всего проголосовало 673 
Не голосовало 8 
Решение принято. 

Ну, слава Боrу, спасибо 
большущее! Значит, примем 
nравильное решение. (Шум 
в зале, выкрики.) Пожалуй

ста. Что Вы хотели? Четвер
тый? Пожалуйста. 
Гуревич Л. В., Мурманский 

национально - территориаль

ный избирательньrй округ, 

Мурманская область. 

Уважаемый Съезд! Я один 
из тех, кто хотел, чтобы се
годня мы nлодотворно за

вершили нашу работу. Но я 
хочу, чтобы каждый из нас 
всnомнил. что сегодня неза

меченным прошел такой 
факт: мы отклонили nоправ

ку депутата Сеславинского, 

в которой он предлагал в 
nреамбуле и нашему Съезду 
всnомнить об ответственнос
ти за все. что происходит в 

нашей стране. Мне кажется, 
что как раз сейчас наСту
nила такая минута, и я . 
чувствую это no атмосфере 
в зале: здесь отсутствует по

нятие ответственности и 

больше nрисутствует какой
то, я бы сказал, сnортивный 
ажиотаж. Решаются серь
езнейшие вопросы, но реша
ются с' оскорбляющим сме

хом. Я хочу nредложить не 
принимать сейчас решение 
в целом. Хочу предложить

как делали всегда мудрые 

люди - оставить это на 

утро nонедельнюtа и не на

калять ситуацию еще боль
ше. Очень nрошу вас вду
маться в то, что мы делаем, 

вдуматься в то, что мы дей
ствительно берем на себя 
огромнейшую ответствен
ность И ТОГда, коrда «ХЛе

ЩеМ no щекам» Правителъ

ство. И мы не думаем о том: 

каким будет следующий шаг 
и Правительства, и Прези

дента и какой шаг нам nри
дется делать как высшей 
законодательной власти? 
Ведь, если Правительство 
уходит в отставку, только 

формирование нового Прави- · 
тельства в тяжелейшей кри
зисной ситуации займет не
сколько месяцев. 

Я: вас очень прошу, на

родные деnутаты: давайте 
прервем заседание, nризна

ем, что сегодня мы не мо

жем nринимать столь ответ

ственное решение. А утром 
в понедельник, имел : уже 
текст ... . Мы к тому же сей
час не можем принимать nо

становление в целом, nотому 

что нет текста, которьrй гар
монично бы выглядел. Мы 

запутались во всех nоnрав

ках. Я nредлагаю nрекра
тить работу Съезда и на
чать в лонелельник с об
суждения главных, узло

вых моментов этого nоста

новления. Спасибо. 

Председательствую щ и й. 
Утром мы будем nринимать. 
Что Вы все торопитесь? «Не 
можем, не можем ... » Кто-то 
не может, но Съезд-то мо
жет nринимать и Исправ

лять даже свои собственные 
ошибки. Мы немножко здесь 

доnустили двусмысленность 

и некоторые ошибки - их 
надо исnравлять. Так ведь? 

Другое дело, что мы дейст
вительно в nонедельник nо

лучим полный текст приня
тых наl.'!и решений - это 
ясно. Сейчас нет ведь этих 
решений, точно . сформулиро
ванных, но завершить-то во

прос надо. И не надо сейчас 
пытаться каким-то образом 
уйти от этого. Тем более что 
действительно некоторые 
двvсмысленности есть. Но 
слава Богу, большинство на 
Съезде осознало необходи
мость вернуться к этому 

воnросу и расчленИ7ь его 

на две части. 

Первое и очевидное: в 

свете того, что необходим 
закон о государственной 
службе, о котором мы с ва
ми уже обусловились... На

верняка будет nриведена в 
соответствие вся структура 

советников, nомощников и 

так далее. Поэтому я пред

лагаю исключить слова «И 

государственных советников 

Президента РСФСР». 
Шумейко В. Ф. И вставить 

сюда • nредложить Прези
денту», а то уж звучит так ... 
Председательствую щ и й. 

Нет, просто исключить. Раз 
и в словах Президента бы

ло, Вы знаете ... Это действи
тельно некорректно, rtрайне 
неэтично. (Шум в зале.) 
Я еще раз nредлагаю сло

ва «и государственных со

ветников Президента 

РСФСР• из пункта 2 исклю
чить. 

Шумейко В. Ф. И вставить 
слова «предложить Прези
денту». 

Председательствую щ и й. 
Подождите, . подождите . Да
вайте по частям. Ну, что Вы 

сразу начинаете советовать. 

Шумейко В. Ф. Здесь же, 
Руслан Имранович, смотри
те: «В связи с явным дубли
рованием полномочий и дея
тельности конституционных 

органов власти и уnравления 

предложить Президенту уп-. 

разднить доЛжность предста
вителей ... ,. Тогда у нас не бу
дет конструкции предложе

ния. 

Председательствую щ и й. 
Подождите, nодождите: из 

этого nредложения предлага

ется исключить слова «и го

сударственных советников 

· Президента РСФСР». Преж
де всего. 

Прошу голосовать. (Шум 
в зале.) Подождите, что зна

чит •неnонятно»? Пункт 2 
у вас есть или нет? Так вот 
слова «И государственных 

советников Президента 
РСФСР~ nредлагаетсЯ иск
лючить. Прошу голосовать. 
Из зала. (Не СЛЫШНО). 
Председательствую щ и й. 

Пожалуйста , nроголосуйте 
сnерва без мотивов. Явную 
нелепость мы доnустили с 

вами. Об остальном посове

туемся. 

Пожалуйста, голосуйте. 
Результаты голосовапил 

Кворум для припятил 

решения 525 
597 Проголосовало «За» 

Проголосощtло 
«nротив• 

Воздержалось 
Всего nроголосовало 
Не голосовало 

Принимается. 

110 
27 

734 
. 6 

Пожалуйста, nредседа-
телЪ Редакционной комис
сии. 

Шумейко В. Ф. Теперь я 
бы отредактировал текст 

так: «В связи с явным дуб
лированием nолномочий и 
деятельности конституцион

ных органов власти и уnрав

ления nредложить Прези
денту упразднить ' должно
сти nредставителей Прези
дента на местах ... » Или 
«рекомендовать». 

Филатов С. А., Кузьмик
ский территориальный из
бирательный округ, г . Моск

ва. 

И заnисать это nрото коль-

но. 

Шумейко В. Ф. Чтобы не 
было слишком... (Шум в 
зале). 

Председательствую щ и й. 
Если nротокольно, то мы 
можем «nровалить». Давай
те, как Шумейко сказал, 
слово «ре~tомендовать» за

nишем - это этично и вnол

не nриемлемо. 

Председательствую щ и й. 
Я с Вами согласен, но они

то не согласны. Голосовать-то 

им, а не нам с Вами... !f 
нам с Вами. Поэтому данаи
те более легкую формули
ровку она, наверное, 

устроит всех. 

Уважаемые деnутаты! Да
вайте, как Шумейrю ска
зал: « ... рекомендовать Пре
зИденту ... » Согласны? Тоr
да прошу голосовать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 577 
Проголосовало 

«ПротИВ» 126 
Воздержалось 31 
Всего nроголосовало 734 
Не голосовало 2 
Спасибо большое. 
Следуiощее-то, к чему мы 

обещали вернуться. Пожа
луйста, Владимир Филип
nовиt,( . 

Шумейко В. Ф. Фракция 
«Рабочий союз», депутаты 
Уткин и Ермолаев. Если 
nомните, мы no пункту 3 
перенесли ... 
Председательствую щ и й. 

Пожалуйста, внимание. Вы 
no этому воnросу? Пожалуй
ста. второй микрофон. 

Плотников О. В. Уважае
мый Съезд! Той ситуации, 
которая у нас сейчас была, 
не nроизошло бы, если бы 
мы не доnустили некоторые 

неточНости, nерескочив че
рез девять страниц nоnра

вок. На странице 101 есть 
великолеnная nоnравка де~ 
путата ,Волкогонова и дру
гих, которая бы все эти во
nросы сняла. Но я хочу 
сказать не об этом. Я хочу 
сказать о том, что на стра

нице 100 nроnущена, к со
жалению, поnравка депута

та Уткина, против которой 
стоит резолюция: «Принять 

с переносом в пункт 2». Ее 

тоже nерескочили. Я убе
дительно nрошу вернуться к 

этому вопросу (вот деnутат 

Уткин стоит у второго мик
рофона) и восстановить 
сnраведливость. 

Шумейко В. Ф. Но я же 
начал читать. 

Председательствую щ и й. 

Уважаемые деnутаты, в 
соотвеТствии с нашими nро
цедурными nравилами нам 

надо rтроголосовать за не

обходимость возвuащения. 

Шумейко В. Ф. Нет, это 
не возвращение. Дело в 
том, что мы сами nриняли 

решение - перенести nо

правку из пункта 2 в пункт 

3. А в этом nункте мы же 
приняли nоправку Рябова, а 
все остальные убрали. По

этому надо вернуться и рас

смотреть. 

Председательствую щ и й. 
Да, поэтому надо вернуть
ся. Пожалуйста, поддержите 

необходимость возвращения 
к этой формулировке. 

Результаты голосования 
Кворум Для nринятия 
решения 525 
Проголосовало «За• 551 
Проголосрвало 
«ПроТИВ» 51 
Воздержалось 23 
Всего nроголосовало 625 
Не голосовало 3 
Принимается. Сnасибо. 
Шумейко В. Ф. Зачитываю 

nоnравку Уткина. 

Председательствую щ и й. 
Пожалуйста, вооружитесь 
материалами. 

Шумейко В. Ф. ВозьмИте 
страницу 100. Фракция «Ра
бочий союз» (Уткин, Ермо
лаев) вносит в nункт 3 до
полнение: «Установить, что 
nроекты указов Президента 

Российской Федерации, на
ходящиесл в nротиворечии с 

действующими законами и 
представленные в Верховный 

Совет Российской Федера
ции, а в nериод между сес

сиями - в Президиум Вер
ховного Совета Российской 
Федерации, в соответствии с 
nунктом 3 постановления 
Съезда народных деnутатов 
РСФСР «О nравоном обеспе
чении экономической ре
формы» рассматриваются • 
Верховным Советом Россий
ской Федерации, а в hериод · 
между сессиями - Прези
диумом Верховного Совета 
в двухнедельный срок. 

Проекты указов, не nолучив
шие одобрения Верховного 
Совета, могут быть nред
ставлены в Верховный Со

вет в качестве законоnроек

та Президента Российской 
Федерации в десятидневный 
СроК,., 

Это полностью коnия того, 
что заnисано в решении nя

того Съезда, за исключени
ем только того, что был се

мидневный срок, а стал двух
недельный. Вот что nред
лагает народный депутат 
Уткин. 
Председательствую щ и й. 

А зачем? Мы же усnеваем 
в семидневный. 
Шумейко В. Ф. Комиссии 

многие пр~ходили и говори

ли. что не усnевают. 

Председательствую щ и й. 
Сергей Александрович, ка
кая у нас nроблема< По
моему, у нас нормально в 

этом отноШении. Мы не ста
~;~или такой воnрос. Зачем 
Уткину надо nомогать нам? 
Может быть, Вы снимете? 
Филатов С. А. Дело в том, 

что весь смысл того nоста

новления был в том , чтобы 
ускорить этот trpoцecc, уско
рить эту процедуру. С 11ри
нятием этой nоnравки мы 
делаем эту nроЦ\едуру нор-

мальной, такой, 
обычно идет в 

Jtак она 

Верховном 
Совете. Поэтому я не вижу 
смысла в этой поnравке, 

если мы хотим ус~tорения 

этого лроцесса. 

Председательствую щ и й. 
В этом тоже есть смысл до
nолнительных nолномочий, 
кстати. Если бы я ставил nе

ред Съездом этот воnрос, Вы 
бы могли nоддержать. Сни
мите, зачем это нам нуж

но? Не надо. 
Хорошо, раз Вы больше 

заботитесь о руководстве 
Верховного Со~ета, чем оно 
само, пожалуиста. Голосу
ем. Только зачем? 
Результаты голосования 
Кворум для nринятия 
решения 525 

152 Проголосовало <<За • 
Проголосовало 
«ПрОТИВ» 469 
Воздержалось ., 51 
Всего проголосовало 672 
Не голосовало . . . . . 2 
Решен.ие н€ принято. 
С чем стоят уважаемы€ де

путаты? Владимир Филиnnо
вич говорит, что вроде все 

долги мы раздали. 

Уважаемые депутаты, толь
ко б не хотелось сейчас ка
ких-то уничижительных слов 

по той работе, которую мы 
сд€лали. 

Пожалуйста, nервый мик
рофон. По мотивам? Что кон
кретно? 

Rазаков Н. П., Славянский 
территориальный избиратель
ный оrоруг, Краснодарский 
край. 
Уважаемые товарищи де

nутаты! Уважаемый Руслан 
Имранович! На странице 113 
есть две мои nоправки, их не 

голосовали. Я nервую nоправ
ку снимаю, а вторую прошу 

зачитать и или nроголосо

вать, или сделать протоколь

ную запись. Это дсmолни
тельная поnравка, она про

сто в блок дополнений Н€ во
шла.-

Председательствующий . Хо
рошо. Согласны сделать n.ро
токольную заnись? 

Rазаков Н. П. Да, зачитать 
только для стенограммы. 

Владимир Филипnович, про
шу Вас. 

Шумейко В. Ф. Псmравка 
народного деnутата Казако

ва - пункт 4 доnолнить сле
дующим . nредложением: 

. • Правительствv и Централь
ному банку Российской Фе
дерации обеспечить выnол
нение заключенных в 1991 
году договоров no nрежним 
кредитным обязательствам 
ферме.рам , другим nроиэво· 
дителлм сельхозпродукции». 

Председательствую щ и й. 
Изучить Верховному Совету, 

Правительству, Центрально
му банку этот всmрос. Хоро

шо? Протокольно заnишут. 

Шумейко В. Ф. Он удовлет
ворен. 

Председательствую щ и й. 
Уважаемые деnутаты! Доста

точно? 
Из зала. Да. 
Председател·ьствую щ и й. 

Уважаемые депутаты! Кто за 
то, чтобы nодвести черту? 
Прошу голосовать. 

Пока идет голосование, хо
чу сказат~ что nодnисывать 

л не буду. В nонедельник мы 

раздадим, вы увидите nол

ностью. Может, там вы за

метите, что что-то не так. 

Только nосле этого я подтпи
шу. Даю слово. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия 

решения . . . . ... 525 
Проголосовало. «за~ .. 702 
Проголосовало 

«ПротИВ» . . ... 28 
Воздержалось . . . . . . 3 
Всего nроголосовало .. 733 
Не голосовало . . . . . . 4 
Решение nринято. 
Так, че:рта под.ведена -

702 голоса. 
Уважа€мые народные де

nутаты, ставлю на голосова

ние наш€ постановление в 

целом. Прошу голосовать. 
(Выкрики из зала). 

Что такое? То есть вы хо
тите сказать, что лучше отпе

чатать и nотом ... (Шyllr в за
ле, выкрики). По мотивам го
лосования? Ну, пожалуЩ:та, 
давайте. 

Депутат (не представился). 
Уважаемые народны€ депу

таты! Вы, наверное, замети

ли, что два Съезда я молчал 
и не npopoнИJr ни одного сло

ва . Но сейчас я хочу обра
титься к вам со следующей 
просьбой. Мы приняли nо
правку в редакции Рябова. 
Мы приняли ее в такой фор
мулировке: Верховному Со

вету. в течение трех месяцев 

принять закон о Правитель
стве. Это означает, что Вер

ховный Совет может принять 
его в м€сяц, в два, а если хо

тите, в неделю. Мы тем са
мым создаем кризис власти 

и кризис Пра.вительства в 
переходвый период. 
Я обращаюсь с этой т.ри

буны ко всем народным де

nутатам, которые nоддержа

ли nоправку Ельцина, с 
nредложением не голосовать 

сегодня за nринятие nроекта 

в целом , вызвать сюда Пре
зидента Ельцина и nопросить 

его дать .комментарий. И от
ложить nринятие проекта в 

целом до nонедельника. 

Нельзя оnешить в столь серь
езном деле. Прошу вас, 494 
деnутатов. Спасибо за внима
ние. (Аплодис111енты). 

Председательствую щ и ir. 
Уважаемые деnутаты! Навер
ное, каждый из нас здесь 
клянется, что он честн.ый 'iе
ловек. Так вот, как вы думае
те, когда мы принимали на 

nятом Съезде соответствую
щее nостановление и говори

ли, что нужно до того, rtaк 

· будет принят закон о Совете 
Министров ... А чтсr, мы рас

считывал~'\ . что ::>тот закон 

должен nриниматься в тече

ние десяти лет? Кому-нибудь 

из вас nриходило в го.Ло~у. 
что этот закон r.,:о»еет · не f,jыть 
nрипятым до шестого .С:че~
да ? Если бы мне в голову мо
гла nрийти мысль, что его 
лринятие затянут до Ш€стого 

Съезда, то я бы не допустил 
тогда nринятия этого поста

новления вообще. (Аплодис
менты). 

Давайте будем все-таки че
стными . Никто }fe nоддержи
вает Правительство больше, 
чем руководство В€рховного 

Совета. И ни Дерягин, и ни 
Варов, и ни Киселев, и ни 
Филиnnов и так далее. Но в 
государстве должен порядок 

быть или нет? (Шум в зале). 
Так Н€ужели · трех месяцев 
недостаточно Верховному Со
вету, Правительству и Прези
денту, чтобы определить, ка

ким должен быть этот поря
док? О чем вы · говорите? По
этому ставлю на голос~ание. 

Кто за то, чтобы принять по
становление в целом? (Шум 

в зале). Прошу голосовать. 
идет голосование . (Шум в за
ле). Ну это разве д€ло, разве 
так nоддерживают? 

' Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения ...... 525 
Проголосовало «За» .. 647 
Проголосовало 

«ПроТИВ» . .... 69 
Воздержалось . . . . . 28 
Всего nроголосовало .. 744 
Не голосовало . . . . . . 3 
Постановление принимает-

ел. (Бурные аплодисменты). 
Подождите, nодождите. По
становление н~ будет мною 
подnисано, nока вы его не 

увидите в отnечатанном ви

де. Если вдруг там окажутся 
какие-то нарушения, то вы 

скажете, что мы nриняли не 

то. Будет стенограмма и так 
далее. 

Уважаемые деnутаты, объ· 
я•вление. Пожалуйста, Сергей 
Александрович. 
Филатов С. А. Уважаемые 

деnутаты! Через 30 минут н~ 
nервом этаже собирается Ре
дакционная комиссия по nро

екту закона об изменениях и 
доnолнениях Конституции. 

Председательствую щ и й. 
Уважа€мые деnутаты! Благо
дарю за сотрудничество. До 

свидания. Большое вам сnа
сибо. 

Заседание 
тринадцатое 

Большой :Кремлевский дво
рец. 13 апреля 1992 года. 10 
часов. Председательствует 
Председатель Верховного Со
вета. Российской ФедерациИ 
Р. И. Хасбулатов. 

Председательствую щ и й. 
Доброе утро, уважаемые на
рОдные деnутаты! 
Уважаемые народные де

nутаты, ПОЗВОЛЬТ€ НаЧ81ГЬ все-

таки с таких человеческих 

мотивов, которые иногда ра

дуют н~ши се-рдца. Сегодня у 

нас -несколько народных де

путатов-имениннихи: роди

лись 13 аnреля. Это :Надеин 
Владимир Анатольевич , 
Жильцов Юрий Иванович, 
Мананников Владимир Нико
лаевич и Чухин Ива·н Ива
нович. А вчера, 12 апреля, у 
нас именинник.ами были Ков

тунов Алекса•ндр Васильевич 
и Гу.н Рудольф Семенович. 
Позвольте их поздравить и 

nожелать усnехов, здоровья 

и счастья, если только воз

можно в нашей жизни сча
стье. 

· Уважаемые народные де
путаты, проект нашей рабо

ты на сего:~~ня вам розда•Н. 

ОН предельно лаконичен. 
Есть разные, навер1-юе, точ
ки зрен.ия, но я хиел бы 
сперва его предложить ва

шему вниманию за основу. 

Прошу голосовать. Он· зву
чит та1t: •О проекте За~она 
Российсrtой Федерации «Об 
изменениях и доnоЛ'Нениях 

Конституции (Основного За
к.она) РСФСР•. Потом обме
ннемея мнен-иями. 

Виноват, виноват, прошу 
за регистрироваться. 

Пока идет регистрация, я 
хочу сообщить, что вчера 
была встреча ПрезИ'Диума 

· Верховного Совета , которую 
проводил Сергей Алекса.нд
рович, с Правительством. Как 
мне сообщили, она rnрошла в 
духе взаимоnонимания и по

нимания необходимости со
трудничества на дв.лЬIНейший 
период. (Аплодисменты). 
Результаты реГJrстра.ции 
Зарегистрировано 917 на

родных деnутатов Российской 
Федерации. 

Так. 917 деПУ'J'ЗТОВ. Мало
вато. Еще раз провести ре
гистрацию? А меньше не бу
дет? Хорошо. Ува»еаемые на
родные деnутаты, nрошу 

быть В'lfИмательными, объяв
ляется регистрация. Прошу 

за ретистрироваться. 

Результаты регистрации 
Зарегистрировано 948 на

родных деnутатов Российской 
Феде.рации 
Квору·м есть. Вот, видите, 

уже Н€плохо - 948. Спаси
бо. 
Уважаемые народные де

nутаты! Ставлю на голосо
вание - nринять за сюН()ву 

ЛQВ€стку дня на сегодня. 

Прошу rолосовать. (Шум в 
зале). 

Сейчас nроголосуем, и л 
да·м слово, кто хотел бы что
то сказать. 

Результаты голосования 
Кворум для rюринятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 827 
Проголосовало 
«nротив• 54 
Воздержалось 16 
Всего nроГолосовало 897 
Не голосовало 3 
Принимается . 

Пожал:rйста . ка кие nред
ложения? Только я еще раз 
в соответствии с нашим дей

ствующим Регламентом на
поминаю выстуnаюЩим -
только по Регламенту. 
Поталуйста, nервый МИIК

рофон. 

Маианникон В. Н., Киров
ский территориальный из
бирательный оюруг, Мурман
ская область. 
Уважаемые коллеги! В сле

дующие щни нашей работы 

предполагаетсf! обсудить во
nрос О СОЦИ·ЭЛЬНО-ЭХОIНОМИ

чеСКОМ nолржении Севера . В 
свете принSМ'Ого нами реш€

ния о ходе экономической 

реформы и Т€Х птредложе
ний, которые '!Ч>€буют зна
чителЬ/Ных бюджетных ас
сигноваJН.иЙ, я боюсь, что при 
обсуждении во.nроса о со
циально-экономическом nо

ложении Севера мы не nри

мем ни од'НОrо nункта, кото

рый требует в той или иной 
стеn~ни финансировать ре
шение проблем Севера . Но 
все уже, вы знаете, наnуга

ны теми nредложениями, ко

торые есть. Сейчас ведется 
активное, скажем та.к, об

суждение этого вопроса в 

npecce. 
я П'редлаrаю эключить в 

nовестку сегоднящнего засе

дания следующий воnрос: 
«Об утверяtдении расходов и 
сроков реализации nредло

жений, nрИ'Нятых Съездом в 
постановлении о ходе экано

мической !)€формы, касаю
щихся бюджета Российской 
Федерации». Для этого пусть 
Правительство nредставит 
нам расчеты по тем nредло

жениям, которые мы nриня

ли, и врзможные сроки их 

реализации, поскольку, вы 

сами n~красно nонимаете, 

реализовать эти nредложе

ния в том виде, в котором 

они здесь есть, невозможно. 

И мы, наверное, не должны 
обманывать ни себя, ни тем 
более народ, ни Правитель
ство, а трезв<>, взвешенно nо

дойти· к BO!lipocy, обсудить 
· его и nринять. отделыное, до

nолнительное постановление 

с тем, чтобы нормализовать 
эту ситуацию. 

Председательствую щ и й. 
Так, гто Северу заnж:ал. 
Пожалуйста , второй мик

рофон. 
Волков В. В., Ленинский 

территорИальный избир-атель
ный округ, Мурманская об
ласть. 

Уважаемый nрезидиум, 
ува»еаемые народные д€пу

таты! Я: думаю, что не надо 

ставить сегодня вопрос о 

включении этого в повестку 

д~ня nотому, что мы связаны 

с обещанием nредседатель
ствующего, который в суббо

ту нас за.В€рил, что до nод

nисания этого документа он 

обязательно nредоста·вит воз
можность деnутатам оона-

(Продолжение на 5-й стр.) 
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к.омиться ~ окончательным 

вариантом э:гого докумен'Та, 

обсудить · его и обменяться 

.мнениями. , 
В :пой связи я предлагаю: 

коль скоро мы будем обсуж
дать этО'!' документ, обсудить 
О'l'дельно те четыре постула

та, JWТорые касаются эко

номических вопросов в этом 

постановлении,- вы знаете, 

о чем я говорю,- которые за 

собой влекут, естественно, 
невыполнение этого поста

новления и тяжелейши.е ус
ловия для любого состава 
ПрЗJВИ'Телъства, каким бы оно 
ни было. И в этом смысле аб
солютно правильно будет, 

если Правительство нынеш
него состава уйдет в О'I'СТав
ку. Но перед тем, как оно 
это сделае'Т, я бы просил пред
ставить отчет Правительства 
о последствиях, к J«JТорым 

может nривести вьшоJmение 

даrНного постановления. 

И третье. Если Съезд н.е 
снимает с себя обязанности, 
МЫ ДОЛЖНЫ предОСТаВИ'ТЬ 

возможность нашим эконо_ 

мис'Там расшифровать объ
емы и суммы, которые пона

добится для выnоJLнения тех 
постулатов, . о которых я го

ворил выше. И принять это 
постановление Съезzюм, что
бы взять тем самым на себя 
ответственность. Спасибо за 
внимание. 

Председателъствую щ и й, 
Пожалуйста. Только единст
венное прошу: не искажать 

того, что я говорю. Я просил 
раздать nроект nостановле

ния. Извините. я не коммен
тирую, я просто хочу восста

новить истину в том виде, 

как она здесь звучала, Ч'Тобы 
вы сами nосмотрели, чтобы 
не было никаких искажений 
в этом поста.новлении. Ника
ких обсуждений этого поста
новления не предполагалось 

и, надеюсь, не будет. 
Другое дело, я записал 

предложение деnутата Вол
кова: снять с 1 обсужден11я 
этот вопрос. Это конкретное 

nредложение, его мы будем 
обсуждать ~ вами. Пожалуй
ста, третий микрофон. 

Братищев И. М., Октлбрь
ский территориальнрJЙ изби~ 

рательный округ, Ростовская 
область. 
Уважаемый Руслан Имра

нович, увзжаемые депутаты! 

Я думаю, что все мы поддер
жим сейчас Ваше nре.!!ложе
ние, Руслан Имранович , о 

том. что не нужно обсуждать 
уже припятое nостановление. 

Мне ХО'I'елось бы высказ11ть 
еще ряд nредложений по се
годняшней nовестке дня. Но 
nрежде мне хоте.лось бы ска
ззть о вчерашней програм'ме 
«Итоги», которая учила наш 

высокий Съезд устами аме
рикаиского политолога , как 

нам иужно действовать. Если 
мы являемся филиалом кон
гресса Соединенных Штатоа 
Америки и экспертами Буша, 
в частности, то воnросов нет. 

Если мы суверенны. то мне 
неnонятна, так сказать, nо

зиция руководителей нашего 
телевидения. Причем во вЧе
рашней nрограмме, как вы 
помните, прозвучал откры

тый nризыв к смене консти
туционного строя. Поэтому я 

предлагаю nринять "К<>р<Уrкую 

резолюцию: nредложить Пре

зиде.нту рассмО'I'реть вопрос о 

соответствии Яковлева, Поn
цова и Полторанина занима
емым должностям. (Аплоди
ементы). 

Руслан Имранович, я не хо
чу накалять обстановку, но 
жизнь диктует необходи
мость решения еще одного 

воnроса. Мы знаем о nоезд
ках Бурбулиса к шахтерам. 
Шахтеры к нам обращают
ся, а Ростовская область -
это шахтерский район. Они 
rюлучаl<Уl' разную зарплату, 

nоэтому кто-то доволен а 

кто-то нет. Поэтому я nросил 
бы деnутатов, чтобы мы при
няли реше-ние о з;:tслушива

нии информации Бурбулиса 
по результатам его nоездои в 

шахтерские районы. Сnасибо 
за внимание. (Аплодисменты. 
Шум в зале). 

Председательствую щ и й. 
.Я: просто заnисываю все, что
бы... Четвертый микрофон, 
пожалуйста. 
Подопригора В. Н., Камский 

национально - территориаль- . 

ный избирательный округ, 
Удмуртская Республика. 
Уважаемые деnутаты! По

скольку мы nри'Н.яли nоста

новление, вызывающее со

мнение у ряда эксnертов в 

его вьmолнимости, мне ка

жется, было бы целесообраз
но отдать это nостановление 

на экспертизу как независи

мым экспертам ВерхоВIНого 
Совета, так и Правительству, 
для того Ч"!'Обы зJесь, среди 
депутатов, был расnространен 

в течение ~ня · материал с 

оценкой данного nостаиовле
ния в nлане его вьmолни

мости. Если Съезд с этим со
гласится, то тогда нет необ
ходимости просить высту

пить кого-нибудь из Прави
тельства или из Верховно;rо 

Совета для объяснения, ка·к 
мы сможем реализовать дан

ное nостановление. Кро~е то
го, я nредлагаю, nоскольку 

депутаты задают воnросы, 

дать соответствующую ин

формацию как от Президиу
ма, так и 0'1' Правительства о 
состоявшемел вчера совмест

ном заседании Президиума 

и Правительства. Сnасибо. 
ПредседательС>J•вую щ и й. 

Могу сразу сказать, что здесь 
находятся Починок и RJрий 
Михайлович Воронин. Они 
вам ра3Ъяснят, что ничего 

невьmолнимого нет в этом 

постановлении. Вот вам и 
вся независимая эксnертиза. 

(Аплодисменты). Так, не на

до нагнетать страсти. Пожа
луйста, nятый микрофон. 
Чикунов А. Г., Кинешемский 
территориальный избира
~льный округ, Ивановская 

область. 
Уважаемый· РуслаJН И·мра

нович, я хотел б:ьr Вам сна

на напомнить, Ч'ТО Вы очень 
часто нарущаете Регламент 
Съезда no nредоставлению 
деnутатам слова от ми•кро

фонов и частенько коммен
тируете. 

Председательствую щ и й. 
Исправтось. 
Чикунов А. Г. Мне ХО'I'елось 

бы Вам задать такой вопрос. 
Почему Вы все время призы
взете к согласию, а сами С'iИ

таете, что то, что Вы говори
те, так и должно быть? Не 
прислушиваетесь к рекомен

дациям депутатов? Я не
знаю, nочему так получается. 

Если бы взаимно мы осуще
ствляли согласие, то так бы 
Съезд не шел. R присоеди
няюсь к nредыдущему това

рищу, который высказался в 
отношении Буша и в отноше
нии средств массовой инфор· 
мации. 

И еще одно. Зачем нужны 
Президенту дополнительные 
полномочия, когда их дос:та

точно у него? .Я: телько ·со-. 
шлюсь на один пример. Това
рищ Шахрай докладывал, что 
большинство указов блокиру

ется Верховным Советом, 
Естественно, О'l'сюда вывод: 
эти указы несовершенны. По

этому не нужны такие ука

зы, лучше бы их издавать во 
взаимодействии с Верховным 
Советом . Коллективный ра
зум все-таки выше, чем еди

ноличнi.Lй. 

И пОследнее. Очень часто 
выстуnают у нас с экранов 

телевизоров товарищи Старо
войтова, Бурбулис и другие, 
которым народ не приятству

ет.. . Поймите правильно. 
(Смех в зале. Аплодисм~нты.) 
Председательствующий. То 

есть теперь Вы хотите сК-а
зать, что я подыгрываю Пра
вительству? Только я не по

нял, что Вы сказали. 
Шестой микрофон, nожа

луйста! 

Молоствов М. М., Южный 
национально - территориаль

ный избирательный округ, г. 
Санкт-Петербург. 

У меня есть два предложе
ния к высокому Съезду. Од
но, может быть, касается раз
дела •Разное». У нас создана 

съездовская комиссия по nро

верке правливости публика
ций в •Российских вестях » и 
в газете •день» . Я nредлагаю 
этой же или другой комис
сии включить воnрос о nрав

дивости публикаций в nе
чально известной итальян
ской газете •Реnубблика» и в 
«Московских новостnх~. пере

печатавших· известнейшее за
явление нашего Председате
ля о том, что Правительство 
наше «уnодоблено червям» . 
Надо расследовать это дело и 
«ударить по ушам», даже, мо

жет быть, иностранным сред
ствам массовой информации. 
(Смех в зале). Это дело под
судное. 

Второе nредложение, более 
(.'ущественное . Я считаю, что 
сейчас настал момент исти
ны. Пора перестать играть в 
nолИ'Тические игры, nрятать

ся за разные маски . Мне ка
жется, что мы должны nоста

вить воnрос о nолитическом 

доверии не Правительству 

(мы ему выразили доверие, 

связав его по рукам и ногам). 
не Руслану Имрановичу Хас
булатову (ему тоже выражено 
доверие- минус 115 голосов, 
среди которых вее-таки нахо

жусь и я). Мы должны · ре
шить, доверяет , ли высокий 
Съезд первому в истории Рос
сии избранному Президенту, 
изt>ранному народом, свобод
но избранному? Если не до
веряет, то рассудят нас И(,'ТО

рия и народ. (Аплодисменты.) 

Председателъствующий. Вы 
сов~ршенно nравы. Один раз 
потребовали объяснения как 
раз по поводу итальянской 
печати - на втором - Съезде. 
Вы помните, чем это закон

чилось? TO'iHO так же зако.н
чится это и сейчас. Тогда уж 
давайте расследовать все эти 
тома газетной истерии и всех 
nасквилей, и всего, что гово
рят о Председателе Верхов
ного Совета. Неужели Вы ду
маете, что так было названо? 
.Ясное дeJIO, что нет и не мог
ло быть. (Шум в эа.ле). Тогда 
nочему Вы не ставите воn
рос, rтoчej'<ty каждый день с 
десятков и сотен газет и с 

телеэкрана сыплются оскорб
ления в адрес Председателя, 
которого вы избрали? (Шум 
в зале). Почему этот воnрос 

не ставится? 
Пожалуйста, nервый мик

рофон. 

Шеболдаев С. В., Орехов
екий территориальный изби
рательный округ, г. Москва . 

Мы уже договорились до 

воnроса о доверии Президен
ту! .. Я бы nредложил в даль
нейшем не устраивать «Раз
ного» по утрам. 

Председателъствую щ и й. 

Это не о «Разном ». Речь идет 
о nорядке работы. 

Шеболдаев С. В. Если мы 
говорим о порядке работы, то 
о nорядке работы надо и го
ворить. И у меня. конкретное 
nредложение именно по nо

рядку работы: внести ма

ленькое изменение в то, что 

сегодня нам роздано. Не сО 
проекте закона Российской 
Федерации сОб изменениях и 
доnолнениях Конститу
ции ... »- а о nроекте КонстИ
туции Российской Федера
ции . 

Почему я это nредлагаю? 
Потому что дискуосию по это

му воnросу мы могли бы nря-

мо сейчас начать, не О'!'КЛа
дывая. Запись есть, все уже 
сформировано в Секретариа
те. То, как мы обсудим ЭТО'!' 
воnрос, повлияет и на приня

тие изменений и доnолнений 
к действующей Конституции. 
А те поправки, которые нам 
сейчас розданы, они в таком 
виде представлены, что их 

невозможно рассматривать. 

Их надо сделать по статьям, 

чтобы мы nошли по пунктам 
и тоrда сnокойно могли бы 
эту работу выполнить. 
Прошу поставить на голо

сование. 

В порядке исключения, Рус
лан Имранович, разочек nро
голосуйте мое предложение, 
пожалуйста! 
Председательствующий. Ну 

хорошо. Давайте проголосуем 

предложение Шеболдаева. 
Подождите минуточку. Не- · 

правильно ... Владимир Фи
липnович мне nодсказывает, 

что надо по nорядку. 

Уважаемые деnутаты! С 
nервого по шестой микрофо
ны мы nрошли, выслушали. 

Причем предложения доста
точно далекие от повестки 

дня. Надо ли продолжать вы
двигать предло~ения? (Шум 
в зале). Надо? 

.Я: бы тогда предложил сле
дующее: высказать свое суж

дение по nоводу того, надо ли 

еще выдвигать предложения 

по nовестке дня. Проголосо
вать . Если надо, nожалуйста, 
я буду выдвигать nредложе
ния. Пожалуйста, ставлю на 
голосование . . Полчаса уже 
ушло, причем по второсте

nеНrНым вопросам. Пожалуй
ста, кто за то, чтобы прекра
тить выдвижение новых 

nредложений к пове<:Тке дня? 
Я уж не знаю, сколько всего 
мне nриписьmают. Лучше де

лать вид, что ничего не nро

исходит. А делается это спе
циально, чтобы выбИ'Ть Съезд 
из колеи, и не только Съезд, 
но и Председателя. Неужели 
не nонятно? 

Результаты голосования 
Квору!'d для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 768 
Проголосовало «nротИВ» 115 
Воздержалось 7 
Всего nроголосовало 890 
Не голосовало 3 
Решение принято. Так, ува-

жаемые деnутаты, сnасибо за 
доверие. 

Теnерь ставлю на голосова
ние этот вопрос в целом. По
жалуйста, прошу голосовать. 
(Шум в зале), Нет-нет вино
ват, все. Деnутат Мананни
ков по Северу nредложил 
исключить ... 
Из зала. Первый микро

фон. 
ПI>едседательствующий. Не 

надо nервый. Есть конкрет
.ное nредложение - исклю

чить вопрос. Ну, пожалуйста, 
nервый микрофон . 
Мананников В. Н. Руслан 

Имранович, я ведь не так 
ставил вопрос. Я Вам прямо 
зачитал об утверждении 
расходов и сроков реализа

ции предложений, nринятых 
Съездо!'d nостановлений о хо
де экономической рfi!формы, 
касающихся бюджета Рос
сийской Федерации. Это в 
nреддверии обсуждения во
проса no Северу. Мы должны 
же определиться. 

ПредседательстJJующий. Хо
рошо. Оnределиться - сколь
ко стоит. Вот сnециалисты и 
определят, сколько все это 

стоит. Надо ли это сейчае 
включать? 

Ма.наввиков В. Н. Не 
сколько стоит, а сколько мы 

возьмем на какой-то nериод 
этих расходов. 

Председателъствующий. Да 
nослушайте ... Ладно, не бу
ду ... Есть nредложение . .Я не 
вnраве комментировать. nо
жалуй~та, голосуйте. Я nра
вильно сформулировал? Кто 
за nредложение Мананнико

ва? 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 245 
Проголосовало «nротив» 547 
Воздержалось 65 
Всего nроголосовало 857 
Не голосовало 3 
Самое разумное и конст-

руктивное - ·не биться за ка
кие-то изме.нения, а начать 

работу уже сегодня. 
О't'клоняется. 
Волков Вячеслав предлага

ет снять сегодня с nовестки 

дня ... Но она утверждена за 
основу. Не знаю - , надо ли 
голосовать вообще. Не надо с 
самого начала настраиваться 

на битву. Лучше nодходить 
сообща к решениям. Григо
рий Петрович утверждает, 
что надо. Ставлю на голосо
ва.ние предложение Вячесла
ва Волкова - снять сегод
няшний вопрос с обсуждения 
вообще и nерейти · к nродол
Жению принятого нами в суб
боту постаноВJJения. Пожа
луйста. 
Я уточняю - Вячеслав 

Волков nредложил снять с 
nовестки сегодняшнего дня 

воnрос «0 проекте За.кона 
Российской Федерации сОб 
изменениях и доnолнениях 

Конституции (Основного За
кона) РСФСР• и вновь вер
нуться к лоста·новлению, 

принятому нами в субботу . . 
Пожалуйста, nрошу голосо
вать. 

Результаты roлocoвaвJIJI 
Кворум для nринятия 
решеЮJЯ 525 
Проголосовало сза» 236 
Проголосовало сrrротив:о 645 
Воздержалось 31. 
Всего проголосовало 912 
Не Г()Jiосовало 4 
Отклоняется. 
Следующее предложение -

деnуТата Братищева: о ОО<>Т
ветствиИ занимаемым долж

ностям Яковлева, Полторани
на, Поnцова. Надо ли вклю
'-!ать в повестку дня? (Шум в 

зале). Пожалуйста. прошу го
лосовать. Прошу голосовать. 

Дорофеев Г. П. Руслан Им
ранович, nрошу ~:лова. Ко
миссия по соблюдению Рег
ламентов. 

Председателъствующий. По
жалуйста, nожалуйста. 
Дорофеев Г. П. Воnрос о 

выражении доверия или не

доверия ПравИ'Тельству один 
раз уже возникал. По Консти
туции этот воnрос может рас

сматриваться, если он вклю

чен отдельным воnросом в 

nовестку дня Съезда. 
Председательствую щ и й. 

Ставлю на Голосование. 
Дорофеев Г. П. Имеется в 

виду - части Правительст

ва : Уважаемый Руслан Имра
нович ... -

Председателъству ю щ и й. 
Григорий Петрович, не надо. 
Давайте, выразите свое от
ношение, чтобы воnрос не 
возникал оnять и опять. В 
nятницу .также голосовали по 

одному и тому же вопросу 

по десять раз. Помните? 
Пожалуйста, чтобы снять 

этот вопрос. Я лично голосую 
против. Лучше предложить 
Президенту внести J\Ое-ка
кие изменения. Пожалуйста, 
nрошу голосовать. 

«Предложить Президен-
ТУ»- уТочняет Игорь Ми
хайлович. Ну, ладно. РазНJИ-. 
цьr нет. . 
Результаты гоЛосовавил 
Кворум для принятия 
решения 525 

Проголосовадо «За» 456 
Проголосовало «nротив» 359 
Воздержалось 76 
Всего nроголосовало 891 
Не голосовало 3 
Отклоняется. 
Та!(, 456. Пусть эти уважа

емые деятели делают вьшод. 

СледУЮщее. Заслушать 
Бурбулиса о результатах его 
nоездок к шахтерам. Так, по
жалуйста, прошу голосовать. 
Результаты голосования 
Кворум для nринятия 
решения 

Проголосовало сза» 
Проголосовало сnр<>тив» 
Воздержалось 
Всего проголосовало 

525 
673 
199 
38 

910 
1 Не голосовало 

Решение nринимается. (Ап-
лодисменты.) 

Значит, в «Разном» рас
смотрим сообщение Геннадия 
Эдуардовича. Рассмотрим в 

«Разном». До восьми часов 
посидим. Не кричите, я еще 

раз вас призываю. Рассмот
рим в «Разном» после основ
ного вопроса. РассмО'I'рим 
столько, сколько пО'I'ребует 
Съезд. Ну '-!ТО же тут шу
меть? 

Так, следующий воnрос. 
Подоnригора. «Отдать на эк
спертизу ... » Видим;о, так ; до 
того, как я подnишу, отдать 

на экспертизу ... Хотя эксnер
тизу мы уже nровели сразу 

после того, как было nриня
!'0. 

Пожалуйста, четвертый 
микрофон. 
Подопригора. В. Н. Руслан 

Имранович! Я nрошу точно 
поставить вопрос, чтобы экс

пертная оценка б"!1ла как от 
Правительства, так и от тех 
лиц, которых Вы назвали: от 
деnутата Воронина и деnу
тата Починка. 
Председательству ю щ и й. 

Пожалуйста. 
Подопригора В. Н. Спасибо. 
Председательствую щ и й. 

До nодписания, что ли? 
Из зала. Да. · 
Председателье т в у ю щ и й. 

Чтобы мне заnретить nодпи
сывать до того, как выска

жутся. (Шум в зале.) Хорошо. 
Ставлю на голосование. По
жалуйста. 
Подождите, сначала про

голосуем. 

Результаты голосовании 
Кворум для пр.инятия 
решения 525 

Проголосовало о:за» 376 
Проголосовало. о:nротив:о 490 
Воздержалось 63 
Вс.его проголосовало 929 
Не голосовало 1 
Отклоняется. 

Так, следующий Молост
вон - no поводу «Червей». 
Были с-черви» или не было 
«червей»? (Смех ·в зале.) 
В общем, я прошу изви

нить за несколько шутливое ... 
Поручить комиссии рассмот

реть и это. Но я могу откро
венно вам сказать, что не в 

моем стиле прибегать к та
ким терминам, оскорбляю
щим людей. 

.Я могу !(ритиковать и су
рово, и жестко, но стремлюсь 

как-то не обижать людей. 
Пожалуйста. Я nрошу не 

кричать. Мы же идем сnо
койно и конструктивно. Это 
nервое. О втором предложе
нии я сейчас тоже скажу. 
Пожалуйста, nрошу голосо
вать. 

Результаты голосования 
Кворум для nрипятил 
реruения 525 

Проголосовало «За» 196 
Проголосовало слро-
тив:о 564 
Воздержалось 58 
Всего проГолосовало 818 
Не голосовало 3 
Отклоняется. 
Теперь второе предложение 

депутата. Мне 'Лично nред
ставляется... .Я: должен nро
комментировать. Это по nовО
дУ доверия Президенту. Пре
зидента избрал народ. Нуж
но ли, этично ли нам ставить 

вообще этот вопрос? Мне на
жется, что это просто неэтич

но. Пожалуйста, Комиссия по 
Регламенту, Григорий Пет
рович, лрокомментируйте. 
Дорофеев Г. п.. Бутурли

новский территориальный из
бирательный округ, Вороне
жская 'область. 
В повестке, лрииятой Съе

здом, этого вопроса нет, nо

этому сейчас возможно толЬ
ко голосование о включении 

в повестку дня Съезда. 
Председательству ю щ и 1i. 

Дело не в этом, Вы неnра-

вильно nрокомментировали. 

Дело в том, что ... Не надо, . я 
Вас не просил- сюда nодхо
дить. Подождите, Вы уже 

сказали. Я на всяниИ случай 
поставлю это на контрольное 

голосование. Кто за то, чтобы 
я поставил на голосование 

этот крайне неэтиwы:й воп
рЬс? Прошу голосовать. Ми
хаил Михайлович, успокой
тесь. 

УважаемЬ1е деnутаты, я 
nрошу nроголосовать. И про
шу дружно выстуnить nро

тив. Ну, я nошутил. 
Результаты голосования 
Кворум для mринятия 
решения 525 

Проголосовало «за» 83 
Проголосовало «против» 790 • 
Воздер1КаЛОСЬ 28 
Всего nроголосовало 901 
Не голосовало 4 
Отклоняется. 
Еще какие воnросы? У ме

ня, уважаемые народные де

nутаты, список записавших

ел исчерпан. Могу ли я по
ставить на голосование нашу 

повестку дня? Ставлю на го
лосование. Уважаемые на
родные деnутаты, кто за то, 

чтобы утверди'I'Ь nредложен
ную на сегодня повестку дня, 

прошу голосовать. Пожалуй
ста . 
Результаты голосования 
Кворум для nриняти_я 
решения 525 

Проголосовало «За» 762 
Проголосовало «nротив» 71 
Воздержалось 20 
Всего nроголосовало 853 
Не голосовало • О 
Принимается. 
У меня все. Все же уже 

сказали депутаты. Все запи
сали, Сергей Александрович? 
А, предложение Шеболдаева. 
Сейчас отдельно проголосу
ем его предложение. Успо
койтесь, пожалуйста. Един
ственное, я действительно хо- · 
тел вначале nоставить nред

ложение Шеболдаева, но вы 
сказали, что надо поочеред

но. Мы же П'роголосовали за 
то, что сказал Подоnритора. 

Оставьте эти вопросы, я вас 

ПР<?ШУ. 

.Я: прошу nрощения у де
путата Ulеболдаева. Сергей 
Борисович, сформулируйте 
Ваше предложение, и я по
ставлю его на голосование. 

Третий микрофон, nожа
луйста. 

·шеболдаев С. Б. Руслан 
Имранови•r! Речь шла вот о 
чем. В связи с тем, что не 
все поправки к действующей 
Конституции nредставлены 
по nорядку статей (то есть 
их достаточно трудно будет 
рассматривать, они в ос

новном даны по авторам), 

мне кажется, их стоит. во

первых, nереформировать. 
Во-вторых, дискуссия по про

екту новой Конституции по
могла бы нам более каче.:. 
ственно рассмотреть поnрав

ки к действующей. Может 
быть, все-таки начать с' Кон
ституции? В этом случае я 

nрошу nоставить на голосо

вание . Если Вы лично, Рус
лан Имранович, это поддер

жите. (Оживление в зале.) 
Председательствую щ и й 

.Я: хочу дать такое разъясне

ние. В Верховном Совете я 
выступал за то, чтобы вна
чале рассмотреть. nроект Кон
ституции , но было много и 
других мнений. Я не стал 
настаивать. Я сказал тю<: ес

'ли и фракции, и многие де
nутатские групnы хотят рас

смО'I'реть ЭТО'!' воnрос внача

ле- хорошо. Это не то что
бы устуnка, имелось в видУ, 

что нам нужно достигать ка

кого-то согласия. Только в 
этом смысле я и сказал. По
жалуйста, если ХО'I'Ите, да
вайте обсудим этот воnрос. 
Пожалуйста, деnутат Ми

тюков, nредседателЪ Комите
та по законодательству- 0'1' 
второго микрофо.на. 
Митюков М. А., Алтайский 

территориальный избира
тельный округ, Республика 
Хакасия. 

Уважаемый Съезд! Если 
многоуважаемый деnутат 
Шеболдаев хочет переформи
ровать, то, я думаю, нужно 

nоручить ему это сделать. 

Но это- в шутку. -Дело в 
том, что, во-nервых, все по

правки, которые постуnили в 

Редакционную - комиссию, 
рассмО'I'рены. Во-вторых, ну
жно было внимательно nро

читать документ, и стало бы 
видно, что он nостроен по 

тематике. Если nостроить 

так , как nред,лагает Шебол
даев, то в результате nриня

тия закона в одном месте ос

танется сРСФСР», а в дРУ
гом- нет. Получится пута

ница. 

Председательству ю щ и й. 
Уважаемые деnутаты, начи

наем рабО'!'ать. Михаил Алек
сеевич, nожалуйста, к три
буне ... По мО'I'ивам? Пожа
луйста, начНУ тогда с перво

го микрофона. михаил Алек.
сеевич, пожалуйста, готовь
тесь, выходите на трибуну, а 
тем временем деnутаты еще 

что-то скажут. 

ИванИJiов Ю. П., Мыти
щинский сельский террито
риальный избирательный 
округ, Московская область. 
Дело в том, что я вчера го

ворил об этом. Можно заnи
сать протокольно, а можно 

nроголосовать сейчас nору
чение Съезда Комитету по 
законодательству, Комиссии 
по бюджету, планам, налогам 

и ценам и Комитету no воп
росам экономической рефор
мы и собственности nрорабо
тать в РегЛаменте вьmесение 
на Съезд бюджетных вопро
сов (вчера мы на 3 триллио
на nромахнулись), вопросов, 
затрагиваюiЦих законода

тельство и Конституцию. 
Вчера мы вообще чуть-чуть, 
тАк сказать, не уnразднили 
Президента. Поэтому я хочу, 

чтобы такое решение либо 
быJю сейчас проголосовано, 

либо записано протокольно, 
как nоручение Съезда, и про

рабстана при подготовке. 
Председательству ю щ и й. 

Подготовьте предложение, со 
слов ведь довольно сложно. 

Иванилов Ю. IL Хорошо. 
Сnасибо. 
Председательс:rву ю щ и й. 

Валерий Александрович, что 

у Вас? Пожалуйста, первый 
микрофон. 

Воронцов В. А., Промыш

ленный территориальный из
бирательный округ, Орен
бургская область. 
Руслан Имранович, Ваши. 

слова нередко истолковьmают 

неверно, поэтому в средствах 

массовой информации быва
ет путаница. Вы сейчас чет
ко сказали (это все слыша
ли), что принятое поста~ов
ление выполнимо и нам по 

этому nов.оду официальные 
разъ~jснения могут дать По
чинок_ и Воронин. Но мы 
только что получили еще од

ну официальную бумагу о 

последствиях реализации по

становления шестого Съезда 
(заклю'-lение ·Правительства 
Российской Федерации). Ис
ходя из него, выполнение nо

становления невозможно. Ко
му мы должны доверять? И 
этот вопрос нужно поставить 

иначе, мы не сможем nри

нять никаких решений. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Хорошо. Уважаемые депута
ты, тогда все-таки вы оnре

делите для начала: это съезд 

Правительства или это Съезд 
народных деnутатов. (Апло
дисменты). Вот тогда можно 
ставить этот вопрос. 

Если это съезд nравитель
ственных структур, то мож

но ставить воnрос, если нет

будем искать все вместе ... Я 
еще раз вам говорю, что вче

ра было nроведено, как мне 
доложили все заместители ... 
Ну, ' подождите, ну что вы 
сразу к микрофонам. Я еще 
раз информирую. Вчера бы
ло сообщено, что достигнуто 

вnолне попятное соглашение 

выполнить решения, естест

венно, с точки зрения наших 

ресурсов, что все будут это
му помогать, что никаких 

вот таких столкновений вро
де бы и не было ... Теперь -
невыnолнимо ... Раз Съезд за
писал такие ВО'!' решения, 

значит, надо <:Тремиться к 

тому, чтобы их выполнить в 
nределах тех возможных ре

сурсов... Ну '-!его же теперь 

иам обсуждать? .. Это же не
лепо! Давайте начнем рабо
тать. Виктор Николаевич, nо
~алуйста, второй микрофон. 
Подопригора В. Н. Руслан 

Имранович, видимо. Вы про
сто выnустили из внимания 

второе мое nредложение -
дать информацию Съезду о 
состоявшемен вчера заседа

нии Президиума как от Пра
вительства, так и от Преэи

диума. 

Председательству ю щ и й. 
Но здесь у нас не согласи
тельная комиссия. Если Вы 
хотите получить таJ<уЮ ин

формацию, поручим Сергею 

Александровичу выступить в 

«Разном». Все. Михаил Алек
сеевич, nожалуйста. Всех 
nрошу сесть на свои рабочие 
места. 

Митюков М. А. Уважаемый 
Съезд, к npoeJ(TY закона «Об 
изменениях и дополнениях 

Конституции (Основного За
кона) Российской федерации» 
постуnило 137 nоnравок. Они 
nредварительно обсуждены в 
Редакционной комиссии, соз
данной Съездом по этому 
вопросу. 

В результате этого Реда~t
ционная комиссия рекомен

дует принять nолностью 26 
поправок и 6 - частично. 
Приняты все поправни, ка
сающи!!ся инкорпорирования 
в Конституцию протокола к 
Федеративному договору с 
нраями, областями, городами 
Москвой и Санкт-Петербур
гом. В ходе обсуждения сня
то 6 поправок и рекомендо
вано О'l'клонить 83 поnравки. 
Основная масса поnравок -
к первым четырем разделам, 

посвященным nереименова

нию государства, nрекраще

нию существования Союза 
ССР, правам и обязанностям 

граждан и взаимоотношени

ям высших органов власти и 

управления. 

Теперь - по nроцедуре. Я 
nредлагаю -- и Редакцион

ная комиссия в nрошлый раз 
и Съезд с этим соrласились
каждую статью законопро

екта голосовать за основу. 

Если R ней нет поправок, то 
голосовать сразу в целом. 

Затем голосовать поnравки. 
Если поnравки приняты-го
лосовать статью в целом с 

учетом nоправок, проголосо

вать каждый раздел раздель
но и затем в целом nроголо

совать законоnроект. Ну, ес

тественно, nоскольку воnрос 

касается изменений и до
полнений Конституции, по
лагаю, что голосование долж

но проводиться двумя третя

ми. 

Председателъству ю щ и й. 
Михаил Алексеевич, уважа

- емый Съезд! А мог бы я вам 
nредложить одну идею? Толь
но не ругайте, дослушайте. 
Если не согласны - нет, и 
все - будем работать по схе
ме. 

Вот о чем хотел сказать. 

Дело в том, что КоМИтет по 
законодательству над этими 

nоправками начал работать 
три месяца назад. Два чте

ния мы провели, конечно, на 

заседаниях Верховного Со- · 
вета. Как ни один другой за
кон, он nодвергся исключи

тельно тщательной отрабО'!'
ке. Были учтены замечания 
практически и наверняка 

большинства из вас, не толь
ко членов Верховного Сове
та, но и более чем 300 депу-

татов. Этот закон о поправ
ках исключительно сбалан
сирован . .Я: вчера ночью изу
чал nредЛоженные поправки 
и, если говорить откровенно, 

пусть не обижаются народ
ные деnутаты, от них текст 

поправок не улучшился, а, 

наоборот, ухудшился. 

.Я: не знаю, если вы дове
ряете и Комитету по законо
дательству, и Верховному 

Совету, я бы предложил од
но решение. Принять этот 

закон двумя третями. И мы 

не просто сэкономили бы 
время. Когда речь идет о 
Конституции, время не име
ет никакого - значения. Надо 
работать столько, сколько на
до. Но в данном случае, уве
ряю вас, мы бы не ошиб
лись. Как вы 'Считаете? 

Давайте так: не будем сnо
рить, если вы за это, я бы 
nоставил на голосование, а 

если вы против - начнем ра

ботать. Давайте я nоставлю 
на голосование. Если набе
рем две трети, значит, мож

но ставить на голосование, 

если нет - не буду ставить 
на голосование. Пожалуйста, 
прошу голосовать. Лучшего 

текста, чем тот, что у нас 

есть, мы не добьемся, уверяю 

вас. Да, с учетом, конечно, 
примятых поправок, не 0'1'
клоненных, а лринятых. 

Сейчас nосмотрим мнение 
деnутатов. .Я ни на чем не 
настаиваю. Это только идея. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятИя 
решения 700 
Ilроголосовало «За» 385 
Проголосовало 
«ПроТИВ» 

Воздержалось 
387 
71 

843 
2 

Продол-

Всего проголосовало 
Не голосовало 
Не nринимае'I'ся. 

жаем работать. 

Идет обсуЖдЕ'ние законо
проекта. Затем слово предо
ставляет,ся Филатову С. А. 

Заседание 

четырнадцатое 

Филатов С. А., nервый за
меститель Председателя 

Верховного Совета Россий
ской Федерации. 
Уважаемые народные де

путаты, уважаемый Прези
диум, гости! 

Несколько часов назад по 
телевидению было передано 
сообщение об О'l'Ставке Пра
вительства . .Я: должен ска

зать, что это заявление, на 

наш взгляд, преждевремен

ное, nотому что оно опережа

ет ту договоренность, которая 
была достигнута на заседа
нии Президиума Верховного 
Совета, когда · мы вчера 
встречались с ! Jiравитель

ством. Но это дело Президен
та - оценить и ,nринять ре

шение о Правительстве. 

Во . время при~~тия поста
новJiения Съездсi, народных 
демутатов о ходе экономиче

ской реформы, !5qк вы пом
ните, после nринлтия nункта . 
3 Правительст~9 покинуло 
зал заседаний и,, cy.ztя no да
те заявления, ВJ.1димо, nодnи

сало залвлеыие в хот же 

день, 11 аnреля, . потому что 
сегодня на аресе-конферен

ции эта дата была обнародо
вана. 

После nринятия постанов
ления Съезда создалась до
вольно нервозная обстановка 

в политических фракциях, в 
самом ПравитеJIЬстве. На те
левидении, в средствах мас

совой информации была со
здана совершение неадекват

ная ситуация и сделана до

вольно наnряженная оценка 

того, что произошло на 

Съезде. 

Я вам зачитаю только не
сколько фраз, кО'I'орые были 
произнесены nервым заме
стителем nремьера Прави
тельства на пресс-консререн

ции в этот же день. и вы 
nоймете вообще ситуацию, 
важность и напряженность 

обстановки, которая начала 
складываться в нашем об

ществе и затрагивать миро
вую общественность. 

Это полная ревизия курса 
экономической реформы. Это 

вынужденная смена всего на

n.равления экономической nо
литики. Это возврат к nоли
тике ублажения отдельных 
социальны~ групn, которые 

будут рвать ~уски уменьша
ющегося общественного nира
га. Это крест на любых на
деждах на серьезное сотруд

ничество в мире. Надо nон~
мать, что это путь к развалу 

финансовой системы. Это 
путь к . развалу рубля, это 
крест на тех жертвах, кото

рые все приносили. Конечно, 
ПОВОРСУJ' к развалу. 

Учитывая складываю-
щуюсл ситуацию и то, что 

мы фактически могли перей
ти от скрытой конфронтации 
к открытой, учитывая ситуа
цию в обществе, Президиум 
и руководство Верховного 

Совета приняли решение об
ратиться к членам Прави
тельства с предложением 

j!ровести в воскресенье 

встречу и объясниться по су
ществу вопросов, которые 

были сформуЛированы в nо
становлении Съезда народ
ных деnутатов. 

.Я оглашу основные nози
Ции, которые были сформу
лированы со стороны членов 

Правительства. Присутство

вали у нас на встрече 26 чле
нов Прези;диума и замести
тели Председателя Прави
тельства - Бурбулис, Гай
дар, Шохин,. Шахрай, Полто
ранин. 

Из зала. Махарадзе. 

Филатов С. А. Махарадзе, 
извините. 

5• ПОНЕДЕЛЬНИК, 20 АПРЕЛЯ roccпПclinн ГIIЗEТII 

Выеказались все, и мы 
выслушали членов Прав~
телЬства. Члены ПравитеJIЬ
ства выслушали всех членов 

Президиума. Мы считаем, 
что разговор был очень нуж. 
ный и очень своевременный, 
потому что многие позиции 

мы смогли прояснить друг 

для друга. 

Какие основные позиции 
были затронуты со стороны 
членов Правителъства в свя
зи с их неудовлетворен

ностью nостановленИем 
Съезда народных деnутатов? 
Во-первых, тем, что в по

становлении Съезда факти
чески отсутствует оценка 

экономической реформы, 
' оценка действий Правитель
ства в области экономиче· 
ской реформы. Таким об
разом, Съезд как бы дистан
цировался от той экономиче
ской реформы, которая про
водится сегодня в обществе, · 
в государстве. 

Во-вторьzх, содержание от
дельных пунктов, по мне

·нию Правительства, расцени
вается как неnриемлемое, 
декларативное, и особенно
конкретные позиции. Они 
фактически, по их мнению, 
взрывают финансовую ста
бильность в государстве, они 
могут разрушить бrоджет, 

с.троящийсл с таким трудом. ' 
По пункту 3 было выраже

но такое мнение: принятнем 

пункта 3, где дается поруче
ние Верховному Совету nри
нять три закона, в том чис

ле и за i«>Н о Совете Минист

ров, факти'iески nровозгла
шается якобы создание с сей 
минуты временного прави

тельства в России. 
и nоследнее - по пункту 

7_. Было nредъявлено такое 
обвинениl=!, как будто бы 
Съездом отобраны лосJ)ед
ние дополнительные nолно

мочия, которые были у Пре
зидента. 

Я не буду рассказывать все
го того, что было на Прези
диуме. Разговор был обстоя
тельный и довольно серьез
ный. Есть стенограмма, по
этому, если кто-то из народ

ных деnутатов хочет, может 

ознакомиться с полным тек

С'IОМ записи нашей встречи. 
(Шум n зале. Выкрики). 

Председательству ю щ и й. 
Хорошо, если хотите, разда
дим. 

Филатов С. А. По существу 
вопросов. 

Совершенно очевидно, что 
нельзя обвинять ни Верхов
ный Совет, ни Президиум 
Верховного Совета, ни Съезд 
в том, что мы - не привер

женцы экономической р~
формы, nотому что экономи
ческая реформа и nроводит
ся благодаря тому законода
тельному процессу, который 
создает nод эту реформу 

Верховный Совет. ХО'I'я 
истины ради надо сказать, 

что действительно в поста
новлении четко не указана 

позиция Съезда народных 
деnутатов по отношению к 

экономической реформе. Это 
может иметь отрицательные 

последетаил особенно в том 
nлане, что экономическая ре

форма идет не только в Рос
сийском государстве, но и 
имеет уже сторонников за 

рубежом. 

Что касается вопроса о со
держании других отдеJIЬНЪIХ 

nунктов, то надо сказать, что 

отсутствие ..• Это, кстати гово
ря, сегодня было замечено 
отдельными деnутатами. 

Деnутат Иванилов даже 
nредставил проект nостанов

ления Съезда по данному 
воnросу. К сожалению, при 
том объеме-370 с лишним
поправок, которые были на 

Съезде, при том эмоцио}fаль
ном накале, nри той nолити
ческой борьбе, которая есть 
на Съезде, естественно, Съезд 
не гарантирован от принятия 

nод воздействием эмоций от
дельных луннтов, которые не 

сnособствуют, а -иногда, мо
жет быть, и препятствуют 
hроведению в целом эконо
мической реформы. Это. кста
ти, заметил и Председатель 
Верховного Совета, когда он 
дал обещание, что не будет 
сразу подnисывать данное 

постановление с тем, чтобы 
внимательно еще раз nо

смотреть, нет ли в тексте ка

ких-либо отклонений. (Шум 
в зале). 

Но тем не менее я должен 
сказать (это поддержали и 
члены Президиума, и члены 
Правительства), что у нас на 

Съезде народных депутатов, 
к сожалению, отсутствует 

механизм работы над таки
ми документами, кО'I'орые 

«Внедряются» в область бюд
жета, в область налоговой 
системы, в область nринятых 

законов. И без защитного ме
ханизма в виде мнения ко

митетов и комиссий Верхов
ноГо Совета, в виде nарла
ментских слушаний, естест
венно, на Съезде народных 
делутатов не ·исключено при

нятие nод эмоциональным 

воздействием каких-либо не 
nровереиных и не просчи

танных в установленном nо

рядке nоложений. Поэтому 
мы намерены обратиться к 
Съезду народных депутатов 
с тем, чтобы дать nоручение 
(можем даже принять, ска
жем, то nостановление, кото

рое подготовил деnутат Ива
нилов), чтобы Комиссии .по 
Регламенту, комитетам и ко

миссиям подготовить соот

ветствующее постановление, 

которое созда.по бы механизм 
рассмотрения и принятия 

таких воnросов. · А, может 

быть, адресовать их Верхов
ному Совету, который неnо
средственно должен этим за

ниматься, 

(Окончание на 6-й стр.) 



-VI СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕР·АЦИИ 
(Око~чаи.ие. " вас быть вни~ательными. бициям. Особенно на фоне нежных сбережений, льви- высшим органом власти яв- рядок, Регламентом опреде- Результаты голосовавил Председателье т в у ю щ и А. 

Начало на 3-и, 4-и и 5-и стр.) (Выкрики из зала). Подож- сдержанности и мужества, и ная дол_я которых находится ляется Съезд. Поэтому не- ленный. Кворум для принятия Михаил Алексеевич. пожа-
' дите. Вы _же разумные люди. те:Qnения, которые . демонст- у малои кучки населения,- уважение, оказанное Съезду По предложениям депута- решения 525 луйста. 

Председа.тельству ю щ и й. Послушаите, что " надо еде- рирует сегодня наш народ. это удаt: и по реформам, и по Геннадием Эдуардовичем, по- тов: Предложение депутата Проголосовало «За» 211 По ведению? Первый мик-
Но Вы все-таки скажите лать. Надо деиствительна Мы считаем неконструк- основно~ массе населения, кинувшим его, вместо того, Заицева: заслушать Прави- Проголосовало «nротив» 583 р_офон, пожалуйста. Справка? 
Съезду, о чем Вы договори- сделать то, что рекомендует тивными и безответственны- живущеи от получки до по- чтобы выступить в «Разном •, тельство и создать совмест- Воздержалось ' 45 В В В Л • 
лись Нам нужна информа с " А Ф олков . . енинскии · - ергеи лександрович и- ми как заявления народных пучки. я считаю неправильным. По- ную комиссию. Но я должен Всего проголосовало 839 . . ' б 
ция, о чем речь шла на Пре- патов. (Аплодисменты). На- депутатов (в том числе и я: предлагаю рассмотреть и этому я предлагаю в повеет- вот что вам сказать: или мы Не голосовало 5 тер~иториальныи из иратель-
зидиуме. до сделать хорошую декла- Председателя Верховного принять nостановление 0 не- ку, в «Разное», включить вы- nродолжим с вами работу, Отклоняется. ныи округ, Мурманская об-
Филатов С. А. Я: об этом и рацию. (Аплодисменты). Нам Совета) о возможности легко отложных мерах по ускоре- стуnление Геннадия Эдуар- или вернемся к nервому во- Предложение депутата Шу- ласть. 

говорю, Руслан Имранович. надо ее завтра, безусловно, и быстро сменить Правитель- нию экономической рефор- довича Бурбулиса о его по- npocy. Я: думаю, все-таки по- стова, но оно есть в nорядке Я по nо~оду распростра-
И последнее. Что касается принять. Поддержать курс на ство, агрессивный и неува- мы, в частности зе.мельной. ездке в Кузбасс и дать нам хоже, что однозначное мне- работы у нас,- рассмотреть няемого nроекта постановле-

пункrе 3 _ якобы 
0 
времен- реформы, поддержать Съезд, жительный тон в отношении Здесь должны проз:в,учать возможность задать ряд во- ние Съезда -идти дальше. сегодня декларацию. (Выкри- ния шестого Съезда о взаи-

ном Правительстае и Верховный Совет, Президен- его, так и попытки оказывать голоса представителей Пре- просов ему. Что касается данного воп- ки нз зала.) Может быть, мы модействии законодательной 
пункта 7 

0 
том, '!ТО у Прези- та. И в международное сооб- давление на Съезд, играть зидента с мест _ пусть рас- Третье. Я все-таки считаю, роса, имеется такое предло- так сделаем? документ роз- и исполнительной власти в 

дента как будто отняты пол- · щество, может быть, наnра- намеками относительно де:е- скажут, кто и что тормозит что нам стоит обратить вни- жение. Мы сегодня на Пре- дан, если вы дадите в Пре- nериод радикальной экономи-
номочия, я совершенно от- вить целую группу парла- способности Съезда. реформы, ведь мы рекомен- мание на выступления прес- зидиуме послушали Почин- зидиум замечания, скажем, ческой реформы. Я: хочу объ-
ветственно заявляю (и это ментариев, сообщить о том, Конфликт между закона- довали упразднить эти долж- сы, особенно газеты «Изве- ка- nредседателя Комиссии • до 12 или до 14 часов мы яснить народным депутатам, 
было заявлено на Президиу- что M~I сторонники и_ ры- дательной и исполнительной ности, даже никого не вы- стиЯ», и дать им оценку, Совета Республики по бюд- могли бы к вечеру по~гото- что это есть не что иное , как 
ме), что ни одного данного ночнои системы, и- самои ра- властями до.лжен быть не- слушав. Здесь должен быть пусть хотя бы эта оценка бы- жету, планам, налогам и це- вить скорректированный до- исполнение решения Прези-
Президенту пятым Съездом дикальной • ,;3кономической медленно nреодолен на осно- решен вопрос 0 полноценной ла дана ПрезидиУмом. нам. Знаете, он привел циф- кумент. если будут замеча- диума Верховного Совета, за-

. народных деnутатов полно- реформы. Вот в чем дело. И, ве компромисса. Мы пред- частной собственности на Председательствую щ н ii ры, совершенно nротивопо- ния,- чтобы нам дискуссию седание которого состоялось в 
мочил на этом Съезде на- я думаю, все будет нормаль- лагаем, чтобы Съезд внима- землю. Здесь должны быть Шестой микрофон, пожалуй~ ложные тем, которые приве- не открывать по данному во- воскресенье. На нем было по-
родных деnутатов отнято не но. (Аплодисменты, выкрики тельно и непредвзято рас- даны другие ориентиры и ста. ло" Правительство. Если мы просу. Не возражаете? ручено Правительству подго-
было. Что касается времен- из зала.). ~:~:~::а ~г~:;:;::nи::.ра;; возможности Правительству А:rафьев М. r., Дзержин- ~~ч: се~~~~. в~~~~~не~д~~ Из зала. Нет. ~~~"етньт с~~т~~~~~iюп~:~ят~~ 
нога Правительства, то если Ну, послушайте ... Все. Все этого к постановлению по для ускорения реформ. Мое скии территориальный Jta- разбираться. Есть такое пред- Председа.тельству ю щ и й. постановления по экономи-
бы мы даже приняли то, что сели на место. nредложение: рассмотреть бирательный округ, г. Моек- ложение: и Правительству и Голосуем. Кто за то, чтобы ческой реформе. Фрагмент 
предлагает Президент - до Теперь следующии" вопрос второму вопр_осу nовестки вопрос о неотложных мерах ва. · " ' даннь1.и" вопрос рас ь • · дня, пересмотрел бы пункт 3 этои комиссии посидеть и смотрет данного постановления вчера 
сентября, до октября,- если п жа " г нн " Эду по ускорению экономической у поел 17 о " • ф о луиста, е · адии - или же принял новое nоста- важаемые коллеги я поработать над материалами, е час в, нам нормаль- .с этои трибуны зачитал пер-
в этои ормулировке рас- ардович Бурбулис , по вопро- новление, проект которого реформы, в частности земель- призываю вас немножко' ути_ а nотом нам дать исчерльша- но поработать над nроектом вый заместитель Председа-
сматривать данное положе- су о заработной плате. (Вы- сегодня бьm роздан депута- ной. хомириться и· перейти к кон- ющую информацию ао дан- закона об изменениях и до- теля Верховного Совета Сер-
ние, то Правительство и до крики .из зала). Я все еде- там. Председа.тельству ю щ и й. структивной работе нашего ному вопросу. Нет возраже- полнениях Конституции, а гей Александрович Филатов. 
того срок11 и так считается лал, чтобы наша работа бы- Четвертый микрофон, nожа- Съезда. Зачем это разжига- ний? до 14 часов дать замечания Я считаю - ничего предосу-
временным, то есть до того ла нормальной. Пожалуй- Мы призьmаем Правитель- пуйста. ние страстей? Ну, поругалл Из зала. Нет. по документу. дительного нет, что Этот до-
момента, когда будет nринят ста ... Ну если нет, то, ува- ство также к конструктивно- Шустов с. п., Железнодо- Правительство. признали его Результаты голосовавиа кумент распространяется, но 
закон о Совете Министров. жаемые депутаты, сейчас му и самокритичному ана- Р " u деятельность ошибочной, но Председательству 10 щ и й. наряду с авторским оку ен лизу положений постановле- ожныи территориальныи из- Тогда голосуем: кто за то, Кворум для принятия д м -
Поэтому мы договорились 18 часов 10 минут. Пожа- д • бирательный округ, москов- весь мир так живет. Если чтобы поручить Комиссии по решения 525 том Хасбулатова-ФИлата-

о том, что обратимся к Съез- луйста, до свидания, до завт- ния. ля осуществления этои екая область. ' где-то в Италии правитель- Проголосовало «За» 640 ва, который называется: Де-
ду народных депутатов с р работы предлагаем немед- ство ухо и бюджету, планам, налогам и а. Уважаемые народные депу- · д т в отставку, ни- п Проголосовало «Против» 120 кларация ... 
nредложением принять дек- Д б " иu ленно создать совместную с кто не впадает в истериvу ценам совместно с рави- Б П ля · о ъявлении - первы Правительством комисси19 и тат'ы! Я хочу обратиться к " тельством рассмотреть их оздержалось 41 редседатель с т в У ю щи й. 
ларацию или заявление, как микрофон. nоручить еи" доложить на ве- вам с двумя предложениями. по поводу крушения демо- мате и I ш Всего проголосовало 801 Ничего в этом нет. Но нужно . 
это вам будет угодно, где И кратии. Ведь мы столько раз Р аль ' на и материа- Н 5 з зала. Руслан Имрано- чернем заседании 16 апреля Прошу поставить на голоса- й лы по финансовому состоя- е голосовало знать а,~~;рес, откуда данный 
подчеркнуть два момента. вание и включить nервьtм говорили: дава те брать nри- С Принимается. документ поступил. Это от-
Проект готов, но, к сожале- вич, я предлагаю все-таки о результатах работы. мер с Заnада. Так давайте нию и ознакомить ъезд с 
нию, из-за того, что мы дать слово от микрофона для Призьmаем nодумать 0 том, вопросом повестки обсужде- его и брать по-настоящему! этими выводами? Да, Съезд Далее идет предложение носится не только к · этому 
очень торопимся с этим во- обмена мнениями. Слишком что не найти сейчас компро- ние декларации, которая, на Правительст·ва могут менять- народных депутатов. Прошу . депутата Шустова о включе- документу, но и ко всем ос-
nросом и с этой информаци- ваЖНый вопрос. мисса _ значит окончатель- мой взгляд, абсолютно нику- ся, страна наша остается. И голосовать. Озн·акомить на- нии в повестку дня воnроса тальным тоже. Прошу вни-
ей, завтра раздадим его на- Председательству ю щ и й. но дискредитировать в гла- да не годится. И рассмотреть поэтому я предлагаю nерей- родных депутатов с теми ма- о приостановлении действия мания. Михаил Алексеевич, 
родным депутатам после до- Нет. Все. (Выкрики из зала.). зах народа саму идею разде- постановление, предложенное ти к нормальной работе по териалами. статей Конституции, касаю- прошу продолжить. По-мое-
работки с тем, чтобы совме- Из зала. Координационно- ления властей и тем самым сегодня Съезду народных де- nовестке дня, но дополнить ее Сейчас, одну минуточку, щихся деятельности руковод- МУ. со статьи 58

· Давайте ра-
с;тными усилиями подгото- му совету фракции «Россий- открыть дорогу авторитариз- nутатов, - о взаимоотноше- одним наиважнейшим вопро- голосование закончится ... ства Верховного Совета и ботать. Минуточку - еще два 
вить текст декларации, в ко- ское единство» просьба со- нии законодательной и ис- сом, я подчеркиваю- наи- Сейчас, Юрий Владимира- Президlfума Верховного Со- человека у нас ... По ведению? 
торой .нужно отразить два браться в конце зала nосле му. nолнительной власти. Эти во- важнейшим. вич. вета Российской Федерации. Второй микрофон, пажа-

Принято фракцией «Сво- просы я предлагаю внести в Прошу голосовать. луйста. 
основных момента. Я могу заседания. · боjная Росси·я,., поддержано Э Вспомните, в каком зале Результаты голосования 
даже зачитать, что .здесь Из зала. Комитету по меж- nовестку дня. то первое. Результаты голосовавиа Пудовкии Е. К., Нарвский 

ря ом фракций, входящих в мы находимся. В этом самом Кворум для nринятия 
предлагается. дсоубнра!J.ртqьдснья Iнма дпеялтаьммипнруотсьбва блок поддержки реформ. ' Второе. Учитьтая создав- зале проходил XVII съезд решения 525 Кворум для принятия территориальный избиратель-

«Провозглашая преемст- шуюся· ситуацию, учитьшал ВКП (б) в 1934 году. Что ста- Проголосовало «За » 842 решения 525 ный округ, г. Санкт-Петер-
" конце зала. Председательству ю щ и й. напряженность, которая су- П 201 бург. вениость решении, приня- Второй микрофон, nожалуй- ло с делегатами того съезда? Проголосовало «Против• 16 рогалосовало «за» 

тых на nятом (внеочередном) Четырнадцатое васедавне ста. ществует из-за того, . что на- Из-за чего это происходило? Воздержалось 9 Проголосовало «Против• 628 Ува~аемый Съезд, уважае-
Съезде народных деnутатов было целиком посвящено об- Гормов Г. В., Одинцовскииu ша ветвь власти пытается Из-за того, что в стране бы- Всего проголосовало 867 Воздержалось 51 мый Президиум! Уважаемl iЙ 
Российской Федерации, под- суждению законо·проекта осОб стать главной (и связано это ла монополия на информа- Не голосовало 3 Всего проголосовало 880 Сергей Александрович ! У ме-
тверждая твердую реши- изменениях и дополненюtх городской территориальный с личностями конкретными), цию, монополия на власть. и Решение принимается. Не голосовало 8 ня маленькое предложение 
мость на поддержание обще- Конституции (Основного За- избирательный округ, Мое- я предлагаю: во втором воп- я предлагаю повестку дня П " оф Решение не принято. по ведению Съе~да. Б связи с 

кона) РСФСР». ковекая область. росе повестки дня в обяза- с ервыи микр он, пожа-ственного согласия в стране, ъезда сегодня доnолнитЬ луйста. Предложение депутата Ка- тем что оцею<и экономики 
стремясь избежать конфрон- Уважаемый Руслан.Имра- тельном порядке (несмотря вопросом о nолитике средств 3 " Ю В рева: заслушать Геннадия страны со стороны Прави-
тации представительной и 3 нович! Опыт вчерашнего дня на то, что таких поnравок массовой информации. Мы аицев · · Я все-таки Эдуардовича Бурбулиса о по- тельства, Президиума и Съе-
исполнительной власти, де- оседание nоказал, чтв моя вчерашняя нет) рассмотреть вопрос о все время УХОДИМ от этого просил бы поставить на го- ездке в Кузбасс. Мы вчера зда неоднозначны, сегодня 
стабилизации государствен- просьба о том, чтобы Вы ус- приостановие действия ста- вопроса, а средства массовой лосование предложение, ко- принимали такое решение, утром гр;хппа Виноградова 
ного управления, Съезд на- ПЯТНQДЦОТОе тупили ведение Съезда ко- тей 113. 114, 115 Конституции, информации манипулируют торое было высказано: 0 со- его надо выnолнить. Я даже распространила документ. ко-
р днь n му-то из своих заместителей, где говорится о Президиуме со;знанием и народа и здании совместной с Прави- и на голосование ставить не торый официально роздан на 

0 I X де утатов реши- • делу- тельством комиссии. Давай-
тельна выступает за под- Большой Кремлевск11Й дво- имела под собой достаточные Верховного Совета, о его татов . • я предлагаю вклю- буду. Сегодня в «Разном» Съезде. Б нем дана оценка 
держку курса Президента рец. 14 апреля 1992 года. 10 основания. Это первое. nолномочиях и о Председа- чить этот вопрос в повестку те проголосуем. данный вопрос, я думаю, рас- всей экономики страны в 
Российской Федерации на часов. Цредседательствует И второе. Процесс идет теле Верховного Совета и его дня. Председательству ю щ и й. смотрим. цифрах и фактах. Я хочу, 
радикальные nолитические, 

экономические и социальные 

реформы и считает важней
шей задачей Верховного Со
вета и Правительства комn

л~ксное развертывание про

граммы реформ, укрепление 
бюджетной и финансовой си-
стемы, исклю'iение принятия 

решений в интересах отдель
ных ведомств или социаль-

ных групn и сосредоточение 

усилий на социальной защи
те малоимущих cJ,Ioeв насе-

пения. 

Правительству Россий-
ской Федерации поручается 
разработать и представить к 
20 мая в Верховный Совет 
nеречень мер по выполнению 

постановления шестого 

Съезда народных деnутатов 

о ходе экономической рефор
мы в Российской Федера
ции». 

И второе nостановление: 

«Съезд народных депутатов 

nостановляет: 

Поручить Верховному Со
вету разработать специаль
ный порядок внесения и рас

смотрения на Съезде народ
ных депутатов вопросов, за

трагивающих государствен

ный бюджет Российской Фе-
дерации, налоговую систему, 

Конституцию и иные законо
дательные акты Российской 
Федерации. 

Внести на очередной 
Съезд народных депутатов 

Российской Федерации соот-
ветствующие nоправки во 

Временный регламент Съез
да народных депутатов Рос

сийской Федерации». 
Спасибо за внимание. 

Председательству ю щ и й. 
Спасибо. Присаживайтесь, 
Серfей Александрович. Не 
надо голосовать, это общая 
информация. · 
Мы проводим уже шестой 

Съезд, а уважаемые друзья 

из Правительства столкну

лись со Съездом впервые и 
растерялись. Вот и вся проб
лема. Поэтому, если хотят 
уйти в отставку, nусть, по

жалуйста, ставят этот воnрос 
перед тем, кто их назначал. 

Это однозначно. (Аплодис
менты~. И никто нас не дол

жен шантажировать. Мы 
ничего и никого не боимся. 
(Аплодисменты). Извините, 
но давайте уж откровенно 

говорить: столько я проявил, 

я не знаю, изворотливости, 

чтобы сласти это Правитель
ство от растерзания. (Апло-
дисменты). . 
Поэтому, пожалуйста, ува

жаемые члены Правитель
ства, хотите работать - вам 
все условия для того, чтобы 
работать. Что касается фи
нансовых вопросов, извини

те, все-таки ваш Председа
телЪ не только юрист, но и 

экономист. И груnпа кон-

. сультантов у него Не хуже, 

чем у Правительства. (Шум 
в зале). Поэтому не стоит об 
этом говорить. 

Другое дело ... (Выкрики из 
зала). Подождите, не надо. 

Никакого rtoзopa' нет. Ребята 
растерялись. (Шум в зале). 
Подождите. Дело не в этом, 

дело в другом. На Съезде 
создается массированное 

мнение, что. мы ведем дело к 

тому, чтобы развалить ре
формы и 'lак далее. (Шум в 
зале). Подождите. я: . прошу 

первый за.мест11тель Предсе- д~льше. Я сейчас имею не- полномочиях. Я думаю, что Председательству ю щ и ii. По-моему, это лучше: мы по- и предложение депутата чтобы это было приобщено к 
дателя Верховного Совета сколько фактов, что в Ваших Верховный Совет должен Так, мы послушали выступ- ручаем Правительству и на- Астафьева _ рассмотреть во- работе тех органов, которые 
р • й Федерации с А действовать, работать, но эти шей комиссии. Это комле- б э и и аться По оссииско · · публичных выступлениях ления от шести микрофонов, прос о политике средств мае- удут т м зан м · 
Филатов. прозвучала зауряДная не- люди не должны иметь пол- и постуnило nредложение тентные люди, зачем же мы совой информации. Пожалуй- Дqнному вопросу и Прави-
ПредсtДательству ю щ и й. правда. Это и здесь, на Съез- номочий издавать какие-тО nрекратить выступления пе- будем специальную комис- ста, прошу голосоваt:ь. (Цiу~ тель:тво, и комиссия, воз-

Доброе утw. уважаемые на- де, и... указы, распоряжения и про- рейти к работе. я ставл~ на сию создавать? Это их вопро- в зале.) главляемая депутатом По-
родные тtеnутаты! Доброе чее,, и прочее. Так же, как не голосование этот воп"""'. Про- сы, пусть сядут и разберут- П чинком, высказали свое мне-" Председательству ю щ н й. .-~ я с 1 ока о включении данного 
утро, уважаемые гости! Про- Г " должны они иметь ни ох- шу голосовать. с . огласны. ние. 

еннадии Витальевич, по no- ран, ни машин, ни дач . Мы вопроса в повестку дня, а там 
шу nрисаживаться и приго- вестке дня, nожалуйста. ездим отсюда н~ автобусах, Ре~улътаты голосования ПредложенИе депутата Го- мы посмотрим, если пройдет ... 
товиться к регистрации. Про- - релова о поведении Предсе- п А 
шу народн•ых депутатов за- Горело$ r. В. Это по nове- и они должны ездить на ав- Кворум для принятия дателя Верховного Совета. редЛО?f<ение депутата с-

етке дия, простите меня, это тобусах. решения 525 (Ш ) Э " тафьева голосуется. 
регистрироваться. ум в зале. то какои раз 
Результаты регистрации строго по nовестке дня. Ма- Бот такое мое предложе- Проголосовало «За» 742 будем ставить на голосова- Результаты голосования 
Зарегистрировано 753 на- ло того, это прозвучало и в ние. Спасибо за внимание. Проголосовало «Против• 104 ние? Прошу . голосовать. Я 

родных депутата Российской nубличных выступлениях с (Аплодисменты). Воздержалось 8 так понял -включить в по-
федерации. телеэкрана, начиная от вы- Всего проголосовало 854 вестку дня? Тогда я должен 

" Председа.тельству ю щ и й. Н 4 '[J'ворум есть. сказьmании о размере зар- е голосовало всю про!J,едуру nройти. По-
n. Пятый микрофон, пожалуй- Прикима 
Уважаемые народные де- nлаты депутатов и кончая ется. жалуйста, Комиссия по Рег-

nутаты! Вчера мы закончили интервью «Репубблике::о . ста. Сейчас, прежде чем nерей- ламенту. 
, Карев М. М., Комсомоль- ти к n pe · • заседание в неприятной ситу- А теперь по повестке. В дложениям депута- Дорофеев Г. П., Бутурли-

ский территориальньiй изби- тов я бьi хотел обра и ации. Но я обращаюсь к вам связи с этим я nредлагаю в • т ться к иовекий территориальный из-
Б рательвый округ, Хабаров- Сеvретариату Только о от имени Президиума ер- nовестку дня внести два во- " · чт бирательный округ, Боронеж-

ховного Совета и в связи с проса: о поведении Предсе- ский край. получен nроект постановле- екая область. 
выступлением Председателя да тел я Верховного Совета _ Уважаемый Съезд, уУ!ажа- ни я шестого Съезда - без 
Верховного Совета по теле- первый вопрос. и созДать по емый nредседатель! я" бы единой подписи, без единого 
видению пРошу считать ин- этому комиссию. и второй во- призвал вас к консолидации: наименованиЯ, кем это вно-
цидент исчерпанным, чтобы прос - вернуться к рассмот- продолжить работу над по- сится. Я: ,убедительно прошу 
нам приступить к 'нормаль- рению постановления 0 ходе правками к Конституции; такие документы на Съезде 
ной работе сегодня. (Шум в экономической реформы, дать возможность Правитель- не распростраНJiть. Это пол-

" об ству мужественно перенести ная дезорганизация нашей 
зале). Минуточку, даите мне включив туда язательно 
закончить. Мы идем с очень мнение Правительства в свя- критику, не думать о том, работы... А если не через 
серьезной задержкой . в рабо- зи с его заявлением об от- что все однозначно относят- Секретариат- зачем разно-
те Съезда и вынуждены бу- ставке. ся к реформам, не считать сят тогда? Регламентом уста

себя инициаторами реформы. новлен порядок, no которому 
дем либо ускорить рассмот- Председательству ю щ и ii. и можно вносить документьL 
рение вопросов, либо часть Третий микрофон. • ницнатором реформы явля-
воnросов снимать с рассмот- ется Съезд Помнить о том, . Адров А. Н., КалиноИнград-

Перуавский С. с.. Совет- u еф й u 
рения. Потому что работать что к этои Р орме неодно- ски территориальныи из-

ский территориальный изби- з а но относ а еле и бира е ь u М дальше... вы знаете, всех н ч ится н с н е, т л ныи ок.руг, основ-
ждут на производстве, всех рательвый округ, Республика потому что решение жилищ- екая облаdь. 
ждут в округах. Татарстан. ной проблемы за счет смер- Уважаемые народные де-
Поэтому на сегодняшний Уважаемый председатель, ти стариков не может одно- nутаты! Сегодня с утра по-

день вам nредлагается такой уважаемые депутаты! Обсуж- значно воспр.иниматься на- ступила служебная записка, 
порядок работы, чтобы про- дение хода реформ прошло, селением. Решение проблемы nодписанная Гайдаром, с 
должить и закончить обсуж- как игра в одни ворота: без- питания детей за счет пус- лросьбой размножить этот 
дение поправок к законопро- грешные депутаты судили во тых роддомов тоже не може'l' проект постановления Пра-
екту об изменениях и допол- всем виноватое Правитель- однозначно воспринИматься. вительства. Все то, что гово-
нениях Конституции. Это ство. Наше постановление на- И пусть в этом Правитель- рит Сергей Александрович, я 
очень важный для нас воn- поминает решение партсобра- ство само разберется. Поэто- высказал им, но поскОльку 
рос, который, должен быть ния: «Не допустить», «нара- му я призьmаю продолжить материалы был.и подготовле-
решен. стить», «достигнуть» ... Мало работать по повестке дня. Это ны, то мы их решили рас-
У вас на руках есть про- конкретики, которая 15'ы на- первое. nространить. 

ект декларации (исправлен- правляла и ускQряла ход ре- Второе. Я все-таки считаю, Председательству ю щ и й. 
ный), который мы могли бы форм. И наоборот, такая кон- что Конституция не нами Надо написать хотя бы чьи 
во второй половине дня при- кретика, как индексация де- принята, но она действует, и это материалы. Есть же по-
нять. И закончить с первым 

воnросом то)Щ!. Тем более что 
nодписанный проект поста
новления Съезда сейчас вам 
будет роздан. 
Ставлю на голосование? 

(Шум в зале). Минуточку, я 

ставлю на голосование -при

нять за основу пре,.цложен
ный порядок работы на сего
дняшний день, потом мы об
меняемся мнениями, выслу

шаем все, что будет сказано. 
Это обычный порядок, прошу 

его не нарушать. 

Результаты . голосования 
Кворум для принятия 

решения 

Црого:лосовало «За» 

Проголосовало 

, «прОТИВ» 
Воздержалось . 
Всего проголосовало 

Не голосовало 

525 
774 

44 
10 

828 
5 

Решение принято. 
Пожалуйста, no порядку 

работы. Первый микрофон. 
Зайцев Ю. В.. Лосинаост

ровский территориальный 
избирательный округ, г. Мо
сква. 

Уважаемые народные де

nутаты! Было бы неnрости
телвным заблуждением де

лать вид, что ничего вчера 

не произошло. Мы убеждены, 
однако, что острота социаль

но-nолитического кризиса в 

России лишает нас -и Съезд, 
и Правительство - nрава те
рять время и силы на выяс

нения отношений, права про
тивопоставJJять амбиции ам-

В ' nерер~о~ве между заседаниями. 

Голосование необХОД\fМО 
провести. 

Председательству ю щ и й. 
Комиссия по Регламенту счи
тает, что голосование нужно 

провести. Кто за то, чтобы 
включить в повестку дня 

данный вопрос, прошу голо
совать. (Шум в зале.) 

Ну кт<Нiибудь, скаЖIИте! Я 
же сформулировал: о пове

дении Председателя Верхов
ного Совета. Так звучит воп
рос. 

Результаты голосовавиа 

Кворум для принятия 
решения 525 

Проголосовало сза» 241 
Проголосовало спротив:о 634 
Воздержалось 36 
Всего проголосовало 911 
Не голосовало 5 
Отклоняется. 

Предложение деnутата Пе
руанского : рассмотреть воп

росы о неотложных мерах 

no ускорению экономической 
реформы, имея в виду зе
мельную реформу. Прошу 
голосовать .. 

Фото Вnадимира СОРОКИНА. 

Кворум для 

принятия решения 

Проголосовало «за• 
Проголосовало 
«ПрОТИВ» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 
Принимается. 

525 
695 

191 
27 

913 
2 

Есть предлоЖение - по 
данному вопросу подготови

ться' и выступить заместите
лю Председателя Правитель
ства, министру печати и ин

формации Российской Феде
рации Полторанину и пред

седателю нашего Комитета по 
средствам массовой информа
ции депутату Брагину. Нет 
возражений? 

Из зала.. Нет. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Я тогда не буду голосовать. 
Баше поручение передадим 

им сейчас. 

Поступила записка: «Вче
ра вечером гости на балконе 
создавали огромный шумовой 
эффект. Прошу предупредить 

гостей, что они обязаны си
деть тиХо, в противном слу

чае Президиум должен дать 

команду' об удалении их из 
зала. Депутат Челноков». 
(Шум в зале). 

Замечание справедливое. 
Этот зал - для работы Съез
да народных депутатов, и 

всех, кто присутствует зДесь 
в качестве гостей, я прошу 
вести себя соответствуJО~М 
образом. 

Ставлю на голосование се
годняшний порядок работы 
в целQм. С учетом замечаний 
и поправок nроШу голосо
вать. 

Результаты rолосовавия 

Кворум для принятия 

решения 

Проголосовало «за» 
Проголосовало 
«против» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 

Принимается. 

525 
825 

39 
7 

871 
2 

Я -йапоминаю: с 10 до 17 
часов nродолжаем обсуждать 
проект закона об изменениях 
и дополнени.11х Конституции 
(Основного Закона) РСФСР. 
Б 17 '!асов - сообщение Бур
булиса Геннадия Эдуардови
ча о поездке в Кузбасс и 
дальше «Разное». 

Что касается· вопроса о 

средствах массовой информа
ции, то, я думаю, дополни

тельно, после встречи · с док

ладчиками, мы сообщим вре
мя, когда это может быть 
рассмотрено. 

Слово - Михаилу Алексе
евичу .Митюкову ... Я Съезд 
прошу разрешить, чтобы i 
докладьшал по данному воп

росу не с трибуны. Здесь обо
рудовано место, и · Михаил 

Алексеевич сидя мог бы док
ладывать. Не возражаете? 

Из зала. Нет. 

6 • . ПОНЕДЕЛЬНИК, rOCCttпcкnи Гll3t'fll 
20 A.ПPEJUI 

Председатель с т в у ю щи й. 
Я бы очень просил всех на
родных депутатов использо

вать официальные данные 
Госкомстата. Это те данные, 
с которыми мы должны ра

ботать. Все остальные - га
зетные или какие-либо дру-
гие данные - нас могут толь

ко дезориентировать. Есть 
официальные документы, мы 
их раздали на Съезде. Этими 
документами прошу и nоль

зоваться, иначе мы просто 

запутаемся. Достаточно? 

Первый микрофон, пожа

луйста. 

Головин А. Л., Кантемиров
ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 

· Уважаемый Съезд! Я про-
сто напоминаю, что мы не 

приняли решения по тран

сляции Этого вопроса. Кажет
ся, нет смысла транслировать 

весь рабочий ,цень. Это 'rа
кая техническая работа. мо
жет быть, не очень интерес

ная для избирателей. Предла
гаю сегодняшнее заседание 

показать в двухчасовом ре-

. портаже, как обычно это и 
делается. 

Председатель с т в у ю щи й. 
Да, кстати, я вчера спраши

вал почему идет полная 

трансляция. Ссылаются, что 
нет решения С';!>езда, ее от
меняюЩего. Может быть, 
проголосуем, чтобы такие за
седания, когда 'мы ведем по
добную работу, транслиро
вать в виде репортажа или 

дневника. Нет возражений? 
Прошу проголосовать за то, 

чтобы сегодняшнее заседание 

было показано в виде днев-

. ника. 

Результаты голосования 

Кворум для 
принятия решения 

Проголосовало «За» 

Проголосовало· 

525 
749 

о;против» 51 
Воздержалось 9 
Всего проголосовало 809 
Не голосовало 5 

. Решение)lринято. (Шум в 
зале). 

давайте работать! Иначе я 
поставлю на голосование воп

рос о nрекращении выступ

лений от микрофонов. Нет? 
Тогда прошу проголоdовать 
еще раз, чтобы nрекратить 
выступления от микрофонов 
и: приступить к работе. Про
шу голосовать. 

Результаты голосовавиа 

Кворум для 
принятия решения 

Проголосовало «За» 

Проголосовало 
«ПроТИВ» 

ВоздерЖалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 
Принимается. 

525 
657 

Михаил Алексеевич, пожа

луйста, 

Идет обсуждение законо
проекта «Об изменениях • 
дополнениях Конституции 
(Основного Закона) РСФСР», 

(Продолжение стенограммы 
в следующем номере) . 

' 1 



Ближпеезарубеж~е-------------------
дипл~мАтия ПРОТЕСТ 

Строить отношения с государствами СНГ труднее, 
чем поддерживать их с давними. партнерами 

В субботу депутаты взялись за один из самых сложных 
вопросов - положение России в СНГ и проблемы СНГ в 
целом. что едва ли можно рассмотреть достаточно глубо
ко под :Jанавес, на скорую руку. Одна из глобальных про
блем, которая была затронута из-за спешки ведостаточно 
основательно, - дипломатические отношения России с го
сударствами Содружества. Как они складываются на се
годняшний день - па эту тему ведут беседу ваш коррес
пондент Елизавета ЛЕОНТЬЕВА и начальник управления 
МИД по связям с Верховным Советом, политическими и 
общественными организациями Российской Федерации 
Владимир САВЕЛЬЕВ. 

- Владимир Аркадьевич, 

до последнего момента оста

валось нелепым, будет или 

не будет вынесен В<~ Съезд 
воnрос о взаимоотношениях 

России и СНГ. Следовало ли 
это делать воофце? 

- Я думаю, следовало, и 
как можно раньше. Но депу
таты слишком увлеклись со

отношением исполнительной 
и законодательной властей. 
Темn был nотерян. А тем 
временем за нами с тревогой 
наблюдал внешний мир, ком
ментировал действия Съезда, 
делал вьmоды, занимал ак

тивную nозицию. ОценИt!ал, 
·насколько мы как нация со
стоятельны, на ка:ких осно~ 
ва:х; можно строить с нами 

отн,ошения. 

Именно nоэтому мы зара

нее расnространили средп 

деnутатов два документа 

МИД, дабы напомнить им, 
что наш Съезд должен об
суждать и формировать не 

только воnросы внутренней' 
nолитики, но и внешней. До
кументы в известной мере 
nодводят итог под нашим со
вместным обсуждением кон
цеnции внешней политики 
России, которое проводилось с 

рядом комитетов и фракций 
Верховного Совета начиная 

с февраля прошлого года. 
- Наша государственность 

еще так молода - JfЗмеряет

ся месяцами. Каких резуль
татов мы смоrли добитьсв за 
это короткое время? 

- Рос'сии удалось добить
ся nонимания и поддержки 

со стороны ведущих стран 

мира. Обеспечено ее между
народное признание как го

сударства - nродолжателя 

бьmшего СССР. Не случайно 
Российская Федерация без 
какой-либо особой процеду
ры заняла место великой 
державы в Совете Безопас
ности, не требовалась и про-

аедура nринятия в состав 

ООН в отличие от других 
бьmших союзных ресnублик. 

- Вы, наверное, · уже не
однократно сльnиали упреки 

в адрес МИД в том, что оно 
куда. медленnее строит свои 

отвошею1я с rосударствамц 

ближнего зарубежья, чем 
дальнего? 

- Я бы перевел воnрос в 
несколько иную nлоскость. 

Можно ли сказа'tь, что кон

цепция наших отношений с 
США более развита, чем с 
Ираном? Есть nредыстория 
отношений с каждой страной, 
это реальность, которую 

нельзя не принять во внима

ние. 'Уровень отношений с 
точки зрения международ

ной правосубъектности со 
странами СНГ иной, чем с 
давними партнерами. 'У нас 
в первом случае инкубаци

онный период слишком ко
роткий, чтобы возникли от
ношения, похожие на те, что 

установились давно и стали 

традиционными. 

- CKOJIЬKO ПОСОJIЬСТВ уч
реждеНО в странах ближне
го зарубежья? 

- 'УчРеждается четырна
дцать. Совместно с нашим 
парламеатом создаются так

же специальные делегации 

для. работы с СНГ. С их по
мощью должны решаться 

такие вопросы, как защита 

прав ру~скоязычного населе

ния, воnросы границ, эконо

МИJ(И, культуры и множест

во других. 

- Насколько мне извест
но, послы уже назначены в 

большей частц государств 
ближнего зарубежья? 
-Да, на 'Украине. в Бела

руси, Армении, в государ
ствах Балтии, еще ряде 
стран. Фамилий пока не на
зьmаю, потому что не на всех 

. полу~ено согласие. 

Роеева н мир 

ТЕЛЕГРАММЫ ДНЯ 

- Есть ли пробЛема с по

мещениями для посольств? 

- Сами посольства пока 
еще не открыты, хотя уже 

nодобраны или nодыскива
ются здания. Конечно, nро
ще всего поселить посла в 

гостиницу, перед ней под
нять флаг ... 

- Посол в командировке? 
- Вроде ТОГО. Во BCЯIWM 

случае, это не тот уровень 

представительства. Требует
ся иэолированное, защищен

ное здание. nричем, скажем 

так, достаточно солидное. 

- Другим rосударствам 
ближ11его зарубежья, навер
ное, проще открыть посоль

ства в России, потому что у 
них всеrда были здесь свои 
постояввые представите.пьст

ва? 

- Кстати, именно они как 
раз и могут служить базой 
для посольств. 

- Каков принцип подбора 
· кадров для посольств в бли
жнем зарубежье? 

- Это очень авторицтные 
люди, как nравило, с боль

шим оnытом работы в сфере 
1 дипломатии. Некоторые из 
них nрежде были послами в 

з-аnадных странах и не чув

ствуют себя, насколько я 
знаю, разжалован1iыми. Им 

ведь выnала честь nроJ.Iожить 

путь, сказать новое слово в 

истории диnломатии. Хотя с 
точки зрения обьmателя в 

такой работе есть ми.нусы -
человек едет ра(Sотать в стра
ну с расстроенной экономи
кой, без твердой валюты. 
В npинwme сейчас работа 

Министерства иностранных 
дел на три четверти сосре

доточена в СНГ. Парадокс, 
nравда, состоит в том, что 

это- по усилиям, но не по 

средствам. Но здесь МИД, 
как и всякое ведомство, не 

вправе самостоятельно пере

краивать свой бюджет. Хотя 
если взять внешнеполитиче

ские решения в отношениях 

с ближним зарубежьем - они 

осуществляются не иначе, 

как на уровне глав госу

дарств, глав правительств, 

руководителей парламента. А 
с государствами, где отно

шения налажены, стабиль
ны, на этот уровень, как nра

вило, выходить не обяза· 
тельно. 

' ' . ,, 

КРИЗИС 

- Уже сейчас обозначи

лись разные подходы в отно~ 

шепиях rосударств .СНГ к 
Россци. Часть из них, как , 
напрцмер, Казахстан, ориен
тируется на более тесные 

контакты. Другие налажива
ют связи со своцми сосе~я

ми вне nределов бывшеrо 
СССР. Как <1'1'0 учитывает 
МИД России? 

- Не учитьтать этот фак
тор нельзя. Те государства . 

где проживает большой про
цент русскоязычного насе

ления, естественно, требуют 

nовышенного внимания. Тре
буют особого внимания и 

страны, где идет война. где 
постоянно возникают I<онф
ликты, где вспыхивают тер

риториальные споры. 

Есть в блцжнем зарубе
жье rосударства, не желаю

щие устанавливать с нами 

дипломатические отношения? 
- Пока нет. Просто · есть 

некие разночтения . относи
тельно темnов и уровня их 

развития, что вполне понят

но в услоnиях стихийной вол
ны национального самоут

верждения. 

- В докладе министра 
цностранвых дел убежденно 
прозвучала мысль, что конф
ликтные ситуации в СНГ 
Россия будет разрешать 

только путем переговоров. 

Какова здесь роль министер

ства? 
- МИД принимает самое 

непосредственное участие и 

в n~peroвopax, и в разработ
ке механизмов урегулирова

ния конфликтов. Ка.к вы зна
ете, Козырев прочитал свой 
доклад на Съезде, только
только оторвавшись от стола 

переговоров в Молдове. И в 
его а'дрес сразу nосыnались 
уnреки . Тут я могу сказать 

лишь одно: очень трудно ра

ботать там, где льется кровь. 
Где нет цивилизова.нных ра
мок, корректных с между

народпр-правовой точки зре
ния. В таких условиях нелег
ко защищать наших сограж

дан в других государствах, 

сложно регулировать эконо

мические и другие отноше

ния. Сложно исnользовать 

диnлом~тический арсенал, 
которыи накалливалея сто

летиями. Эти рамки мы обя
заны создать . 

Картографические 

манипуляции 

Департамент информации и 
печати МИД РФ распростра
вил заявление МИД России . 
Б нем говорится: «Как стало 
известно из сообщевцй 
средств массовой информа
ции, в Латвии изданы и про
даютел rеоrрафические кар

ты, ва которых Пыталов

ский район Псковской обла
стц России, rде векамц . жи
вут русские, составляющие 

99 проц. населения этоrо рай-· 
она, обозначен как часть 
территории Лато11йской Рес
публики. Следовательно, со 
стороны латвийских властей 

лцбо с их ведома продолжа
ется эскалации территори

альных притязаний на рус

скую земJuо. 

В свое время Верховвый 
Совет Россцйской Фсдерациц 
в заявлении, припятом 11 
марта с. г., а также МИД 

России в своем заявлении от 
20 марта с. r. уже дали одно
значную оценку постановле

нию Верховного Совета Лат
вийской Республцки от 22 ян
варя 1992 r., которым офици
ально блаrословлялись тер· 
риторкальвые притязания 

JJатвии, прежде выдвиrав
. шиеси лишь экстремистами 
Jtз так вазываемоrо конгрес

са rраждав Латвийской Рес
публики. 

Этц nрцтязания явлшотся 
абсолютно необоснованными 
как с исторической, так и с 

правовой точек зрения. Они 
представляют собой попытку 
обострить отношею1я между 
нашими государствами, по

сеять вражду мещду латыш1 

ским и русским народами и 

подорвать прцпцип неруши

мости rраниц, лежащий в ос:. 
вове обеспечения безопаево
сти и сотрудничества в Ев
ропе. 

МИД PoccJtJf заявляет ПРО· 
тест против этих · картоrра
фическцх манипуляций со 
стороны Латвии, против по
прания обязательств об ' ува
жении права России на тер
риториальную целостность, 

которые Латвийская Респуб
лика взяла на себя по двУ
сторонним и многоеторовпим 

международным соrлашеви

ям. 

Россия готова решительно 
ПРОТJfВОДеЙСТВОвать BCЛKIIM 
попы·rкам давления со сто

роны пюбиtелей захвата ее 
территории. ·В Латвиц долж
ны понять это те, кто встает 

на путь ковфронтаццц с 

нею. 

8 ДЕf!И . Воnреки неноторым утверждениям. заявили жур
налистам nредставители индийского внешнеnолитического ве
домства, Наджибуяла не обращалсл 1< Индии с nросьбой nре
доставить ему nолитическое убежище или разрешить времен
ное пребыввине в ресnублике. Сейчас в_ отеле сАшока> 
в Дели nод усиленной охраной индийских коммандос и nоли
ции нюсодятся жена Наджибуялы и трое его дочерей. а так
же ~1осол Афганистана в Индии Ахмед Сарвар с семьей. Две 
семьи снн3аны родственными узами, поснuльку жЕ!на А. Сар
вара - родная сестра суnруги Наджибуллы. 

Пазнач.ен временный президент 

8 ТОКИО. На открывающейся 26 аnреля в Вашингтоне встре
че глав финансовых ведомств и центральных банновсних ин
ститутов стран •семерки• будет nринято окончательное реше
ние о nредоставлении России финансовой nомощи в объеме 
24 млрд. долларов, сообщает газета сСаннзй симбун~. На встре
че будет объявлено о доле каждой из стран Заnада в nанете 
финансовой nомощи СНГ. 

8 ЛУАНДА. Лидер УНИТА Жонас Савимби опроверг сообще
ния о том, что эта ангольсная оnnозиционная организация ун· 
рыла от международного нонтреля в юге-западных районах 
страны 20 тыс. вооруженных бойцов. сНельзя сnрятать столь
ко вооруженных людей,- заявил он в городе Уиже.- Более 
того, мы были бы просто не в состоянии обесnечить их nро
довольствием~. 

е ЛОНДОН. На военного лрокурора алжирского города Ели
да совершено наnадение. Нан nередает агентство Рейтер из 
Алжира со ссылкой на местное телевидение, неизвестный от
крыл огонь . по nрокурору из автоматического оружия. Подроб
иости nокушеиия не сообщаются. Рейтер уназывает, что на 
nрошлей неделе военный суд города Блида заочно пригово
рил лидера заnрещенного исламского фронта сnасения Мухам
меда Саида к 10 годам тюремного заключения. 

8 КАНР. В случае nрихода к власти и сформирования лра
витсльства nартией •Авода• ближневосточный мирный про· 
цесс будет nродолжен . Новое израильское ру1шводство сосре
доточит внимание на nостеnенном введении автономии для па
лестинцев, нак это бЬ!Ло предусмотрено графиком, согласован
НЬIМ еще в 1979 году в Нэмп-Дзвиде. Об этом заявил в ин 
тервью каиреной газете сАJiь-Ахрам• лидер израильской пар-
тии сАвqда> Ицхак Рабин. 

8 ВАШИНГТОН . Техасский миллиардер Росс Перо может 
стать nретендентом па пост президента США, свидетельствует 
опрос общественного мнения, лроведенный а()!ерикансним жур
налом еЮ Эс. Ньюс энд Уорлц рипорт• . 

8 HbiO-FIOPK. Протестантьt США намерены отметить nра<~д
ник Пасхи совместнь1м с .1ротестаитами России богослужением 
на Красной nлощади. 

(ИТАР-ТАСС). 

ПРИВАТИЗАЦИЯ 

Вице-nрезидент ,(\фг-аниста
на АбдуррахИЫ ·- Хатеф наз
начен в субботу временным 
президентом страны, сообща
ет из Кабула агентство Франс 
Пресс. 

Лидер одной из основных 
груnпировок афганской оппо
зиции - •Исламского обще
ства Афганистана» (ИОА) 
Бурхануддин Раббани приз· 

вал в субботу всех nовстан· 
цев воздержаться от штурма 

Кабула и других городов 

страны с тем, чтобы избежать 
лишнего кровопролития. К 
сдержанности nризвали так

же два других влиятельных 

лидера сопротивления - Се· 
бгатулла Моджаддеди и 
Юнус Халес. Главный поле
вой командир ИОА Ахмад 
lllax Ьiасуд в свою очередь 

направил послание семи л..и· 

дерам оnпозиции, в котором 

призвал к созданию в Кабу
ле временного правительства 

до того, как противоборству
ющие груnnировки моджахе

дов nревратит город в руины. 

Вместе с тем, как сообщает 
агентство Рейтер, он nотре-

бовал полной передачи вла
сти моджахедам. Представи
тель А. Ш. Маеуда заявил, 
что nереговоры последнего с 

ЬV~нистром иностранных дел 

Афганистана Абдулом Ваки
лем не означают попытки за

ключить сделку с правитель

ством в ущерб интересам дРУ· 
гих групnировок повстанuЕ'в . 

Лидер «Исламской партии 
Афганистана» (ИПА) Гуль
беддин Хекматиар исключил 
возможность коалиции с пра

вящей сейчас в Кабуле «Хун
той». В заявлении ИПА, оnу
бликованном в субботу, rово· 
рится, что «соглашение с 

преступными элементами не

возможно». Франс Пресс под
черкивает, что отряды ИПА
основного соперника ИОА в 
борьбе за власть сосредота

чиваются к югу от Кабула с 
целью нанесения решитель

ного удара по столице. 

Сообщается также, что 
ИОА и ИПА одновременно 

заявили в субботу о взятии 
ими ключевой базы ВВС 
Шинданд на северо-востоке 

Афганистана. Постуnает ин-

формация о военных успехах 

моджахедов в провипциях 

Кундуз, Нимроз, Бадгис, Газ

ни и Герат. 

Агентство Рейтер передает, 
что nравительство Р А освобо
дило в субботу 610 политиче
ских ЗаКЛЮ'iеННЫХ СТОЛИЧ

НОЙ тюрьмы Пули-Чархи. В 

то же вр~мя, согласно заяв

лению ИПА, после взятия го
рода Герат вооруженными 

отрядами этой партии из ме
стной тюрьмы было выпуще

но на свободу около тысячи 
узников. 

По сведениям газеты «Об· 
сервер», судьба бывшего аф
ганского руководителя еще 

не решена: А. Вакищ, наста
ивает на том, чтобы Наджи
булла щжинул свое убежише 
в nредставительстве ООН в 
Кабуле и nредстал перед су 

дом, а представитель гене

рального секретаря ООН Ее
нон Севан считает, что «ему 

следует обеспечить свобод
ный выезд из страны». 

(ИТАР- ТАСС). 

ПОРТУГАЛИЯ: ПАРОД ПОКУПАЕТ АКЦИИ 
Опыт Португалии в области приватизации и децевтра· 

лизации экономики вызывает интерес во многих странах, 

включая и западные. Он заслужил высокую оценку. Не 
случайно МежДУнародный банк реконструкции и разви
тия поруч11л именно португальским экспертам изучить 

сцтуацию с этой точки зрения в Венгрии, Польше и Чеха
словакии. Наш корреспондент беседовал по этому вопро
су с секретарем посольства Португапии в Москве господи
ном Бернардо Рибейру да Кунья: 

Демократическая .рево

люция ГВОЗДИК» 25 апреЛЯ 

1974 года не ставила своей ~е
лью массовую национализа

цию собственности в Португа
лии. Это nроизошло год СliУ
стя, когда вла<:ть захватили 

коммунисты. Революционный 
совет наuионализировал все 

крупные банки, химическую 
и тяжелую nромышлен

ность, страховые комnании, 

автотранспорт, торговый и 
рыболовеuкий флот, большие 
латифундии. Нетранутой ос
тавалась лишь мелкая соб
ственность. Национальной 
экономике, . как показали nо

следующие годы, был nричи

нен нем.,алый ущерб. Попра
вить положение оказалось не 

так-то просто, и прежде все

го потому, что в парламенте 

ни одна партия не имела 

бОJiьшинства. А вопрос о де
национализации надо было 

решать в законодательном 

порядке. 

Старт серьезному пропес
су nриватизации был дан 

лишь nравительством соци

ал-демоi<Ратов в 1988 году, 
когда был принят соответст
вующий закон. Он nреду
сматривал превращение гос

nредnриятий в акционерные 

общества го су дарствеfiноrо 

каnитала или с большинст
вом акций, nринадлежащих 
государству. В результате 
бьmи выпущены акции тиnа 

«А», которые могли принад
лежать лишь государствен

ным учреждениям, а также 

акции •Б», nредназначенные 
для частных компаний и вла
дельцев. 'Уже через год воп
реки противодействию деnу

татов-коммунистов и nред

ставителей некоторых других 
оппозиционных сил парпа

мент принял новый закон, 

разрешавший nолный пере
ход средств производства в 

частные руки, за исключени

ем некоторых стратегических 

сфер экономики, по-прежне

му kонтролируемых государ

ством. На зто м этаnе nривати
зации требуется более стро
гая оценка стоимости иму

щества. Число покупаемых 

при этом акций ограничива
ется только в случае их nро

дажи государством на аукци

онах и биржах ценных бу
маг или по nубличной под
писке. 

Начинал с аnреля 1989 го
'да частично или полностью 

nриватизировано 13 крупней
ших компаний. В результа
те этого получено 364 милли
арда эскудо (2,5 млрд. долла
ров), а первоначальная сум

ма, которую nредполагалось 

выручить за nриватизируе

мые nредприятия, превыше

на на 15 процентов. Более 
100 миллионов акций nриоб
ретены 200 тыс. nокуnателей. 
Восемьдесят процентов 
средств nошло на nогашение 

государственного долга, а ос

тавшиеся двадцать также на

nравлены компаниям, заня

тым в общественном се1iторе. 
Более того, nриватизаuия со
кратит чистую . потребность 

гассектора в займах. А зто 
важно, так как позволит 

уменьшить давление на на

логи и на финансовый рынок, 
ибо государство является его 

главным действующим ли

цом. 

- А · как решается вопрос 

с иноетравными инвестиция

ми? Не получится ли так, что 

зарубежвый капитал скупит 

целые предприятия, как rо

ворится, с потрохами? 

- На сегодняшний день 
этот вопрос вi,rзывал наи

большие nротиворечил. Пра
вительство ясно заявило, что 

иностранный контроль над 
приватизируемыми компа

ниями и nредприятиями не 

будет допущен: и доля зару

бежного напитала в них мо

жет составлять до 15 процен
тов. Подобная nолитика, ес
тественно, вызывает неудо

вольетвне у иностранных ин

весторОв. Однако это дает 
больше шансов народу, nро

стому человеку. В обществе 
начало ощущаться социаль

ное спокойствие, всем дается 
место под солнцем. Это, если 
хотите, христианское мило-

сердие. · 

- Расскажите подробнее о 

распределении акций на 
предприятиях. 

- 10 процентов стоимости 

имущества nредприятия рас

nределяется бесплатно среди 
работников, причем они не 

имеют права продавать свои 

акции в течение двух ле1'; 

остальная часть nродается 

свободно всем желающим. 

На каждом предприятии об-· 
разовая совет, во гЛаве кото
рого стоит nредставитель го

сударства. Он контролирует 
весь процесс приватизации. 

Это, конечно, не очень удоб
но, но необходимо во избе
жание нарушений. Право на 
покупку акций имеет любой 
человек. будь то студент, 
пенсионер, инвалид или ра

ботник, только что nерешед
ший на другое предnриятие. 

В последнее время nрива
тизированы круnные nред

приятия с числом работаю
щих до 5000 человек. Это « Ке
мигал~ - комбинат no про
изводству удобрений, суда

. строительные верфи, авиа
компания «ТАП». В резуль

тате энергичной ПОЛИ!!'ИКИ 
приватизации мы замечаем 

рост уровня жизни населения. 

А это цель, к которой стре
мится наше nравительство. 

Юрий КАШИН. 

Реклама-------------.. 

АО РОССИЙСКАЯ 
АВТОМОБИЛЬНАЯ 

БИРЖА 

объявляет о продаже 
u 

РОССИИСКАЯ 
неразмещеШIЪIХ 

АВТОМОБИЛЬНАЯ 
u 

акции 
u 

по поминальпои 
БИРЖ\-стоимости 

u u 
Биржа приступила КРУПНЕИШИП 

к ежедневным торгам 

Открыто 19 новых ВРОССИИ 
товарных секций u 

и фондовый отдел оптовыи 
БИржа, 

становясь универсальной, РЫНОК 
приrлашает 

u 
к участию в торгах 

АВТО М ОБИЛЕИ новых акционеров 

Круглосуточный биржевой канал - (095)384-41-01 

"ЭКВИВАЛЕНТ"" "EKVIV ALENT" 
HAYЧIIO- I IIIЖГ: I ; ~1'1 1 Ы 11 

ЦШIТР -"" SCIEN11FIC дNО 
ENGENEERING CENTRE 

ПРЕДПРИЯТИЕ 

ha уеs-совмесmuмые, 
с различными npo
mokoлaмu, с nрое-
раммным uли 

аnnаратным mnp5 
(США. Корея, Гонkоне) 

ПРЕДЛАГАЕТ МИНИ·ЗАВОДЫ ПО ПРОИЗВОДСГВУ 

КЕРАМИЧЕСКОГО КИРПИЧА 

СЫРЬЕ - любая глина. 
·ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСГЬ 5 млн . Юiрnичей в год. 
ПРОДУКЦИЯ - стандартный оолицовочный кирпич марЮI 

не ниже 150. . · . 

Фаkс-моgемы (США). 
onpegeлumeлu в 

имnортных kopnycax 

Пocmo6ky u ycmoнo6ky 
Предприятие осуществляет изготовление технологического 

оборудования, монтаж и сдачу МИНИ 1АВОДОВ «nод 
С ZD,PDHmueii 

осущесm&Аяеm фuрмо 
ключ,.. . 

nANtн; 
r . Httжtшi'l Ношорсщ, телефоны: (101-2) 35-Н?-04, 34-21-40 

(Кр)ТЛОС)'ТОЧIЮ), tслскс 151120 J>Tfi SU, факс (IOJ-2) 35МН0 '00' 454-60-21 

Q~\k~~~@~@~@JШ ~~[?)lШ@J ~~~ООо 
среди акционерuв которой 

Государственный Эрмитож, 
Г осударственный музей 

изобразительных искусств им. А. С. Пушкина , 
Г осударственный академический Большой театр, 

Г осударствен ная Т ретьяковскоя галерея, 
Московская государетвенноя 

консерватория им. П . И. Чайковского, 
АО «Г осконцерт», 

@~Th~Ш3DlШJ ®l? UU@OOOlJ~(~~ 
0=0@ ~Ш@[;{] ~~~~~ 

Акции Биржи доют право 
но получение дивидендов 

и открытие брокерских контор 

Уже работают nредставительства Биржи 
· в Лондоне, Мадриде, Вене, 

меЖДУНар Q Д fl а я Франкфурте-на-Майне, 
Токио, Сеуле, 

б и р ж а Т ель·Авиве, 
Атланте, Буэ нос-Айресе 

Круглосут9чный биржевой канал 

(095) 241 -57-79 

ИСКУССТВ 

POCCIIЙCIIIЙ 11/СТIIТJТ IOI•IШI
I~IIUЛИCIIIIIЦIIII nроводит сеwи
нары в Москве (ул. Усмеамча, 22. 
11. •Сокол•): 

12·13 Мll • 1-2 IIМI- •НО· 
ВОЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ В РОС· 
СИИ• ; 

19-20 MIR 111·10 1111111- •ПРИ· 
ВдТИЗАЦИЯ ГОСУДА-РСТВЕННЫХ И 
МУНИЦИПNlЬНЫХ ПРЕДПРИ· 
ЯТИЙ•; 

26·21 МЭR 1118-171110111- •НО
ВЫЙ ПЛАН СЧЕТОВ БУХУЧЕТА•. 

Стонwость - 600 ру6. t 28% 
НДС. Иногородние обесnе<~иваются 
гостиницей . Телефоны: 15Н5-10, 
155-~5-45, t 55·46-78. . 

Организацин оказывает 
УСЛУГИ ПО ПОКУПКЕ 

Н Е Ф Т Е ПР О Д У К Т О В. 
Цены ниже биржевых. Поставка в течени~ месяца в 

пределах России. 

Посредн икоР просят не беспокоиться ..• : .. 
r · .. 

Телефоны в Нижне~ Новгороде: (8·831·2) 
36~58·15 
36·40·43 ' 
36~00·8'3 

".. 



Ч~пение 

ВЕРБНОЕ 

ВОСКРЕСЕНИЕ 
Беточки вербы избрали 

когда-то наши предки симво

лом одого из светлых nраво

славных праздников. За не

делю до пасхи русская пра

вославная церковь отмечала 

вербное воскресен ие: в па
мять о библейском событии
входе Иисуса Христа в Иеру
салим. 

Традиция приносить в этот 
день в церковь веточки вер

бы чисто российская. Б 
других же странах верующие 

идут в храмы с пальмовЬrми 

и оливковыми ветвями, кото

рыми когда-то приветствова

ли сына Божиего в городе,
где ожидали его страдания и 

смерть. Это - последний 
nраздник перед страстной не
делей, названной в честь 
страданий Иисуса . 
Каждый день на следую

щей неделе церковь называ
ет велИJ{ИМ, все они связаны 

с событиями, предшествовав
шими воскресению Христа . 

Но особо почитаются три по
следних дня перед пасхой . 
Беликий четверг свлзан с 
памятью о тайной вечере, 
когда среди учеников Иисуса 

определился предатель -
Иуда. Четверг еще называ
ется чистым: в этот день 13€
рующие исповедуются и 

причащаются. Очищают ду

шу и тело. Б великую пятни
цу вспоминают о суде По.н

тия Пилата - проконсула 
Рим-ско~ империи в Иудее, 
которыи долЖен был утвер
дить приговор первосвящен

никqв. Б этот день в церкви 
nроисходит вьгнос ллащени

цЬr - nокрывала с изобра
жением лоrребения сnасите
ля. Если утром в великую 
субботу еще читается чин ло
гребения, то уже днем свя
щенник·и меняют черные 

одежды на белые . А в лол
ночь верующие уже nоздрав

ляют друг друга: «Христос 
воскресе !» 
Наnомним, что ночную во

скресную службу, которая 
nройдет в Богоявленском 
nатриаршем соборе, возгла

вит латриар:1f Московский и 
всея Руси Алексий II. Теле
видение организует прямую 

трансляцию торжественного 

богослужения . 
(ИТАР- ТАСС). 

КОНФЛИКТ 

Дан, а то 
пожалеешь! 
Двадцать процентов сто

личных водителей автобусов 
не вышли 15 апреля на ли
нию, устроив «кошмарную 

жизнь» москвича:'/! в райо
нах, где из-за отсутствия мет

ро и без того трансnортная 
«напряженка»: Строгино, Ка

nотня, Солнцева, Марьино. 
По инициативе так назы

ваемого комитета по защите 

прав трудящихся, говорилось 

на лресс-конференции nрави
тельст,ва Москвы, групnы 

экстр~мистов угрожали во
дителям, не поддержавшим 

акцию, разбивали стекла ав
тобусов и даже лерех.ватыва
ли машины непосредствен

но на маршрутах. 

По словам вице-мэра 
Ю. Лужкова, эти деяния -
хулиганская правокационная 

акция, но никак не забастов-· 
ка. Во-первых, на недавней 
согласительной комиссии с 
участием правительства и за

бастовочного комитета была 
достигнута договоренностJ;> по 

всем лредъявлеНJным води

телями требованиям: о суще
С'!\Венном nовышении зара

ботной платы - водителям в 
среднем до 6 тыс . рублей, ра

ботникам техобслуживания
до 75 процентов заработка 
водителей. 

Евгений СКУКИН. 

СПОРТ 

на ~1060й .. бцус 
АРМИЯ 

ТВЕРСКОГО ПОЛКУ ПРИБ IЛО 
Переди<'локацил войск из некогда европейских (и пе 

только) стран, некогда братски республик всерьез оза
ботила многих руковоДителей на местах: речь идет о ты
сячах гостей, которых надо принять, обустроить и, более 
того, со временем назвать своими земляками. При своих-то 
заботах ... 
Администрация города Твери решила в этом вопросе 

пойти несколько неожиданным nутем. Они по собствен
ной инициативе t:ъездили в Польшу и ... очень-очень по
просили выuодимую из этой страны 6-ю мотастрелковую 
дивизию приехать именно к ним. В столицу Верхневол
жьл. В Тверь. 

Наверное, все дело в том, 

что глава тверской адми
нистрации Александр Бе
лоусов не упустиfл прошлой 
осенью тот самый момент, 
когда стало окончательно 

ясно: нашествил но:зых воен

ных городу не избежать. 
Новых в том смысле, что 

есть в Твери сзол Боенно
воздушная академия (одних 
геаералов nолтора десятка). 
военные НИИ,. воинские ча

сти . разумеет л, и даже су

воровское училище. И под
ходящее ли это слово - «ИЗ

бегать», когда речь идет 
об очень сложных и болез
ненных процессах, захлест

нувших нашу армию в nо

следние месяцы. Жить все 
одно вместе. И строптивый 
эгоиtм иных местных вла

стей, правдами и неnравда
ми уКЛОНЯЮЩИХСЯ ОТ «ПО· 

четной обязанности» при
нять оказавшихся бездом
ными армейцев, обора
чиэается человеческими 

драмами, изнуряющей не
разберихой, потерей сотен 
тысяч единиц дорогостоящей 
тех11ики. И еще готепей «Че
ловеком с ружьем~ веры в 

каi{ОЙ бы то ни было здра
вый смысл. 

- Да, армии сегодня надо 
помочь,- говорит А. Бело
усов.- Надо помочь нашим 
детям, братьям, нашим со
гражданам. До какой же ни
зости надо дойтИ, чтобы 
вспоминать при этом, что 

«самим жить негде» и «есть 

нечего». 

Технарь до мозга костей, 
Александр Белоусов, как 
видим, человек достаточно 

эмоциональный, но реша1;ь 

.-------+---Балет в 

в летнюю ночь» по мотивам комедии Шекспира 
икса Мендельсона-Бартольди и Карла Орффа 

nоказали на сцене Театра имени Пушкина артисты из Мюн
хена. Одна из самых известных в Германии бё!летных труnп, 
которая существует nри Баварском государственном театре 

ГОВОРЯТ, ЧТО ... А КАК НА САМОМ 

все соnутствующие вопро

сы взялся конструктивно. 

Сnисался с Е. Шапошнико
вым. Б Москве и Твери со
стоялись встречи с заинте

ресоnанными службами 
бывшего министра оборо
ны. Съездил в Польшу. 

Dзаимопонимание nроизош

ло, машина закрутилась. 

Нет, все не так nросто . .И 
три тысячи квартир, что 

надлежит построить в те

чение трех лет, вместе с 

nервыми nольскими эше

лонами на твер-ской земле, 
конечно, не появятся . Но 
решение найдено. Вместе с 
оборонным ведомством 
изыскали возможность 

объявить конкурс среди не

скольких инофирм. Строить, 
похоже, будут финны и тур
ки. :Кроме квартир, рассчи

тывают протянуть 16-кило
метровый водовод, обза
вестись новой котельной. 
Немалое лодслорье на ча
тому делу и в том, что уже 

сегодня есть в городе сво

бодные (хозяйство так на
зываемой кадрираванной 
дивизии - резервной) ка
зармы, ангары и склады. 

Там, в районе легендарной 
твер-ской. Пролетарки, по
явится и новый городqк, 

причем лервые 500 «финско..: 
турецких>> квартир уже до 

конца нынешНI!го года. 

- И все-таки, Александр 
Петрович, быть того не мо
жет, чтобы с этих вот не
малых хлопот (за 6-й мото
стрелковой будут и другие 
части) не искал город для 

себя какую-то (простите 
уж!) выгоду? 

- Так смысл-то как раз 

в этом,- отвечает.- В том, 
чтобы не в нахлебниках 
жить друг у друга, а на 

равных, со взаимной поль
зой. Мы наnряжемся с офи
цер-ским жильем, но пройдет 

· какое-то время, и наши пар
ни будут служить в этой 
самой дивизии, то есть ря
дом с домом. Командова~е 
части продает нам высво

бождающую<:л технику 

очень нужную, ее же дейст
вительно днем с огнем не 
сыщешь! - по ценам го
раздо более низким, чем 
биржевые. (К слову ска
зать, охотников на нее nре

достаточно - давно уже не 

дремлют армейсi{Ие• ком
мерческие структуры, лю

бителей без вслких прав и 
оснований урвать кое-что от 
JЗОенного пирога тоже, увы, 

хватает). Кроме того, пере-

Москве·-----------. 

«Ам Гертнер Платц», в nрограмму своих гастролей включила 

та><же вечер одноа><тных бё!летов. 
Н а с н н м к е: сцена нз балета. Исnолнители - Розина Ко

вач (Иnnолита) и Дннко Богданнч (Оберон). 

ДЕЛЕ? 

Фото А. Антонова (ИТАР-ТАСС). 

японская, что-то немецкое, 

что-то французское. 

Ты куда, Одиссей? 
В tередине марта Вадим 

Кетов выехал из Парижа. На 
новой машине: велосипед ему 
nредоставили друзья из 

Французской федерации ве
лотуризма. Обзавелся новой 
палаткой. Дороги лодсохли, 
стало тепло. По всей Фран
ции начался туристский · се
зон, открываютел кемnин

ги - теперь будет · легче. 
Пройдено всего 2 nроцента 
ПУТИ ИЗ 220.000 КИЛQМ!!ТРОВ. 
Миновав границу Франции, 
русский nутешественник нач

нет свой маршрут по испан
ской земле. 

«Недавно ~ одной из немецких газет прочитал корот

кую заметку о вашем соотечественнике Владиславе Кето
ве, совершающем на велосипеде чуть .ли ве кругосветное 

путешествие. Хорошо бы знать об этом более подробно. 
С. АНИСИМОВ, 

Кемерово. 

Да, об этом человеке пишут 
газеты Польи.q.r1 ,и Германии, 
Бельгии и Франции, а вот на 

родине, в Росси)~,- молчок. 
13 мая 1991 Года . он про

снулся в 5 часов и сказал 

жене Наталье: 

студент,.. 

- И все-таки попробую. 
Это у меня nоследний шанс, 
иначе просрочу паспорт ... 

- Что же это за путеше

ствие? - спрашиваю Нс;tта
шу. 

- Когда мы с Вадимом 

(так мы его все зовем) ло
знакомились восемь лет 

наза~, он уже бредил этой 
идееи: мечтал проехать , на 

велосиледе вдоль побере>КЬЯ 
Европы, Африки, Азии и 
Америки. Свой. проект на
звал «Естественные грани
цы». 

- А на ка1<ом велосипеде 

он едет? 

- На интернациональном: 
рама русская, звездочка 

Борис РОВДА. 
Санкт-Петербург. 

КРИМИНАЛЬНАЯ 

ХРОНИКА 

бираясь в Верхневолжье, ди

визия nоможет нам с про

дуктами - уже оформлены 

соответствующие докумен

ты, все оплачено ... 

Между тем лервые 200 
человек личного состава из 

6-й мотастрелковой дивизии 
уже прибыли с берега Вис

лы на берег волжский. Ор
деров на квартиру, как мы 

nоняли, офицерам и лрапор

щикам придется немного nо

дождать, но уже сейчас ни 
о иких nолевых условиях 

речь не идет: задействошtны 
хорошо оборудованные обще
жития, зимний лионерекий 
лагерь. Прекрасный дре в
ний город, столь удачно рас
nоложенный историей на 
пути <<ИЗ Петербурга в Моск
ву», в охотку и со знанием 

дела nринима~f поnолнение 

новых тверичан. 

А из Польши. между про

чим, доходят лровер~нные 

слухи. Некоторые офицеры, 
подавшие в nреддверии пе

ре~~слокации Северной 
груп :1 ы войск: рапорты об 
увольнении из армии, nро

знав про тверские перспек

тивы, те рапорты отозвали. 

Виталий ПОТАПОВ. 
Тверь. 

ПОЛЕВАЯ ПОЧТ А 

Почетная репрессия 
Статья «Последний nризыв: на 

исходе сил» С. Корнилова, 
оnубликованная в « РГ» 17 мар
та с. r., вызвала отнлики чита
телей-nризывнинов 1944.го. Онн 
всnоминают те тягостные годы. 

делятся свонмн нынешними 

трудностями, настойчиво про· 
сят довести начатое дело до 

конца - добиться от государ
ства оназання nравовой и мате
риальной nоддержни ветеранам. 
Вот выдержки из nисьма мо

снвича nененонера д. Гуднова: 
(с , •• служба нрнзывнннов 1944 

года nревышала в 2- 3 раза 
установленные законом срони. 

Кан нвалнфнцнровать такое с 
nравовой, нравственной точек 
зрения ? Зто уже не служоа, а 
настоящая реnрессия . 

... Понесла л11 МО наное.нибудь 
наказание? Был ли nодвергнут 
осуждению это'r снрытый до се
го дня nозорный в истории на. 
шего Отечества факт? Нет н не 
nредвидится ... 
У меня только одно nредло

жение: неоОходнм государствен
ный акт (Уназ Президента, nо
становление rll:: РФ) . в котором 
бы был заиреnлен статус. nосле. 
военной восьмилетн ей сл)QКбы 
ка к фант сверш<Иn .1егося npe· 
стуnпення, а rра1-ндане, постра

давшие от беззакония, былн бы 
кваnнфнцнрvва1'1 Ы кан жертвы 
сталннс:ннх репрессий )). 

с. к. 

Для тех, 

кто в море. Пока 
Ка н уже сообщала «Россий

ская газета•>, "на базе Россий 
снои энономичесной анадемнн 
имени Г. В . . Плеханова завер
шила обучение групnа офнце. 
ров. увол енных в заnас, в н.оnи
честве сорона человен no сnе
циал ьности ~м енеджер ))• Поnу

чив днnломы, nризнаваемые в 

зарубежных странах, все- онн 
были трудоустроены на nре
стнжные должности n номмер
ческнх структурах, в том чис

ле н в совместных nредnрияти

ях Москвы н Моеиовеной обла
сти . 

И ВОТ На ЧТО ХОТ8(10СЬ бЫ об
раТИТЬ внимание .. . 
Будет неnравнльно, еслн 

деятельность центра ограни
чится тольно Моснвой н ее об
лdстью . Значительная часть 
офицеров, nроходящих службу 
в других городах Росснйскон 

Федерации , также социально не 
защищена. В этн же регноны 
nрежде всего выводятся нашн 
части нз Германнн , Польши. 
nрнбалтнйсннх государств . По
этому ВЦПО намерен создать 
шнрок:tю сеть своих фнлналов 
на веси территории Росени 
(Мурмансн, Уфа, Ульяновск Но
воснОирск. Тверь_ н другие).' 
Положнтельнын оnыт такой 

работы есть в Боенно-Морсном 
Флоте. Руководство флота в лн 
це его командующего адмирала 
Ф11ота В. Чернавина nервым 
отнлнкнулось на nредложение о 
создан ии северо-заnадного фи
лиала (nрн офицерских курс ах 
г.. Кронштадта) н южного фи
лиала (nрн офицерених курсах 
ДОСААФ г. Ростова-на-Дону) . 

НАЙТИ СВОЙ КОД ЗДОРОВЫ 
Любое учебное заведение 

только тогда оправдает свое 

предназначение, когда станет 

местом . где человек не лро

ст~ учится, а лолучает nред

ставление о самом cttбe, о 
своем потенциале. Где ему 
пrедлn>Кат средства, с по

мощью которых он сможет 

найти свой код здоровьл,са
моолределитьсл в . своих на

клонностях к тому или ино

му виду спорта. 

Суд над маньяком 
Завершилось чтение обви

нительного заключения, ко

торое инкриминирует подсу

димому А. ЧИI{аТИЛО 53 
убийств~ женщин и детей. 
Ответа на прямой волро-с су
дьи - признает ли он все 

это - ждали по-разному. По
терnевшие - с напряженной 
готовностью взорваться кри

ками и проклятием . предста

вители еледетвил-с нетер

пелиным ожиданием nусть 

и неофициальной, но оценки 
предъявленных суду аргу

ментов, nсихиатры - с лро

фессион-альным внима.н.ием к 
кри-гическому для подсуд.и

мого моменту . Однако Чика
тило встал и только соглас

но кивнул судУ бритой голо
вой, подтверждая тем, что 
признает всю жуть содеян

ного. 

Аленсей ГРИШАНЦОВ, 
наnнтан 1 ранга 

Аленсандр ШАПОЧКИ Н ' 
офицер уnравления' 

кадров ВМФ, наnитан 
1 ранга. 

Быть может, не все еще 
разглядели на спортивной 
карте новую точку с симво

лическим именем «Юность 
Россию>. Так называется 
ресnубликанская физкуль-
турно- портинная организа

ция, созданная в рамках об
щества «Трудовые резервы». 
По • существу она явилась 
альтернативой системе физи
ческого воспитания молоде

жи, ДеЙСТВУЮЩеЙ В ОСНОВНОМ 
в органах народного образо
вания. Системе малоэфф~к
тивной, при которой число 
абсолютно здоровых детей и 
подростков уменыuилось 

только за последние годы в 

четыре-nять раз, при которой 
многие вылускt~ики училищ 

не выnолняют норм выработ
ки на производстве вследст

вие большой утомляемости. 
вызванной слабым физиче
ским развитием. Как помочь 

детям в этой беде? 

Сnециалистами доказано, 
что только 6- 8 еженедель
ных часов занятий физкуль
турой и спортом обеспечива

ют нормальное физическое 

развитие детей и подростков. 

А в таком режиме сейчас 
живет примерно один из де

сяти. Остальные довольству

ютел двумя уроками в неде

лю. Картина удручающая, но 

чего же нам ждать, если на 

оплату внеурочной физкуль
турно-оздоровительной ра
боты на одного учащегося в 

день приходител 0,2- 0,4 ко
пейl,{и. 

Все это и nодтолкнуло нас 
к созданию организации 

«Юность России». Ее r"лавной 
целью, зафиi{СИрованной в 
уставе, является <<сохранение 

и укрепление здоровья де

тей и учащейся молодежи, их 
родителей, работников систе
мы образоваыия, формирова
ния у них потребности в 

физическом совершенствова

нии, здоровом образе жиз
ни• . 

На ближайшие два года 
«Юность России» nоставила 
перед собой стратегическую 
задачу: оздоровление детей в 
младших классах и в мало

комплектных сельских шко

лах. Там начало всех начал. 

Мы предлагаем сократить 

продолжительность всех ура-

ков и перемен, а высвобо~
денное время использовать 

для доnолнительных заня

тий физкультурой. Кстати, 

пользующийсл сейчас поnу

лярностью у школьников 

«олимпийский час» так имен

но и составлллся. 

Нами разработана концеn
ция укреnления здоровья 

юношества. ' Б ней для каж
дого возраста, начиная с 

младенческого, определены 

объем двигательной активно
сти и базовый уровень зна
ний и умений. Это не нор
мы в привычном понимании, 

а тот лрестижный уровень, 
достичь который подростку 
захочется так же, как запо

лучить модную вещь, имею

щуюся у его товарищей. Оче
видно, что лрестижный уро
вень физической культуры 
дол>Кен базироваться на хо
рОШI!Й материальной основе. 
И тут нам необходимо до
биться создания спортивных 
сооружений во всех учебных 
заведениях, физкультурно

оздоровительных комплек

сов, наладить nроизводство 

инвентаря и оборудования. 

А для этого необходимо со
здать новые учебные и мето
диче кие пособия, популяр
ньr.е книги. Может , даже це
лую энциклопедию по физ
культуре для детей и подро
стков. Именно этим делом 
сейчас и занимается создан
ный в нашем обществе науч
но-методический центр, в со
ветниках которого извест

ные nедагоги и ученые: 

Членами школьного клуба 
могут стать и родители уча

щихсл. На наш взгляд, это 
принесет nлоды в укрепле

нии семейных уз, в утверж

дении здорового образа 1КИЗ
ни. Мы только nодходим к 

nониманию важности этого 

аспекта, и хотелось бы, что

бы •Юность России» сыграла 
здесь свою социальную роль. 

Александр ЗОТОВ, 

председатель 

сЮиости России•. 

Сегодня начнется допрос 

подсудимого по каждому эли

:юду. Начиная с самых пер
вых признаков сексуальных 

отклонений, которые были 
подмечены, но оста.вле11ы без 
особых последствий учащи
миен и сослуживцами по ... 
педагогиче-ской работе в ин
тернате и училищах. 

Вадим ОГУРЦОВ, 
соб. корр. 

Ростов -на-Дону. 

тв 
Понедельннк, 20 апреля 

1 КАНАЛ . 14.15 - Предnри'ни. 
матель. сТелеминст.• 15.00 -
Новости 15.20 - Программа 
передач 15.25 - сЭто оыло ... 
Оыло ... • с Белой акации гроздья 
душистые• . 15.45 - сВезучий 
человек> . Телевизионный худ, 
фильм. [ .я серия . 16 50 - Род· 
ни1<и . 17.20. - сРоОинзонада>. 
18.00 - Новости . 18.20 - Про. 
грамма nереда'!. 18.25 - сНЭП•. 
18.55 - сМалахнтовая шнатул· 
на• . Мультфильм . 19.15 -
Футоольное обозрение. 19.45-
Премьера телевизионного спеl<
rаl<ля сЕлена и штурман> . 
20 45 - сСпо1<ойной ночи . ма
лыши!> 21 .00 Новости . 
21 .35 - Программа передач. 
21 .40 - Новая студия nредстав
лllет· семотрите кто пришел•. 
с!{ривой эфир• сДжем-сейшн>. 
Автореное телевидение: сОдна
~<о•: сАВТ -брокер•: сЭхо:о . 

КАНАЛ •РОССИЯ». 8.00 - Ве
сти 8.20 - Время деловых лю. 
дей 9.20 - Итальянский язык . 
9.50 - Первый тайм 10.05 -
Пилигрим. . Российское Оюро 
путешествий. 11.00 - '!емпио. 
нат мира по спортивной rим
пастине 11.45 - Мульти-пуль
ти. сНочь:о . 11.55 - Мастера . 
Владимир Аш~<енази. 12.50 -
Ис1<усство отражения 13.05 -
дневной сеанс сСанта-Барба· 
ра.. Многосерийный теле-
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новости 

Доске почета 
приказали 

ДОЛГО ЖИТЬ 
ХабаровскЖ! тележур-

ребята, nодогнав к 1.~есту 
действия компрессор, за
вершили nроцесс отбой
ными молотками ... 

«Неужели нельзя было 
nрислоеобить доску для 
других нужд, например, 

размеЩе<"nил рекламных 

щитов? недоумевает 

на.'l исты могут гордиться · 
действенностью своих вы
ступлений. После сюжета 
о город~кой наглядной 
агитации, локазанного в 

местной информационной 
nрограмме, в специализи

рова•нном тресте «Строй-

главный инженер тре
ста Владимир Кузьмин, 
тщетно лытавшийся от
стоять городскую «досто

примечательность~.- Если 

соц•tалистиче<;кое сорев

нование лопнуло, давайте 
организуем капиталисти

ческое. Стои7 ли разру
шать все до основания?» 

механизация* раздался 

телефонный звонок из 
приемной главы краевой 
администрации Б. Ишае
ва. «Срочно убрать крае
вую Доску почета, работы 
nроизвести ночью» - так 

было сФормулировано лич
ное за~ание губернатора 
строителям. Через несколь

ко часоВ' мощный авто
кран сдернул многотО"п

ное сооружение, обрам

ленное. серпасто·молотка

стой символикой, с фун
даментных блоков, f1 на 
следующий день лихие 

Не нанять ли 

вышибалу? 
Профсоюз объединения 

музыкальных а'Нсамблей, 
работающих в ресторанах 
JJолгоrрада, обратился к 
городским властям с тре

бованием защитить му

зыкантов от разгула пья

ных nосетителей, оградить 
от унижений и побоев. 
Сейчас все рестораны и 
крупные к9фе города на
ходятся nод неусыnной 
опекой уголовных элемен
тов и «гостей» с Кавказа. 

Выставка 
о прошлом 
Голо-са Шульже'Н!Ко, 'Уте

сова. других популя.рных 

артистов rюрошлых лет, 

звучащие со старых грам

nластиноi<, встречают nо

сетителей экспозиц~и «На 
фоне эпохИ ... ~ Она отк·ры
лась в Выставочном зале 
Кремлевского Дворца 
съездов и посвя.щена изо

бразительному m~усству 
nечально известных вре

мен тоталитаризма - сац

реализма. 

3десь можно увидеть по

сл€днее прижизненное 

изображение Стал.ина и 

Что ты от да~-,~ ·. 
то твое .•• 
Б пятницу Российский 

фонд милосердил и Зд'О
ровья передал лекарства 

Фонду помощи семьл-м по
гибших и без вести про
nавших в Южной Осетии. 
Б этом регисте сейчас 

существует реальнаiЯ уг

роза распространения ки

шечных инфеJЩий. Поэто
му среди щ~реда.н,ных ле-

Слоны на ·Митинr 
не пошли 
Все тягО')'ы ньnнеumей 

жизни выпали и на долю 

братьев наших меньиmх. 
Скоро, н<аверное, просто 
нечем будет кормить оби
тателей зоопарков. Но в 
отличие от о:ста.рших 

братьев• они не кричат о 
своих бедах на митингах. 
Много слов v защиту 

животных было сказано в 
минувшее восюресенье на 

вс'f1речах, ормонизоваН'НЫХ 

экологической обrцествеrн
ностью Санкт-Петербур-

Волросы строителst оста
ются без ответа, наталки
ваясь на ретивое желание 

МеСТНЫХ ЧИ'НОВНИКОВ ВО 

что бы то ни стало выпол
нить волю н.альника и 

заодно nрослыть прогрес

систами. Какой об:ьект 
уходящей эnохИ из пока
заиных телевидением сле

дующий на очереди? 

Сергей ПОНОМАРЕВ, 
• соб. корр. 

Хабаровск. 

Заходить в них обычному 
посетителю отнюд.о не бе

зопасно. Здесь в открытую 
идет карто~пая игра с 

крупными ставками. Смуг
лые завсегдатаи курят 

анашу, сквернословят. Ди
кий случай nроизошел со
всем недавно. когда пья

нал лублика ворвалась в 
комнату отдыха рестора· 

.на «Острава •. избив музы
кантов и переломав им 

руки и nальцы. Добr\ВЛЮ, 
что само это заведение 

располо>Кено буквально в 
двух шаrах от областного 
'У Б Д. 

Виталий ЧЕРКАСОВ. 
Волгоград. 

композицию, запечатлев

шую вождя, который на
вещает Максима Горького 
вместе с верными сор.оtт

никами, Хрущева, вы.сту~ 
лающего с трибуны nар

тийного съезда, и народно
го комиссара Борошилова 

на вороном коне. А ря
дом не ~енее типич11:1ые 

ДЛЯ з'той ЭПОХИ Ка!рТИНЬI, 
изображающие «трудовой 
энтузиаЗм~ доярок, · шах
теров, металлургов. 

БыстаВ>ка, организован
ная культурным центром 

«Премьера•, наводит зри
телей на серьезные раз

мышления об истоках ста
линизма, звучит серьез

ным П!Редостережени(:~1 

современника-м. 

(ИТАР - ТАСС). 

кар-ств основная часть -
антибиотики. Б посылках 
немалц , лека.рственных 

средств для обработк~t 
ран и, конечно, ве.щи для 

детишек. 

Груз CO!llp<JBOЖДaJOII' ак
ТИВИСТКИ осетинского фон
да . Среди них - двадца.
тичетырехлетняя вдова 

Светлана Кочиева, остав
шалел с дв·умя детьмя на 

руках. Ее ЛОКОЙНЫЙ муж 
был первой жертвой в этой 
войне. 

Валентива ЧЕРНЕГА. 

г~ на Дворцовой пJЮщади· 
и на территории зоопарка. 

Митингами, однако, нико

го еще не уда'лось накор
Мить. Посему большие 
друзья животных Сергей 
Курехин и его «Поп-ме
ханиюа• учинили, , как 

только стемнело, гранди

озное благотворительное 
шоу во дворе Артиллерий
ского музея. За билеты 
брали по 40 руб и все вы
рученJные деньги отдали 

на прокорм слонов, IЮ

nугаев и прочих жителей 
Петербургского зоопарка. 

Юрий RУКАНОВ, 

соб. корр. 

С.-Петербург. 

ма . 18.45 - Московский 'Геле
тайn. 19.00 - Паиарама Подм~
сковья. 19.30 - Добрый вечер, 
Москва! 21 .00 Новости. 
21 .35 - Хроника 21.45 - Доб
рый вечер, Москва! 22.50 -
Московский теле1'айn. В теле· 
канале с2х2• . 23.00 - сВлаго
честивая Марта•. Телевизион
иый хУд. Фильм. l·я серия. 

фильм. 34-я серия. 13.40 
Крестьяиский вопрос. сСев•. 
14.00 - Вести. 17.00 - Фольк
лор сЯрославс1ше гулянья•, 
Фестиваль народной музыки в 
г Ярославле .. 17.45 - Т. Ин. 
Ко 18.00 - Неоnознанная Все
ленная. 18.45 ..._ Досуг. сНол
лекционер>. 19.00 - Лицом к 
России . 19.20 - Рvсское видео. 
сОт тюрьмы да от сумы:>. 
19.55 - Реклама. 20.00 - Ве. 
сти . 20.20 - Праздник каж
дый день . 20.30 - Премьера 
многосерийкого худ. телефиль
ма сСанта-Варбара•. 35·я се
рия . 21.20 - Театральный разъ
езд . сМы радостно жили•. 
21.55 - Пятое кQлесо. Худо
жественно - nублицистическая 
программа . 22.55 - Ре~<лама. 
23.00 - Вести. 23.20 - Астро
логический прогноз. СКИМ
э~<спресс. 23.25 - Пятое коле
со. Продолжение 

МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА. 
В телеканале с2х2• : 7.00 - Ин
формационная программа. 7.30. 
16.00 - сНосмический рыцарь 
и звездные шерифы• . Муль'l'
фильм. 14-л серил. 8.00 - Мос
ковский телетайn. 9.00 - сС 
утра пораньше> . 10.00 - сПо
терпевшие претензий не име
ют• Худ фильм . 11.45 - сТо
гда в Севилье•. Телевизионный 
спектакль . 13.15 - сАФиша:о . 
14.30 - сНаучное IПОУ•. 15.00-
сЕвроми~<с• . 15.30 - сПослед
няя надежда•. Худ. фильм. 10.я 
серия. 16.30 - сХит-тоа-шоу 
50х 50•. 18.00 - сГорячая те
ма• . Информационная nрограм-

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. 7.30 . -
с3дравствуйтеl• . 7.35 - сСиаз
ка про Намара Номарови
ча:о , Мультфильм. 7.45 - Му
зыкальная nрограмма. 8.35 -
сНамчатский меридиан• . сРо- ' 
зовая чвй1<а:о . сВ тиши болот•. 
Док. телефильмы. 10.00 - Аль
тернатива. 11.30 - сВольшие • 
проблемы больших городов•. 
13.00 - Дом кино. 14.00 -
сСто дней после детства•. Худ. 
фильм. 15.30 - с3еОра:о . 17.00-
Цля младших школьников. Ис
тория. 17.30 - Телестанция 
с Факт•. 17.35 - сМузьша -
детям :о . 17.55 - с Разбойники 

• 

и музыканты•. сТри синих-си
них озера малинового цвета•, 

сВ старом сундуке•. Мульт
фильмы . 18.30 - сТелебиржа•. 
19.15 - сНа север под паруса
ми•. Док. телефильм . 19.30 -
Открытие международного фе
стиваля сМузыкалькая весна-
92• 20.30 Телестанция 
сФакт•. 20.50 - Спорт. сnорт, 
спорт. 21.00 - Мэрия сообща
ет... 21.45 - с600 секунд•. 
21.55 - Реклама. 22.00 - сВре
ия - не /Кдет•. ХУд. оrелефил ьм. 
1.л серия. 
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